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R. ARROCHA 

SEVILLA 

L
as palabras el miércoles del al-

calde electo de Sevilla, José 

Luis Sanz, en las que anuncia-

ba un cambio en la ordenan-

za municipal para regular el turismo 

de despedidas de soltero en la capi-

tal andaluza, han tenido un efecto 

más que positivo en el sector turísti-

co a tenor de las declaraciones de dis-

tintas asociaciones consultadas por 

ABC. Al igual que sucediera en Mála-

ga unos meses atrás, la firme inten-

ción de José Luis Sanz es la de evitar 

a toda costa la imagen de personas 

en la calle sin ropa o en ropa interior 

o con muñecos o elementos de carác-

ter sexual, entre otras medidas. «Será 

una de las primeras cosas que haré 

porque ese tipo de turismo no le in-

teresa nada a Sevilla», aseguró  Sanz. 
En este sentido, la Asociación de 

Hoteles de Sevilla y Provincia (AHSP), 

a través de su presidente, Manuel Cor-

nax, habló de «una medida razona-

ble» si el Ayuntamiento tiene los ar-

gumentos legales para llevarlo a cabo: 

«En los hoteles es muy complicado 

que se alojen personas de una despe-

dida de soltero, entre otras razones 

porque hay un reglamento de régi-

men interno que prohíba que el clien-

te pueda ir desnudo por las zona co-

munes o haciendo ruido. Luego, y si 

el Ayuntamiento puede cortar este 

tipo de excesos por las calles, pues 

me parece perfecto. Creo, sinceramen-

te, que beneficiaría a la imagen de 

nuestra ciudad. Es más un tema de 

civismo». 

También la Asociación de profe-

sionales de viviendas y apartamen-

tos turísticos de Andalucía (AVVA-

Pro), a través de un comunicado a este 

periódico, aplaudió la medida: «Por 

suerte, no es el perfil de cliente que 

se aloja en apartamentos y viviendas 

turísticas. Un altísimo porcentaje de 

las reservas que recibimos son de fa-

milias con niños. En AVVAPro  siem-

pre estaremos en contra de ese turis-

mo de despedidas que no aporta ri-

queza a la ciudad y que lo que provoca 

es sólo unos problemas de conviven-

cia». 

Los hosteleros consultados, igual-

mente, entienden que era necesaria 

una ordenanza que limitara de algu-

na manera las despedidas de soltero. 

El presidente de la Asociación de Hos-

teleros de Sevilla y Provincia, Alfon-

so Maceda, insistió en este sentido 

que tampoco su colectivo quiere este 

tipo de clientes: «Aunque no se pue-

de generalizar, las despedidas de sol-

teros cometen a menudo falta de res-

peto con nuestros empleados y con 
el resto de clientes».  

De hecho, y según varios empresa-

rios de la hostelería, desde hace mu-

cho tiempo está prohibida la entra-

da a personas que llegan con «atuen-

dos poco lógicos», tal y como señaló 

Kiki, uno de los dueños de la Bode-

guita Casablanca. Igualmente, Isidro, 

uno de los responsables de La Barra 

de Inchausti, subrayó en este senti-

do que la norma que quiere aplicar 

José Luis Sanz para regular las des-

pedidas de soltero es «absolutamen-

te lógica» porque «también hay que 

tener en cuenta al resto de los clien-

tes». Isidro habló de una cuestión de 

educación y comportamiento lógico 

con respecto a los demás, como Ja-

vier Abascal, chef y dueño de La Lola,   

que reconoció que lleva mucho tiem-

po sin hacer reservas a cualquier gru-

po relacionado con una despedida de 

soltero: «El saber estar en un lugar es 

la clave; no podemos permitir que 

venga alguien y perjudique a los de-

más. Al final es un tema de respeto. 

Nosotros no aceptamos reservas de 

despedidas de soltero porque no que-

remos que nuestra clientela se pue-

da ver afectada. Respetamos a todo 

el mundo, pero también pedimos res-
peto para las personas que vienen y 

se comportan adecuadamente».  

Los vecinos del Centro 

En el Centro de Sevilla son muchas 

las asociaciones que se han mostra-

do muy críticas ante las «imágenes 

lamentables» que se han venido vien-

do en los últimos años con fiestas re-

lacionadas con despedidas de solte-

ros. Es el caso de ‘Alfalfa Degradada’, 

una plataforma vecinal que se ha que-

jado con imágenes y vídeos incluso 

de algunos actos incívicos de la zona. 

También la Asociación de Vecinos del 

barrio de Santa Cruz ha mostrado en 

muchas ocasiones su malestar por 

los ruidos que generan un turismo 

nada necesario en Sevilla. Por todo 

El plan contra 
las despedidas 
de soltero recibe 
el apoyo del 
sector turístico 

∑ Las asociaciones de hoteleros, viviendas 
turísticas, bares y vecinos respaldan la 
medida anunciada por José Luis Sanz 

∑ El Ayuntamiento de Málaga, que 
aplicó la norma en febrero, establece 
multas de hasta 750 euros 

C
on una ciudad, Sevi-

lla, que cuida el turis-

mo, parece razonable, 

a tenor de las reflexiones 

de los empresarios del sec-

tor turístico, que se ponga 

pie en pared de una vez por 

todas para evitar las lamen-

tables imágenes que gene-

ran en el Centro algunas 

despedidas de soltero, más 

preocupados por llamar la 

atención que de pasárselo 

bien respetando a los de-

más. De eso se trata. Res-

peto y medidas cívicas. No 

parece tan difícil. 

De acuerdo 

ADRIANO

NUEVA ORDENANZA MUNICIPAL
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EL CENTRO Y LAS DESPEDIDAS DE SOLTERO  

Las imágenes de despedidas de soltero son bastante comunes en el Centro de 

Sevilla desde hace bastante tiempo, lo que ha recibido quejas de vecinos por 

el ruido que hacen y por los continuados comportamientos incívicos  // ABC

ello, su presidenta, María José del Rey, 

aplaudió la medida que quiere esta-

blecer José Luis Sanz para regular el 

turismo de despedidas de soltero: 

«Estoy encantada. No todo puede va-

ler. Y este tipo de acciones deben ser-

vir para que los vecinos del barrio 

también puedan descansar. Las des-

pedidas de soltero, además de por la 

malísima imagen que se da por las 
calles de nuestra ciudad, provocan 

muchas cosas negativas. Hacen mu-

chísimo ruido. Yo, sinceramente, no 

sé que dinero deja este tipo de turis-

mo, pero hay que tener en cuenta 

siempre que debe haber un cumpli-

miento cívico adecuado. En una des-

pedida de soltero lo que se quiere ha-

cer es llamar la atención. Hay épocas 

en Sevilla donde hay muchas despe-

didas. Los que se casan en primave-

ra y principios de verano, ya en febre-

ro empiezan a venir. Los que se casan 

en octubre, pues se vienen a Sevilla 

en verano. Lo más inteligente es que 

haya unas medidas determinadas por 

el bien de todos», finalizó. 

Entre las acciones a realizar, si bien 

sólo ha habido hasta ahora una de-

claración de José Luis Sanz en cuan-

to al cambio de la ordenanza muni-

cipal para regular este tipo de turis-

mo, todas las miradas se proyectan 

en Málaga, ciudad en la que se apro-

bó una normativa por este mismo 

asunto en febrero de este año. En la 

misma, se incluyeron «multas para 

aquellas personas que transiten sin 

ropa o en ropa interior o con muñe-

cos o elementos de carácter sexual». 

Además, y como dato llamativo, en-

tre las medidas se recogieron las apor-

taciones de los ciudadanos hechas 

anteriormente en el portal de trans-

parencia del Ayuntamiento de Mála-

ga. La moción salió adelante con los 

votos a favor de todos los grupos re-

presentados en el Consistorio, excep-

to Unidas Podemos.  
En uno de los artículos, el 38.3, se 

precisó que «los agentes de la auto-

ridad informarán, en primer lugar, a 

las personas involucradas respecto a 

la existencia de la prohibición con-

templada en la presente ordenanza, 

y sólo si se persiste en la actitud no 

permitida, se procederá a la formu-

lación de la denuncia pertinente. Ad-

vertida la referida conducta y con in-

dependencia de las sanciones que pu-

dieran imponerse, los agentes de la 

autoridad podrán requerir el cese de 

la conducta que vulnere la prohibi-

ción contenida en el artículo 36». Las 

multas ascenderán hasta los 750 eu-

ros, si bien la policía, y como ha que-

dado acreditado en el artículo ante-

riormente señalado, advertirá a los 

ciudadanos antes de formular final-

mente la denuncia. 

En este sentido, y tras los casi cua-

tro primeros meses desde que se mo-

dificara la norma, algunos empresa-

rios de la zona de la capital malague-

ña con mayor presencia de turismo 

han reconocido que apenas se ve ya 

a personas con atuendos poco cívi-

cos, si bien muchos ya habían deci-

dido antes de ponerse en marcha la 

normativa del Ayuntamiento no aten-
der a despedidas de soltero,  mien-

tras que otros habían exigido ‘decen-

cia’ en la indumentaria.  

La problemática de las despedidas 

de soltero también se ha extendido a 

ciudades como Córdoba, dispuestas, 

al igual que Málaga, a poner coto a 

una situación que ha provocado que 

vecinos y representantes de la aso-

ciación de hosteleros se hayan mani-

festado en los últimos meses para 

buscar una solución. En octubre del 

año pasado se conoció que varios jó-

venes que viajaban en AVE con des-

tino a Málaga desde Madrid y que fue-

ron obligados a desalojar el tren en 

la estación de Córdoba por alteración 

del orden publico fueron condenados 

a pagar a Renfe 7.676 euros, a razón 

de 697,82 euros cada uno, por el re-

traso que causaron.  

Los hosteleros aplauden la 
idea y aseguran que llevan 
ya mucho tiempo «sin 
aceptar reservas de 
despedidas de soltero»

La Asociación de 
profesionales de viviendas 
turísticas habla de un tipo 
de turismo que «genera 
problemas de convivencia» 

La Asociación de Hoteles 
cree que la medida es 
beneficiosa para la ciudad: 
«Nosotros no tenemos a 
este tipo de clientes»
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La ley antibotellón que en 2006 impul-
só el por entonces presidente socialis-
ta de la Junta de Andalucía Manuel Cha-
ves no justifica la reciente ‘ley seca’ que 
el Ayuntamiento de Sevilla puso en mar-
cha durante la Semana Santa con fuer-
tes restricciones al consumo en terra-
zas y bares del entorno histórico de la 
capital. Esta Ley 7/2006 sobre potesta-
des administrativas en materia de de-
terminadas actividades de ocio en los 
espacios abiertos de los municipios de 
Andalucía no avala que la actividad de 
los establecimientos se pudiera vincu-
lar a escándalos –como las carreras– o 
el consumo de bebidas alcohólicas fue-
ra de sus terrazas (botellón).  

En noviembre de 2006 apareció por 
primera vez en el Boletín Oficial del Es-
tado (BOE) esta ley, que venía a poner-
le un parche a la «nueva expresión que 
no depende de la oferta de ocio que re-
presentan los establecimientos públi-
cos, tratándose de la concentración de 
personas en espacios abiertos de las 
ciudades para beber». Es decir, la ley 
antibotellón distanció desde su con-
cepción los agravios generados por el 
botellón de la libre actividad de los ba-
res. Por lo tanto, las medidas restricti-
vas impuestas por el Ayuntamiento de 
Sevilla nunca debieron ser sustenta-
das en el cumplimiento de esta norma-
tiva autonómica. 

Cabe recordar que la principal res-
tricción a estos establecimientos fue 
durante la Madrugada, obligando a 
quienes se ubican próximos a la carre-
ra oficial a cerrar entre la una y las seis 
de la mañana, y con la prohibición de 

servir bebidas alcohólicas desde una 
hora antes de bajar la persiana. Res-
tricciones que no encuentran justifi-
cación en la ley socialista antibotellón, 
que en su artículo 2 sobre exclusiones 
permite «la permanencia durante el 
horario establecido de personas en te-
rrazas y veladores». 

Pero no sólo los clientes de la hoste-
lería están excluidos de esta norma, 
sino que beber en la vía pública está ha-
bilitado en días señalados: «Queda ex-
cluida la permanencia de personas en 
espacios abiertos del término munici-
pal destinados a la celebración de fies-

tas y ferias locales, verbenas popula-
res, así como manifestaciones de ca-
rácter religioso, político, sindical, do-
cente, turístico, cultural o análogas». 
Aunque cabe decir que el artículo 3, 
apartado dedicado a las limitaciones 
de esta ley, concede argumentos a la de-
cisión municipal de prohibir cualquier 
tipo de concentración –no habla de es-
tablecimientos– que «pongan en peli-
gro la convivencia ciudadana fuera de 
las zonas que el Ayuntamiento haya es-
tablecido como permitidas».  

De ambas exclusiones se puede de-
ducir que los hosteleros sevillanos no 

debieron ser penalizados por la ‘ley 
seca’ promovida por el Ayuntamiento 
de Sevilla durante la pasada Semana 
Santa. La jerarquía normativa debe-
ría haber prevalecido por delante de 
la imposición municipal que trataba 
de evitar el consumo de alcohol en la 
calle, lo que provocó que tanto el por 
entonces candidato del PP a la Alcal-
día, José Luis Sanz, como el de Ciuda-
danos, Miguel Ángel Aumesquet, acu-
saran a Antonio Muñoz de «crimina-
lizar» al sector de la hostelería en vez 
de solucionar los botellones en la ca-
lle, que representan, en su opinión, la 
causa real de los problemas. 

«Criminalizar» a los bares 
Tras toda la controversia que genera-
ron las medidas del Ayuntamiento de 
Sevilla tanto en la Semana Santa como 
en fechas posteriores en relación a la 
«criminalización» –que denunciaba la 
oposición– de la hostelería de la capi-
tal, José Luis Sanz aseguró que, de to-
mar el bastón de mando que finalmen-
te recibirá el próximo 17 de junio, apro-
baría «una ordenanza específica para 
bares singulares e históricos» de Sevi-
lla contra las medidas «restrictivas y 
arbitrarias» del gobierno municipal 
«que impiden consumir al cliente en 
la calle si no está sentado de manera 
estabulada en un velador», acusando 
al alcalde de «persecución» a estos es-
tablecimientos. 

En referencia al problema de la se-
guridad de la Semana Santa, Sanz in-
dicaba que «es obligación y responsa-
bilidad del alcalde garantizarla, pero 
sin acribillar ni atacar sólo a los bares 
para prevenir posibles problemas de 
seguridad. Los bares, si se vela para 
que se cumplan las ordenanzas de for-
ma estricta, no causan problemas de 
seguridad, el problema es la botellona, 
eso es lo que debe prevenir y controlar 
el gobierno municipal». 

Por último, parafraseando al dele-
gado Juan Carlos Cabrera, Sanz criti-
có que «lo indecoroso en Semana San-
ta es la botellona». «La única manera 
de combatir la botellona es con un ma-
yor control y haciendo cumplir las or-
denanzas de manera escrupulosa para 
que haya un equilibrio entre los bares 
y vecinos, garantizando, por supues-
to, el derecho al descanso», comentó.

La ley antibotellón no justifica el 
cierre de bares en la Semana Santa

∑ La norma promovida 
por la Junta de Manuel 
Chaves excluye a los 
veladores de su ámbito 

Los bares del entorno de la carrera oficial fueron los principales 

perjudicados por estas medidas  // RAÚL DOBLADO
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

La Memoria de la Fiscalía de Andalu-
cía del año 2022 reflejaba la situación 

existente en la ciudad de Granada y su 

área metropolitana con la producción 

de marihuana, lo que deviene en un gra-

ve problema eléctrico. Y Sevilla va ca-

mino de emular este negro panorama. 

Como si de una mancha de aceite se tra-

tase, la capital andaluza ve como se ex-

tiende por más barrios los enganches 

ilegales, muchos de ellos para abaste-

cer de electricidad las plantaciones de 

marihuana en el interior de viviendas. 

Esto ha llevado a Endesa a tener que 

actuar, con inversiones millonarias, en 

barrios como el Polígono Sur, Torre-

blanca, Palmete, Padre Pío o La Plata, 

para garantizar el suministro eléctri-

co. En otras zonas de la ciudad, como 

Los Pajaritos o el Polígono Norte, don-

de el cultivo de marihuana también 

existe, la red, de momento, aguanta.  

A pesar de que Sevilla, con 3.200 cen-

tros de transformación, es una ciudad 

que cuenta con una red con más capa-

cidad de la necesaria, el año pasado la 

compañía eléctrica anunció doce nue-

vas instalaciones de este tipo, nueve de 

ellos en barrios afectados por la sobre-

carga de la red, que ya están en funcio-

namiento. Pueden dan servicio de me-

dia a 1.200 familias, cada uno.  

En Padre Pío-Palmete se han insta-

lado dos centros en las calles Rafael Gar-

cía Minguel y Bollullos; en Torreblanca, 

otros tres en las calles Marinaleda, No-

gal (junto al barrio del Platanero) y Los 
Molares; en La Plata, en las calles La Al-

gaba con Cicerón y Carmen Vendrell; el 

octavo se ha instalado en la barriada de 

la Oliva y el noveno junto a la Ronda de 

Tamarguillo, para asistir a las Moradas.  

Confían en que estas inversiones en 

infraestructuras sean la solución, aun-

que fuentes de la compañía esperan a 

la segunda quincena de junio y prime-

ra de julio como la prueba de fuego, y 

que no se inicien ya los problemas por 

sobrecarga.  

No obstante, el problema no está en 

la falta de carga de la red, sino en la ex-

pansión sin freno de los enganches ile-

gales, unos para un fraude doméstico 

y otros, en gran parte, para abastecer a 

las redes de narcopisos. Una plantación 

de marihuana consume como 80 vivien-

das. Y lo hace 24 horas y 365 días. En 

Sevilla, el 57% de las incidencias en la 

red se registran en 39 centros de trans-

formación, que se concentran en los 
cinco barrios antes citados, donde sólo 

el 57% de los 15.503 suministros de esos 

casi cuarenta centros tienen contrato 

en vigor. Otro dato: la diferencia entre 

la potencia de electricidad que circula 

por los transformadores que dan ser-

vicio a estas zonas de Sevilla y la que 

miden los contadores de las viviendas 

con contrato es 3,54 veces mayor. La 

realidad de los enganches.  

La factura la pagan todos 
Las consecuencias de la sobrecarga de 

la red la pagan, nunca mejor dicho, los 

vecinos. Cada vez que se funde un fu-

sible (hay días que en estas zonas se 

funden hasta diez) tienen que esperar 

mínimo dos horas para recuperar la 

luz; los riesgos de incendios; problemas 

de seguridad; y, sobre todo, la parte eco-

nómica, ya que la energía que se con-

sume (aunque sea de forma ilegal) se 

está tomando de la red. Según la Comi-

sión Nacional de los Mercados y la Com-

petencia, «lo que una persona defrau-

da repercute directamente en los bol-

sillos del resto de ciudadanos, llegando 

a un incremento anual de la factura de 

casi 150 millones el pasado año».  

Esta misma semana vecinos del Po-

lígono Sur llevaban a la Fiscalía los cor-

tes de luz, apuntando directamente a 

la compañía, que ha invertido 2,5 mi-

llones en esta zona en 2022. La porta-

voz de los 18 vecinos firmantes del es-

crito registrado en el Ministerio Públi-

co no quería saber nada de las explica-

ciones que da la empresa a los 

«apagones» de luz, el fraude domésti-

co y la marihuana, sólo que Endesa cum-

pla con los contratos. Un dato, la inver-

sión media de la compañía por cliente 

en estos barrios sobrecargados es de 

Los enganches ilegales se extienden 
como una mancha de aceite
∑ El 46% de los suministros analizados en 

La Plata, Tres Mil y Palmete era fraude, 
en su mayoría para cultivar marihuana 

∑ En España, este delito está castigado 
con multa, mientras en Italia, Francia o 
Alemania tiene pena de cárcel
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133 euros al año, mientras en Nervión 

o Los Remedios es de 24 euros al año.  

Las medidas de la compañía para 

corregir este conflicto, que va más allá 

de una mera cuestión eléctrica, no sólo 

pasan por el incremento de las inver-

siones para mejorar la red y aumentar 
su capacidad, sino que también se ha 

intensificado las inspecciones y con-

troles para detectar el fraude.  

Amenazas y coacciones 
Para tal propósito Endesa cuenta con 

la máxima colaboración de las Fuerzas 

y Cuerpos de Seguridad del Estado. Y 

es que los operarios encargados de es-

tas rondas de inspecciones han sufri-

do amenazas y coacciones de algunos 

vecinos durante su trabajo. Algunos de 

estos trabajados cuentan cómo en su 

primer servicio fueron recibidos con un 

cuchillo jamonero. En 2022, se llevaron 

a cabo más de 40.000 inspecciones en 

toda la provincia de Sevilla. El resulta-

do es que el 27% eran un fraude. En lo 

que llevamos de año, los técnicos han 

realizado casi 4.000 revisiones con un 

25% de fraude detectado. Además, se 

han llevado a cabo siete operaciones 

junto a la Policía Nacional, Guardia Ci-

vil y Policía Local con 269 cortes de lu-

ces.  

Desde 24 de enero hasta el pasado 29 

de mayo, Endesa ha realizado trece ins-
pecciones en La Plata, Tres Mil Vivien-

das, Palmete y Las Letanías. Se han ins-

peccionado 798 suministros, de los que 

374 eran enganches, esto es, el 46% era 

un fraude. Por ejemplo, el 24 de enero, 

se inspeccionaron 34 suministros en 

La Plata, de los 26 eran enganches. El 

15 de febrero los técnicos de Endesa ac-

tuaron en las Tres Mil Viviendas, ins-

peccionaron 65 suministros, de los que 

el 86% eran ilegales. Este porcentaje al-

canzó el 98,4 en la misma zona en una 

inspección nueve días después.  

Lo más frustrante para los operarios 

de la compañía es que cuando proce-

den a cortar la luz ante los casos de ma-

nipulación y sabotaje de la red, esta si-

tuación dura muy poco. Los mismos 

defraudadores vuelven a actuar y esta-

blecer el sistema ilegal, contando para 

ello con verdaderos expertos en elec-

tricidad, pues usan métodos muy so-

fisticados para el engaño. En el Polígo-

no Sur llegaron a detectar un engan-

che directamente en el centro de 

transformación, donde la media ten-

sión se «transforma» en baja tensión 
para que llegue a las casas. Manipular 

estas instalaciones suponen un peligro 

muy alto para las personas.  

Endesa, las administraciones y las 

Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Es-

tado son conscientes de lo se que es-

conden detrás de la mayoría de los ca-

sos de enganches ilegales: los cultivos 

de marihuana. Aunque también están 

el fraude doméstico y desde la compa-

ñía apuntan una tercera causa, aunque 

aún no está en auge en Sevilla: las gran-

jas de criptomoneda.  

Para combatir la proliferación del 

cultivos ‘indoor’ cuentan con el apoyo 

policial, pero en Endesa ponen el foco 

en un gran hándicap al que se enfren-

tan para luchar contra el fraude eléc-

trico y es que el Código Penal contem-

pla penas muy laxas para los delitos de 

defraudación de fluido eléctrico y cul-

tivo de marihuana. Sobre todo, si se 

compara con los castigos que se pue-

den llegar a imponer en otros países.  

El artículo 255 del Código Penal, so-

bre el delito de fraude eléctrico, señala 

que la pena de multa irá de tres a doce 

meses, pero si no excede la cuantía de-

frauda de 400 euros, no podrá superar 

los tres meses de multa. Es evidente que 

no existe un carácter disuasorio. Tan-

to es así que los técnicos de Endesa cuan-

do cortan la luz por un enganche ilegal 

saben que a los pocos minutos los de-

fraudadores volverán a manipular la 
red y a restablecer la conexión ilegal.  

En Alemania, por ejemplo, está es-

tablecida una pena de cárcel de hasta 

cinco años por el fraude eléctrico; en 

Italia se equipara con el hurto y el cas-

tigo podría ser hasta tres años de pri-

sión; y en Francia, cuyo delito se asimi-

la al robo, tiene una pena de tres años 

de cárcel y una multa de 45.000 euros.  

En Endesa, a pesar de la importan-

te inversión hecha en estos barrios para 

atajar la sobrecarga de la red, son cons-

cientes de que la solución a este pro-

blema estructural hay que ir de la mano 

de administraciones, entidades socia-

les y los propios vecinos porque el ob-

jetivo es claro: erradicar el cultivo ile-

gal de marihuana. Y para ello, hay que 

endurecer las penas para evitar la re-

incidencia en estas actuaciones.  

El 24 de febrero, en las Tres 
Mil Viviendas, se 
inspeccionarion 66 
suministros, de los que 65 
eran enganches ilegales

LAS INTALACIONES 
ELÉCTRICAS 
Bajo estas líneas, un operario 

comprueba si hay enganches en un 

bloque del Polígono Sur; a su derecha, 

el nuevo centro de transformación de 

Torreblanca vandalizado dos días 

después de su instalación.  // ABC

La compañía alerta de los 
efectos de la manipulación 
de la red, que van desde el 
corte de luz, un incendio o 
el aumento de la factura
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J. DÍAZ SEVILLA 

En la barriada de La Plata la compañía 

eléctrica tiene detectado que existe en-

tre un 30 y un 40% de la población que 

cuenta con luz sin un contrato. Una de 

las rondas de inspecciones habituales 

de Endesa se ha desarrollado esta se-

mana en esta barriada, ubicada la ron-

da de circunvalación SE-30. En la calle 

Azorín se iban a realizar controles en 

varias viviendas bajo sospecha.  

En la primera casa en la que actúa 

la pareja de técnicos se descubre que 

no tiene contador, pero en el interior 

de la casa hay luz. Se ha manipulado 

la red exterior. De la caja general de 

protección (límite entre el cliente y la 

distribuidora) se retiran los dos fusi-

bles colocados por el inquilino. Se com-

prueba que no tiene contrato y, por tan-

to, se procede al corte del suministro 

y al precinto de la caja del contador con 

una pegatina, en la que se apunta un 

teléfono por si este vecino quiere regu-

larizar su situación. Varias casas más 

abajo, idéntica situación. Este inmue-

ble está compuesto por un local usado 

como taller y una puerta que da acce-

so a un piso en la planta superior. Se 

pregunta a la persona que hay en el su-

puesto taller por el contador y respon-

de que está fuera. No era verdad.  

Al abrir la caja exterior no había con-

tador pese a que en el interior del piso 

y del local sí existía electricidad. Los 

técnicos realizaron el mismo procedi-

miento para cortar el suministro. Ya 

no hay luz en el taller y el aire acondi-

cionado se apaga. Pocos minutos des-

pués el olor a marihuana se adueña de 

la calle Azorín. Las plantaciones cuen-

tan con un filtro para evitar ese hedor, 

pero sin luz ese filtro no funciona. 

Detectan un fraude, cortan la luz 
y aflora el olor a marihuana

BARRIADA DE LA PLATA
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Cristina Valdivieso  

Martes 6 de junio. Son las 10:30 en 
la calle Azorín, en la barriada de La 
Plata. Apenas hay vecinos por la 
calle. Empiezan a aparecer, a mo-
do de vigilantes, cuando ven llegar 
la comitiva de periodistas. Dos téc-
nicos de electricidad ponen la es-
calera sobre la fachada de una vi-
vienda. Sus moradores están den-
tro. No salen. No preguntan qué es-
tán haciendo en su propiedad. Só-
lo una mujer se asoma al balcón 
minutos más tarde, probablemen-
te, cuando nota que se queda sin 
luz en el interior de la vivienda. No 
dice nada. La cajetilla donde debe-
ría ir el contador para suministrar 
de electricidad el inmueble está va-
cía, es decir, no tiene contrato de luz 
en vigor, sin embargo, hasta ese jus-
to momento el aire acondicionado 
funcionaba a todo gas. “La electri-
cidad le llegaba a través de engan-
ches al cable que pasa por la calle”, 
dicen los técnicos, que desconec-
tan el servicio sobre la marcha.  

La operación se repite varias vi-
viendas más abajo. El resultado es 
el mismo. Los técnicos de Endesa 
han visto todo tipo de artimañas. 
La operación es tranquila, pero en 
ocasiones los reciben bajo amena-
zas y, en otras, trabajan encapu-
chados para evitar que los identi-

fiquen o tienen que ir acompaña-
dos por la Policía. En el caso del 
trucaje de contadores, la compa-
ñía eléctrica se emplea a fondo pa-
ra detectar las innovaciones de 
quienes defraudan y llegan a apli-
car una especie de ciencia forense 
aplicada a los medidores. “El de-
fraudador nos lo pone siempre di-
fícil. Hay verdaderos profesiona-
les”, destacan los responsables de 
la operación. 

La actuación se enmarca en la 
lucha contra una problemática 
que se extiende. La de trampear 
los contadores para robar la ener-
gía eléctrica. Un incómodo desafío 
para la empresa distribuidora de 
electricidad, que apunta que, sólo 
en esta zona de Sevilla, los técni-
cos han realizado este año 218 ins-
pecciones. En el 28% de los casos 
se detectaron enganches ilegales.  

Es sólo un ejemplo. Según datos 
de Endesa, en similares cifras se 
encuentran otras cuatro zonas de 
la ciudad: Padre Pío, Palmete, La 
Plata, Polígono Sur (sobre todo 
Tres Mil Viviendas y Letanías) y 
Torreblanca. En estas dos últimas 
hay puntos, como Martínez Mon-
tañés o el entorno de la Plaza del 
Platanero, donde el fraude de luz 
es del 100% del suministro. 

La compañía eléctrica le pone ci-
fras al robo de luz en Sevilla. Entre 
enero y mayo ha realizado trece 

inspecciones en estos cinco ba-
rrios. La primera de ellas se produ-
jo el 24 de enero en la zona de la 
Plata, donde se detectaron 26 en-
ganches de 34 suministros inspec-
cionados. Es decir, un 76% de 
fraude. Tres días después, en el Po-
lígono Sur se retiraron 54 de 75 
enganches, un 72% de suminis-
tros irregulares. El 9 de febrero, en 
La Plata, otra intervención se sal-
dó con 18 cortes de 88 puntos ins-
peccionados. Los días 10, 15 y 24 

de febrero se sucedieron tres ope-
raciones en las Tres Mil Viviendas, 
todas ellas con altos niveles de 
fraude. En la última de ellas se de-
tectaron 65 enganches ilegales de 
66 suministros inspeccionados. Es 
decir, un 98,4% de fraude. El 2 de 
marzo, en Palmete, se inspeccio-
naron 44 viviendas y se detectó un 
fraude de luz en 18. 

Otra operación se desarrolló en 
La Plata cinco días después. De 85 
inspecciones, 13 enganches ilega-
les. El día 14 de marzo, en Palme-

  

  

  

  

 

l Las plantaciones de marihuana se 

sitúan en el centro de las miradas en 

Palmete, Polígono Sur, Torreblanca, 

Padre Pío y La Plata, que concentran 

el 57% de las incidencias de la red 

El fraude eléctrico ronda 
el 40% en estos barrios 
en los que están los 39 
centros con más averías

Técnicos de Endesa durante una inspección contra el fraude eléctrico realizada en el barrio de Palmete.

Así trabaja  
la ‘brigada 
antienganches’  
de Endesa

ENCAPUCHADOS  
Y BAJO AMENAZAS

 

El instrumental que utilizan los técnicos para comprobar si hay servicio.

 

Detalle de la pinza amperimétrica con la que se mide la corriente.
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te, de 79 revisiones, de detectó 
fraude en 10, y ocho días después 
de 61 inspecciones, 21 enganches. 
Las últimas inspecciones se han 
llevado a cabo el 14 de abril, el 26 
de mayo y el 29 de mayo, en La Pla-
ta, Las Letanías y Palmete, respec-
tivamente, el porcentaje de fraude 
detectado fue de 36%, 60% y 31%. 

En total en lo que va de año, En-
desa ha realizado en la provincia 
de Sevilla 3.998 inspecciones con 
un 25% de enganches ilegales lo-
calizados. En todo 2022, fueron 
un total de 40.590 revisiones y de 
ellas el 27% tuvieron como resul-
tado fraude. Además, la compa-
ñía colabora con las fuerzas y 
cuerpos de seguridad del Estado 
para realizar acciones conjuntas 
de lucha contra el fraude eléctri-
co, principalmente derivado de 
las plantaciones de marihuana. 
Este año se han realizado siete ac-
tuaciones con 269 cortes. 

Cada vez que se llevan a cabo es-
tas intervenciones, se consiguen 
bajar las cargas de los centros de 
transformación de forma conside-
rable, pero en la mayoría de las 
ocasiones vuelven a aumentar a 
los pocos días de su intervención, 
lo que demuestra que los defrau-
dadores son reincidentes. 

Pero, ¿qué hay detrás de esa ma-
niobra delictiva en Sevilla concen-
trada en cinco barrios convertidos 

en una especie de paraíso del en-
ganche ilegal? La compañía eléc-
trica lo tiene claro: el cultivo de 
marihuana. La necesidad de un 
elevado potencial eléctrico capaz 
de absorber, por cada plantación 
tipo, el consumo de luz medio de 
80 familias, y de generar una so-
brecarga de la red con resultado, 
en muchas ocasiones, de graves 
riesgos en la seguridad, tanto de 
las personas que manipulan las 
instalaciones y de las que fortuita-
mente pueden tener acceso a ellas, 
que pueden sufrir electrocucio-
nes, como de las propias instala-
ciones que pueden salir ardiendo. 

Según datos de Endesa, esta si-
tuación se registra en sólo 39 cen-
tros de transformación, de los 
3.200 repartidos por toda Sevilla 
capital. Están ubicados en esos 
cinco barrios, que se incluyen en 

Polígono Sur, Torreblanca, Palme-
te, Padre Pío y La Plata, y generan 
el 57% de las incidencias en la red 
eléctrica de la ciudad. La potencia 
total contratada en esos 39 centros 
de transformación más afectados 
por el fraude es sólo del 34%. Pero 
hay más. Únicamente el 57% de 
los 15.503 suministros a los que 
abastecen tienen contrato. 

“Esta sobrecarga a la que está 
expuesta la red de distribución no 
tiene ninguna justificación ni ex-
plicación técnica, ya que la capaci-
dad de las instalaciones es muy su-
perior a la que teóricamente se ne-
cesitaría, incluso si los usuarios en 
situación legal, con contrato en vi-
gor e instalaciones interiores con-
forme a la normativa, utilizasen 
todos sus suministros a la máxima 
potencia. En esa situación aún ha-
bría capacidad en los centros de 
transformación para suministrar 
1,8 veces más clientes en las mis-
mas condiciones”, explican desde 
la compañía eléctrica. 

En ese sentido, la diferencia en-
tre la potencia de electricidad que 
circula por los transformadores 
que dan servicio a estas zonas de 
Sevilla y la que miden los contado-
res de las viviendas con contrato es 
3,54 veces mayor, según se des-
prende de la sensorización de los 
centros. “Lo que da una idea del 
volumen de enganches ilegales y 

de la cantidad de energía que de-
mandan”, apostillan. 

Para evitar que esa sobrecarga 
provoque incendios, los centros 
transformadores disponen de pro-
tecciones, como los fusibles, que 
absorben la sobretensión y evitan 
males mayores. En estas zonas se 
han registrado picos de diez fusi-
bles fundidos al día por centro de 
transformación. 

Cada vez que se funde un fusible 
hay que reponerlo para poder te-
ner continuidad en el suministro, 
pero para poder realizar su cam-
bio hay que esperar a que el centro 
de transformación baje de tempe-
ratura, para que los técnicos pue-
dan manipular la red. Esto supone 
que el cambio de un fusible pueda 
suponer una media de dos horas, 
desde que Endesa tiene conoci-
miento hasta que se ejecuta. 

La compañía también ha detec-
tado una mayor sofisticación de 
las infraestructuras eléctricas em-
pleadas para el cultivo de marihua-
na. Estas instalaciones demandan 
potencias compatibles con una in-
dustria, “lo que evidencia la enor-
me carga eléctrica que soporta la 
red de distribución, que está dise-
ñada y autorizada administrativa-
mente para abastecer viviendas, 
no polígonos industriales”, añaden 
los profesionales de Endesa. 

Esta situación está detrás de 
los continuos cortes de luz de los 
que son víctimas vecinos que 
cumplen religiosamente con sus 
compromisos y que ven como no 
pueden desarrollar una vida nor-

mal. Peor lo tienen las personas 
que sufren alguna patología gra-
ve y que dependen de algún apa-
rato sanitario, por ejemplo, para 
respirar. Y ese es el desafío.  

Pero también afecta a sus bolsi-
llos. Apunta Endesa que la energía 
defraudada supone un incremen-
to del precio del kWh para los con-
sumidores, por tanto, son los con-
sumidores con contrato en vigor 
quienes soportan el coste del frau-
de que se está produciendo. 

“La idea equivocada de que el 
fraude eléctrico es asumido por 
la empresa está totalmente fuera 
de la realidad. Lo que una perso-
na defrauda repercute directa-
mente en los bolsillos del resto de 
ciudadanos, llegando a un incre-
mento anual de la factura eléctri-
ca de 150 millones de euros el pa-
sado año, según la Comisión Na-

cional de los Mercados y la Com-
petencia (CNMC)”, afirman. 

La compañía eléctrica defien-
de sus actuaciones. Destaca que 
la inversión media por cliente 
destinada en estos barrios es de 
133 euros al año. La cifra impac-
ta en relación a la media de inver-
sión destinada por Endesa en ba-
rrios más acomodados de la ciu-
dad como Los Remedios o Ner-
vión: 24 euros al año. 

Para evitar los cortes que traen 
por la calle de la amargura a 
quienes religiosamente pagan 
sus facturas, quienes para la com-
pañía “son una prioridad” y que 
ha llegado, incluso, a la Fiscalía, 
en 2022 invirtió 2,5 millones en 

la instalación de nueve nuevos
centros de transformación adi-
cionales en estas zonas. Los mis-
mos han “duplicado y, en algunos
casos, triplicado” –destacan des-
de Endesa– la potencia que sumi-
nistran. Cada uno tiene capaci-
dad para abastecer de electrici-
dad a unas 1.600 familias. Están
situados a escasos metros de dis-
tancia y, desde su instalación, no
han registrado incidencias. 

Por barrios, en el caso del Polí-
gono Sur, la compañía destinó en
2022 cerca de 2,5 millones en ac-
tuaciones de mejora en la calidad
y seguridad de los suministros
eléctricos. El año pasado se hicie-
ron 21 obras para reforzar 23,3 ki-
lómetros del circuito de media y
baja tensión. Un nuevo centro de
transformación, en Nuestra Seño-
ra de la Oliva, refuerza desde
agosto la red eléctrica en la zona. 

En Torreblanca, el plan de re-
fuerzo que se ha llevado a cabo en
los últimos dos años ha supuesto
un aumento de la capacidad de las
redes en un 60%. En total, los téc-
nicos de Endesa han actuado en
ocho kilómetros de líneas de me-
dia tensión tanto aérea como sub-
terránea, duplicando su capaci-
dad para evitar la saturación regis-
trada en las líneas de distribución.
La zona cuenta con tres centros de
transformación más, en calle Ma-
rinaleda, Los Molares y Nogal,

“que han descargados los ya exis-
tentes”, insisten desde la compa-
ñía. En Cerro-Amate y Palmete se
han llevado a cabo once obras con
1,7 millones de euros de inversión.
Se han instalado cuatro nuevos
centros de transformación (calle
La Algaba, Carmen Vendrell, Gar-
cía Minguel y Bollullos). 

Por su parte, para tratar de reba-
jar el nivel de fraude, Endesa está
regulando los contadores en estos
barrios, cosa que hace con el apo-
yo de la Policía Local. Igualmente,
trabaja con los servicios sociales y
AVRA (Agencia de Vivienda y
Rehabilitación de Andalucía, pro-
pietaria de la mayoría de los pisos
del Polígono Sur) para regularizar
el suministro eléctrico. 

La compañía dispone de un bo-
no social, que permitiría a muchos
de los vecinos de estas zonas con-
tar con bonificaciones para que la
luz no les cueste prácticamente
nada. Sin embargo, todavía son
muy bajos los porcentajes de veci-
nos que cuentan con estos bonos.
En el Polígono Sur es del 9,75% de
los clientes, en Torreblanca del
13% y en Palmete del 11%. 

Son pequeñas batallas en una
guerra que parece eterna y que si-
gue haciendo mella en los vecinos
que trabajan al margen de este
ámbito delictivo, pero que son
quienes más lo padecen.

 

Otras de las revisiones en el cuadro de contadores de un bloque de pisos en Las Tres Mil Viviendas.
FOTOS: M. G. 

 

Interior de uno de los nueve nuevos centros de transformación instalados.

Endesa ha instalado 
nueve nuevos centros  
de transformación para 
evitar la sobrecarga 
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Cristina Cueto 

La isla de la Cartuja sigue siendo 
esa gran desconocida. Los que na-
cieron después de la Expo 92, que 
ya han superado la treintena, han 
visto el esplendor de esta zona en 
fotografías, pos-
tales y recuerdos 
de sus familia-
res. Esos que pa-
saron las tardes 
en el pabellón de 
Australia o de 
fiesta en el Palenque hasta que ce-
rraban los tornos. Las nuevas ge-
neraciones han crecido mirando 
a un espacio que ha seguido el di-
cho de renovarse o morir, que 
acoge macroconciertos y festiva-
les que colapsan sus entradas y 
salidas, y que se ha transformado 
en el Parque Científico y Tecnoló-
gico (PCT) Cartuja. 

Un territorio con empresas se-
ñeras a la que acuden más de 
26.000 trabajadores cada día. Al 
hito de ser el primer ejemplo 
mundial de reutilización de un 
espacio dedicado a una Exposi-
ción Universal se suma el de ser 
la primera Zona de Bajas Emisio-
nes (ZBE) de la ciudad desde ha-
ce seis meses. El objetivo es se-
guir ampliando el número de ví-
as dentro de la isla, además de 
ampliar los metros cuadrados 
destinados a oficinas. 

“Tenemos un plan de transfor-
mación energética de la isla de la 
Cartuja mucho más ambicioso 
que simplemente la implantación 
de las zonas de bajas emisiones”, 
indica a este periódico Luis Pé-
rez, director general del PCT Car-
tuja, quien recalca que el impac-
to de esta medida “no ha tenido 
una incidencia importante”. El 
principal cambio, más allá de los 

beneficios medioambientales, ha 
sido sobre los hábitos de los tra-
bajadores y estudiantes. 

Además, es importante señalar 
que en este enclave no hay zonas 
residenciales, ni el flujo constan-
te de coches que puede haber en 
zonas más saturadas como el 
Casco Antiguo o Triana, que faci-
litan la implantación de determi-
nadas medidas. Por otro lado, 
aún están fuera de las zonas re-
guladas algunos puntos impor-
tantes como Torre Sevilla y su 
centro comercial, el edificio de 
oficinas Torretriana (pertene-
ciente a la Junta), y el entorno 
del Centro Común de Investiga-
ción (Joint Research Center) de la 
Comisión Europea. Tres inmue-
bles que aglutinan a un enorme 
número de trabajadores en la ca-
lle Inca Garcilaso de la Vega. 

“Los siguientes pasos tendrán 

unas transformaciones más im-
portantes y en todo el conjunto 
del Parque no podrá circular nin-
gún vehículo de emisión. Este es 
el futuro que queremos construir 
y se implantará siempre que los 
empleados tengan alternativas y 
facilidades suficientes para lle-
gar a sus lugares de trabajo y es-
tudio”, recalca el directivo.  

UNA ISLA SIN  
HUECOS LIBRES 

“Se ha quedado pequeño afortu-
nadamente. Uno de los benditos 
problemas que tenemos es que 
nos estamos quedando sin espa-
cio y no están viniendo tantas em-
presas como quieren. Hemos pa-
sado del ‘qué pena la Expo aban-

donada al qué pena, en la Cartuja 
ya no cabe nadie más”, indica Luis 
Pérez. Afortunadamente ha habi-
do alguna parcela disponible que 
la Dirección General de Patrimo-
nio ya ha puesto en el mercado, y 
adjudicó a diferentes empresas 
privadas en 2022: “Se van a cons-
truir 40.000 metros cuadrados de 
nuevas oficinas para albergar em-
presas y centros de innovación”. 
Una edificación que prevé su fina-
lización a finales de año. 

Por otro lado, aún en fase de 
planificación, el director ha ma-
nifestado que el Parque tiene la 
“oportunidad de seguir creciendo 
con un plan de expansión que es-
tamos desarrollando con la Junta 
de Andalucía para aumentar 

otros 150.000 metros cuadrados, 
que den cabida a nuevas empre-
sas tanto grandes como peque-
ñas”. Este proyecto empezará a 
desarrollarse en cinco años. “He-
mos de tener en cuenta que tiene 
que coordinarse muy bien con 
nuestro proyecto de descarboni-
zación. Todas las nuevas edifica-
ciones tienen que coordinarse 
muy bien con el plan de transfor-

mación energética que tiene Car-
tuja”, recalca el directivo. 

Esta misma semana, Diario de 
Sevilla se hizo eco del estudio 
Perspectiva y futuro laboral en Es-
paña. Un informe que indica que 
casi la mitad de los andaluces 
que están estudiando creen que 

deberán abando-
nar la comunidad 
para desarrollar su 
carrera profesio-
nal. Una cifra alar-
mante si se tiene en 
cuenta el desarro-

llo de determinados enclaves co-
mo el PCT Cartuja. 

De hecho, el director conside-
ra que “se debe fortalecer la co-
munidad de clústeres y compa-
ñías para que este 50% no sólo no 
se vaya, sino que ni siquiera pien-
se en irse”. De hecho, el segundo 
“de los benditos problemas” que 
Luis Pérez y su equipo tienen que 
afrontar es que “las empresas no 
encuentran personal cualificado 
que trabajo en sus proyectos. Te-
nemos una demanda brutal de 
perfiles profesionales”.  

Otra de las cifras de este infor-
me es que el 20% de los estudian-
tes están muy centrados en carre-
ra científico-tecnológicas: “Aquí 
tienen una oportunidad de futuro 
y Sevilla tendrá una oportunidad 
de crecimiento increíble. No solo 
de estudios universitarios, tam-
bién de Formación Profesional”.  

De hecho, el 30% de suelo del 
PCT Cartuja está destinado espe-
cíficamente a centros de investi-
gación. En paralelo 560 compa-
ñías que dan a cabida a 26.000 
empleos y alrededor de 10.000 
estudiantes conforman el ecosis-
tema del PCT Cartuja. 

La actividad económica conjun-
ta asciende a unos 3.500 millones 
de euros, genera el 8% del PIB de 
la provincia y el 2% de Andalucía.  

LAS LÍNEAS PENDIENTES 

A pesar del potencial de la Cartu-
ja, evidenciado por los datos, to-
davía quedan algunas líneas de 
mejora que son más que eviden-
tes. La primera y principal que, 
además va en línea con esa aspira-
ción de erigirse como un territorio 
libre de emisiones, es potenciar 
las conexiones con la ciudad. Esto 
evitará que se utilice el vehículo 
particular como opción principal. 
“Esto fue un gigante que hubo que 
echar a andar, que ahora camina 
muy bien, y tenemos que hacer 
que corra”, explica el directivo, 
quien indica además que otro de 
los desafíos fundamentales es la 
mejora urbanística y seguir atra-
yendo empresas y startups.   

Además de todas la compañías 
se suma el mastodonte de la 
Agencia Espacial Española. En es-
te sentido, el directivo ha hecho 
especial hincapié en que la incur-
sión de esta institución esta gene-
rando un ecosistema “a nivel ciu-
dad” que antes no existía. Una red 
en la que están involucrados el 
Puerto de Sevilla, la Hispalense, 
la Pablo de Olavide o Aerópolis. 
Aliados que buscan poner a Sevi-
lla en el centro mundial de la in-
novación y la tecnología.  

  

  

 

Una Cartuja libre de coches

l La medida se implantará cuando haya alternativas de 
transporte público suficientes l Para finales de año se 
construirán 40.000 metros cuadrados de nuevas oficinas

Conexión con la ciudad 
y zonas deterioradas: 
entre las principales 
mejoras del Parque

  JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Luis Pérez, director del Parque Científico Tecnológico (PCT) Cartuja. 

Hemos pasado del ‘qué 
pena la Expo olvidada’ al 
‘qué pena, en la Cartuja 
ya no cabe nadie más”

Luis Pérez 
Director del PCT Cartuja

LOS NÚMEROS 
55

150.000 

Metros cuadrados. Previstos 
de expansión. Todavía en fase 
de planificación con la Junta 
para dar cabida a nuevas em-
presas. 

26.000 
Trabajadores. Entran y salen 
cada día de la isla de la Cartuja. 
A este dato se suma el de los 
10.000 estudiantes que confor-
man el ecosistema del Parque. 

3.500 
Millones de euros. La activi-
dad económica conjunta as-
ciende a esta cifra. El PCT Car-
tuja aporta el 8% del PIB pro-
vincial y el 2% de Andalucía.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a planta noble de Génova lleva 
meses siendo testigo de la con-
formación de un gobierno en la 
sombra. Con el viento a favor de 

las encuestas, La Moncloa parece cada 
vez más cerca y el presidente del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, quiere tener la ma-
quinaria a punto por si llega el momen-
to de coger las riendas del país. El ade-
lanto electoral sólo ha supuesto un 
pequeño contratiempo con los tiempos 
de una operación puesta en marcha hace 
un año por el candidato gallego para 
conformar un equipo de perfiles técni-
cos, muy preparados, con experiencia 
de gestión.    

 Serán meses de ajustes y duras ne-
gociaciones con Bruselas. Tras años de 
gasto desbocado, España debe volver a 
la disciplina fiscal en 2024 y no situar 
el déficit por debajo del 3% implicará 
entrar en el nuevo marco fiscal con el 
cartel de ‘incumplidor’ y muy probable-
mente dentro del área en que los ‘hom-
bres de negro’ ejercen una vigilancia re-
forzada sobre el presupuesto nacional. 
Europa ya ha puesto nombre a los re-
cortes: 10.000 millones en 2024, y los 
populares parecen tener asumido que 
les volverá a tocar ‘rescatar’ a España.  

De ahí que la primera medida que 
ponga en marcha Feijóo si gana las elec-
ciones del 23 de julio será una audito-
ría en profundidad de los gastos del Es-
tado como base para un plan fiscal a 
cuatro años orientado a conducir las 
cuentas públicas hacia un entorno de 
sostenibilidad. Y quiénes mejor para 
afrontar el reto que el equipo que acom-
pañó a Mariano Rajoy cuando se con-
virtió en presidente en 2011 y se encon-
tró un déficit oculto del 8,5% del PIB.  

Feijóo diseña su propio ‘milagro eco-
nómico’ y el gobernador del Banco de 

España, Pablo Hernández de Cos, es uno 
de los preferidos para pilotar el progra-
ma económico del PP. Fue el último nom-
bramiento de Rajoy pocos días antes de 
que prosperase la moción de censura 
en 2018 que llevó a Pedro Sánchez al Go-
bierno. Presidente del Comité de Super-
visión Bancaria de Basilea desde 2019 
y miembro del Consejo de Gobierno del 
BCE es muy respetado en Europa, algo 
clave en los tiempos de llegan. ¿Proble-
mas? Le queda un año de mandato, lo 
que puede complicar su fichaje.  

Lo mismo le ocurre a Luis de Guin-
dos, exministro de Economía y actual 
vicepresidente del BCE. Es otra baza del 
presidente para ocupar un puesto des-
tacado en un Gobierno popular, una vi-
cepresidencia, por ejemplo. Es un hom-
bre al que escucha con atención, hay 
sintonía entre ambos, hablan e inter-
cambian ideas, pero... su mandato en el 
supervisor vence en mayo de 2026.   

El ‘consejo de sabios’ 
Hablar del proyecto de Feijóo es hablar 
de Fátima Báñez, en la agenda del pre-
sidente desde que diera el salto a Ma-
drid. La exministra de Empleo no ha de-
jado de colaborar con el partido en la 
sombra, hasta que la insistencia del lí-
der popular la llevó directa al equipo 
económico de la fundación, el ‘consejo 
de sabios’ que dirige Pablo Vázquez, pre-
sidente de Renfe con Rajoy y asesor de 
varios gobiernos de Aznar. La exminis-
tra es la ideóloga de una de las reformas 
de las que más presumen los populares, 
la de 2012, norma que, en su esencia, 
hoy se mantiene y que la onubense si-
gue defendiendo desde la presidencia 
de la Fundación CEOE. Muy cercana a 
Antonio Garamendi, no está entre sus 
planes volver a la política activa. Com-
pañeros de partido apuntan que podría 
tentar a Juan Pablo Riesgo, su secreta-

rio de Estado de Empleo en la última le-
gislatura de Rajoy, ahora en EY.   

En el ‘think tank’ de los populares 
también está Román Escolano, un hom-
bre de la órbita de De Guindos que ocu 
cupó su puesto de ministro de Econo-
mía cuando se incorporó al BCE, cargo 
que la moción de censura apenas le dejó 
saborear tres meses. El líder del PP tam-
bién ha contactado con la extitular de 
Agricultura, Isabel García Tejerina, y al 
exministro de Fomento, Íñigo de la Ser-
na, lo recuperó como coordinador del 
programa del PP para las elecciones del 
28M, comicios que dieron un vuelco al 
mapa político. Luis Garicano es el últi-
mo fichaje para la fundación, un paso 
más en el proyecto de un Gobierno ‘para 
todos’ que puede sumar votos. 

Bajada de impuestos  
Y mientras, en Génova la maquinaria 
económica marcha a toca velocidad. An-
dalucía jugo un papel clave en el ascen-
so de Alberto Núñez Feijóo a la presi-
dencia del PP y su presidente, Juanma 
Moreno, es uno de sus principales apo-
yos territoriales junto a Isabel Díaz Ayu-
so. De la comunidad andaluza procede 
Juan Bravo, ex consejero de Hacienda, 
y actual vicesecretario de Economía. Es 
el ‘guru’ económico, llamado a ocupar 
la cartera de Hacienda si el Ejecutivo se 
tiñe de azul. La bajada generalizada de 
impuestos y la eficiencia del gasto pú-
blico fueron sus señas de identidad en 
una región que logró acabar con cuatro 
décadas de feudo socialista, políticas 
que Feijóo busca extrapolar a toda Es-
paña si gana los comicios. Son las mis-
mas que han hecho de Madrid la loco-
motora económica en España y el prin-
cipal polo de atracción de inversión 
extranjera. Las riendas de la economía 
madrileña las lleva Javier Fernández- 
Lasquetty, el consejero de Economía, 
un brillante gestor, muy valorado por el 
mundo empresarial y político.   

Bravo dirige desde la sede popular 
en Madrid un equipo en el que destacan 
figuras como Luis Alberto Marín, con-
sejero de Hacienda en Murcia, antaño 
aliado en asuntos como la financiación 
autonómica y los fondos europeos. Es 
un valor en alza en el partido. 

De la comunidad andaluza también 
procede Rocío Blanco, consejera de Tra-
bajo de la Junta y miembro de la direc-
ción nacional del PP como responsable 
de Empleo en el equipo de Bravo. La sol-
vencia profesional de esta inspectora 
de Trabajo, que ha visto como una re-
gión que históricamente ha aportado 

Feijóo apuesta por perfiles 
técnicos para afrontar  
las exigencias de Bruselas  

∑ El líder del PP busca su ‘milagro 
económico’ con la mirada puesta en 
figuras como Pablo Hernández de Cos 
o Luis de Guindos  

∑ Juan Bravo coordina desde Génova al 
grupo que diseña el programa de 
Gobierno con apoyo de expertos como 
Fátima Báñez desde la fundación 

Pablo H. de Cos 
Gobernador del Banco de España 

Es el más deseado para pilotar el 
proyecto económico si el PP llega a 
La Moncloa. Es muy respetado en 
Europa, algo clave para una etapa 
de intenso diálogo ¿Problema? Le 
queda un año de mandato.

Juan Bravo 
Vicesecretario gral. de Economía 

La eficacia del gasto público y 
bajada de impuestos fue el cartel 
que le llevó directo desde Andalucía 
a Génova y a convertirse en el ‘gurú’ 
que edificaría el programa electoral 
del PP. Es experto hacendista. 

Pablo Vázquez 
Direcor gral. de la Fundación 

Lleva las riendas del laboratorio de 
ideas que diseña el programa de 
gobierno de Núñez Feijóo lo que le 
convierte en un hombre clave al 
frente de un organismo al servicio 
de Génova para rearmar al partido.

parados a las estadísticas ahora suma 
empleo, podría llevarle a un hipotético 
Gobierno del PP, a un ministerio de Tra-
bajo, que volvería a unirse con Seguri-
dad Social. Y para gestionar el organis-
mo que gestiona las pensiones en las 
quinielas aparece Gerardo Camps, un 
hombre del PP que ha ocupado diver-
sos cargos en los gobiernos en Valen-
cia, además del puesto de secretario ge-

EL EQUIPO ECONÓMICO 
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Luis de Guindos 
Vicepresidente del BCE 

Es una de las cartas de Feijoó para 
acometer el nuevo ‘milagro econó-
mico’, un hombre al que escucha 
con atención y que está en un 
puesto clave en Europa. Le queda 
mandato hasta en 2026.

Íñigo Fdez de Mesa 
Presidente del IEE 

Muy valorado en círculos económi-
cos está al frente del ‘think tank’ de 
la CEOE, uno de los más reputados. 
Fue secretario de Estado de Econo-
mía y secretario General del Tesoro 
en 2014

Javier Fdez-Lasquetty 
Consejero de Economía 

Es el artífice de las políticas de 
bajos impuestos que han consagra-
do a Madrid como la locomotora 
económica de España y polo de 
atracción de inversiones, además 
de contar con el PIB más elevado.   

Luis Alberto Marín 
Consejero de Hacienda en Murcia 

Es un valor en alza en el partido, 
donde lleva una trayectoria 
ascendente. Es estrecho colabora-
dor de Bravo, antaño aliados en 
asuntos como la financiación 
autónomica o los fondos europeos. 

Rocío Blanco 
Consejera de Empleo en Andalucía 

La solvencia profesional de esta 
inspectora de Trabajo le llegó a la 
consejería de Empleo con Juanma 
Moreno y poco después a la direc-
ción nacional del PP.  Lleva el área de 
Trabajo bajo la batuta de Bravo.

Gerardo Camps 
Sostenibilidad Social (PP) 

Su porfolio de cargos públicos es 
extenso y conoce como nadie la 
Seguridad Social, lo que le sitúa en 
una posición muy destacada en un 
Gobierno del PP, teniendo cuenta los 
cambios anunciados en pensiones.

Fátima Báñez 
Fundación del PP 

El de la exministra de Empleo fue el 
perfil económico más ansiado por la 
dirección nacional desde el cambio 
de guardia en 2022. El presidente la 
convenció y volvió a la órbita popular 
para reforzar el proyecto político.

Román Escolano 
Fundación del PP 

Tres meses fue ministro de Econo-
mía tras la marcha de Guindos al 
BCE. Hombre del partido, ha 
ocupado variados cargos en la 
Administración. Feijóo le recuperó 
para el laboratorio de ideas.

Isabel García Tejerina 
Exministra de Agricultura 

Cercana a Fátima Báñez, fue 
exministra de Agricultura en el 
Gobierno de Mariano Rajoy y 
experta en temas europeos. Su 
trayectoria es muy valorada por el 
presidente del PP. 

neral de la Seguridad Social. entre 2000 
y 2003. Formó parte del Pacto de Tole-
do y su conocimiento del sistema le si-
túan en un lugar privilegiado para lle-
var a cabo los planes de Feijóo de dar 
un giro a la reforma de pensiones, a la 
espiral de subida de cotizaciones que 
tiene en alerta al mundo de la empresa.  

El presidente del PP ha intensifica-
do su interlocución con el Ibex en las 

últimas semanas para garantizar un 
marco «más favorable» para las empre-
sas si gobierna y sus lazos con la patro-
nal que dirige Garamendi son más fuer-
tes que nunca. Y es en este ambiente 
empresarial donde sobresalen dos per-
files económicos, próximos a Génova, 
que pueden estar llamados a más. Se 
trata de Íñigo Fernández de Mesa y Gre-
gorio Izquierdo. El primero fue secre-

tario de Estado con De Guindos y aho-
ra es vicepresidente de CEOE y presi-
dente del Instituto de Estudios Econó-
micos (IEE), el laboratorio de ideas de 
la patronal, uno de los más valorados. 
Izquierdo es director de Economía de 
la patronal y director general del IEE. 
Fue presidente del INE entre 2011 y 2018 
y ha dirigido tres de los principales ser-
vicios de estudios. Considerado ‘un ce-

rebro’ económico no es descartable para 
un puesto en la Oficina Económica, aun-
que algunos insisten en la vuelta de los 
hermanos Nadal. 

El equipo económico del PP estaría 
cojo sin Jaime de Olano, el diputado 
gallego que coordina la economía en 
el Congreso desde el Grupo, un peso 
pesado con un papel clave en la Cáma-
ra Baja. 

Jaime de Olano 
Economía. Grupo Popular 

Es un hombre próximo a Feijóo, 
gallego como él, que controla el 
área económica en el Congreso, un 
puesto clave. Ha sido el azote del 
Gobierno desde su escaño y todo 
apunta a que seguiría en su puesto.

Íñigo de la Serna 
Coordinador del Programa del 28M 

Exministro de Fomento volvió a la 
primera línea de la política de la 
mano de Feijóo para coordinar el 
programa electoral del PP para las 
elecciones locales y autonómicas 
del 28M que dieron la victoria al PP.

Gregorio Izquierdo 
Dtor general de IEE 

Expresidente del INE, Izquierdo es 
un ‘cerebro’ muy considerado en los 
círculos económicos. No sería raro 
verlo en la Oficina Económica si el 
PP llega al Gobierno. La vuelta de 
los hermanos Nadal también suena.
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NORMATIVA PARA QUEMAS

N.ORTIZ  

SEVILLA 

D
esde el pasado 16 de mayo, 
y hasta el 15 de octubre, An-
dalucía se encuentra en   
Época de Peligro Alto de in-

cendios forestales, que este año se ha 
adelantado a su inicio habitual (el 1 
de junio) por las altas temperaturas 
alcanzadas durante la primavera. 

La resolución ha llevado a que, en 
muchos casos, haya cierta confusión 
sobre qué quemas están permitidas, 
o si se pueden hacer trabajos  con el 
uso del fuego en el campo sin comu-
nicación previa.  Jesús Aguilar, técni-
co de Asaja Sevilla, recuerda que el 
régimen administrativo y las autori-
zaciones dependen del tipo de terre-
no de la que se trate.  

Cabe recordar que todo el territo-
rio andaluz se divide en «zona de pe-
ligro» y «zona fuera de peligro», cuya 
cartografía puede consultarse en el 
Decreto 371/2010. 

Por otra parte, hay que tener en 
cuenta que existe el «terreno fores-
tal» (superficie rústica no agrícola 
con árboles, arbusto o matorrales), y 
la «zona de influencia forestal», que 
son los terrenos circundantes a los 
terrenos forestales en una franja de 
400 metros.  

En las zonas forestales y de influen-
cia forestal, la quema siempre debe ser 
debe ser autorizadas previamente por 
la delegación correspondiente pero, sin 
embargo, nunca pueden autorizarse en 
épocas de peligro alto.  «La resolución 
de la Junta de Andalucía en la que se ha 
adelantado la época de riesgo sirve para 
paralizar todas las autorizaciones que, 
en ocasiones, las delegaciones autori-
zaban junto al Plan de Incendios. Todo 
queda prohibido ahora en terreno fo-
restal», insiste Jesús Aguilar.  

∑ El adelanto de la Época de Peligro Alto 
de incendios forestales, vigente desde 
el 16 de mayo, modifica el escenario   

∑ Las actuaciones permitidas también 
dependerán del nivel de riesgo 
establecido por la AEMET 

¿Cuándo y dónde 
se pueden hacer 
trabajos con 
fuego?

La Época de Peligro Alto se ha adelantado este año debido a la atípica primavera,        

No obstante, la resolución solo afec-
ta a las zonas forestales y de influen-
cia forestal, según puntualiza el téc-
nico de la organización agraria. 

Es decir, en zonas consideradas de 
peligro pero fuera de la zona de in-
fluencia forestal, se puede  hacer uso 
del fuego si se comunica previamen-
te (en época de peligro alto o medio, 
cuando hay peligro bajo no hace fal-
ta comunicación previa). 

Y, en tercer lugar, si se está fuera 
de la zona de peligro y también fue-
ra de terrenos forestales y de influen-
cia forestal, la quema se puede reali-
zar sin autorización ni comunicación 
previa. Como ejemplo, Aguilar nom-
bra un olivar en Lebrija, en el que haya 
que quemar las varetas: puede hacer-
se sin comunicación.  

Novedad este año 

Hay otra novedad que hay que tener 
en cuenta este año a la hora de usar el 
fuego en el campo.  Y es que la Conse-
jería de Agricultura ha ordenado los 
condicionantes de los trabajos permi-
tidos en el campo. Es decir, quiere que 
vayan aparejados al nivel de riesgo 

de incendios. «Tiene su lógica, si hace 
un día con temperaturas muy altas y 
seco, por ejemplo, no es bueno que tú, 
dentro de tu plan de incendio, reali-
ces un cortafuegos, pues la chispa que 
salta de un tractor en un terreno pe-
dregoso, por ejemplo, es peligrosa», 
resume Jesús Aguilar. 

Sin embargo, no es tan sencillo de 
aplicar, pues el nivel de riesgo es el 
establecido por la Agencia Estatal de 
Meteorología, que cambia diariamen-
te y que ocasiona inseguridad jurídi-
ca a los agricultores.  

«Está claro que no se pueden lle-
var a cabo actuaciones, aunque auto-
rizadas, si las condiciones no son óp-
timas, pero el procedimiento para es-
tablecer esto no es el más adecuado: 
no permite contratar personal exter-
no con pocos días de antelación, al 
tener que mirar el riesgo casi el mis-
mo día, por ejemplo», asegura el téc-
nico.  

Por ello, piden a la Consejería de 
Agricultura que, si bien el sistema es 
lógico, ajusten su funcionamiento 
para permitir a los agricultores más 
claridad y, por tanto, eviten las posi-
bles sanciones administrativas, so-
bre todo en días que se mueven entre 
los umbrales entre riesgo medio o 
alto, por ejemplo. 

El pasado día 7, la Junta de 
Andalucía publicó una resolu-
ción por la que ampliaba hasta el 
22 de mayo de 2024 el plazo de 
ejecución de las ayudas foresta-
les de la convocatoria de 2029, 
ya resueltas. Esta decisión se 
toma debido a que eran muchas 
las voces que pedían qeue se 
aumentase dicho plazo debido, 
sobre todo, al adelanto de la 
Época de Peligro Alto, que puede 

conllevar el retraso de los 
trabajos.  Cabe recordar que 
dichas ayudas están dirigidas a a 
respaldar económicamente la 
contribución y el esfuerzo que 
realizan los propietarios y 
gestores de terrenos forestales 
en la conservación del medio 
natural. Por otra parte, faltan 
por resolver aún la convocatoria 
de ayudas forestales de 2021, 
dotada con 30 millones de euros.

Ampliado el plazo de ejecución de las 
ayudas forestales de 2019

Los agricultores reclaman 
más seguridad jurídica a la 
hora de ceñirse a los 
parámetros establecidos 
por la Agencia Estatal de 
Meteorología 

En terrenos agrícolas, 
fuera de la considerada 
zona de peligro, pueden 
hacerse quemas sin 
comunicación previa  
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Por otro lado, cabe recordar, como 

especifican desde la Consejería de 

Sostenibilidad, Medio Ambiente y 

Economía Azul, que es importante 

vigilar incluso dos horas después de 

finalizar la quema, evitar  llevar a 

cabo ese tipo de trabajos cuando hay 

viento y apilar los residuos, no supe-

rando los dos metros de altura. Ade-

más, si se queman cultivos herbá-

ceos, se debe abrir previamente un 

cortafuegos perimetral de, al menos, 
diez metros de anchura, fraccionan-

do la zona en lotes, como máximo, 

de diez hectáreas, y vigilando cada 

una de ellas.

       con altas temperaturas        // ABC
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N. B.  

SEVILLA 

Ni las protestas de todas las organiza-
ciones agrarias, ni la oposición de va-
rias comunidades autónomas… nada 
parece frenar al Ministerio de Agricul-
tura en su propósito de implantar el 
Cuaderno Digital de Explotación (CUE) 
, el sistema en el que los agricultores 
tendrán que volcar, obligatoriamente, 
información sobre la explotación agra-
ria y los fitosanitarios utilizados. 

«A pesar de que Bruselas no exige 
que el Cuaderno Digital se ponga en 
marcha hasta 2026, el Ministerio sigue 
insistiendo en hacerlo ya en España, 
cuando no existen medios humanos 
para llevarlo a cabo», asegura Antonio 
Caro, responsable de los servicios téc-
nicos de Asaja Sevilla. 

Son muchas las voces que han lla-
mado la atención sobre el ingente tra-
bajo administrativo que supondrá la 
implantación de dicho sistema, algo 
que no puede asumir el cuerpo técni-
co actual. Además, todo supondría un 
sobrecoste económico para los agri-
cultores, por lo que reclaman que se 
haga un periodo de adaptación y for-
mación antes de plantearlo como obli-
gatorio y necesario. 

Incluso la consejera de Agricultura, 

Carmen Crespo, ha enviado una misi-
va al secretario general de Agricultu-
ra del Ministerio para solicitar que se 
retrase su entrada en vigor. 

La inquietud es patente en un sec-
tor que teme que el Cuaderno Digital 
se sume al «papeleo» que ya se ven obli-
gados a gestionar y que les obliga, en 
muchos casos, a dejar a un lado la pro-
pia práctica agrícola y, en otros, a con-
tratar una serie de recursos muchas 
veces inasumibles. 

No obstante, parece que el proceso 
para implantar dicha herramienta si-
gue su curso, a tenor de las últimas no-
tas aclaratorias publicadas por el Fon-
do Español de Garantía Agraria (FEGA), 
que especifica tanto las fechas en las 
que entrará en vigor como diversos as-
pectos técnicos. Pero, ¿cuándo será 
obligatorio para los agricultores? ¿Qué 
información deberá reflejar y cómo? 

El Ministerio diferencia dos tipos de 
explotaciones. Las consideradas «gran-
des» son aquellas de más de 30 hectá-
reas de cultivos herbáceos o más de 10 
hectáreas de cultivos leñosos. También 
se enmarcan en esta fase las que tie-
nen más de 5 hectáreas de cultivo de 
regadío, o las que cuenten con algún 
invernadero. 

A partir del 1 de septiembre de 2023, 
este tipo de explotaciones tendrá que 
anotar en el cuaderno digital la infor-
mación exigida para las ayudas de la 
PAC, la relativa a la campaña 2024. De 
esta forma, para los regadíos, se ten-
drá que realizar las anotaciones de los 
eco regímenes de rotación con culti-
vos mejorantes y siembra directa (con 

El Cuaderno Digital reflejará todos los tratamientos fitosanitarios y de fertilización   // ABC

Ya se conocen las fechas clave 
del polémico Cuaderno Digital  

∑ El Ministerio, con la 
oposición del sector, 
sigue adelante en su 
plan de implantarlo

las aplicaciones de fertilización) y, en 
cultivos leñosos, toda la información 
sobre cubiertas vegetales e inertes. 

Para ambas cubiertas, habrá que 
anotar la fecha de establecimiento, an-
chura y la anchura libre de la proyec-
ción de copa. Además, para las cubier-
tas vegetales, habrá que anotar el tipo 
de mantenimiento que se realiza.  

A partir del 1 de enero de 2024, se 
deberá cumplimentar el resto de infor-
mación que establece la normativa, 
desde tratamientos fitosanitarios has-
ta el resto de información exigida para 
la PAC, y la aplicación de fertilizantes, 
incluyendo fertirrigación. 

Explotaciones «pequeñas» 
De otro lado, se consideran explotacio-
nes «pequeñas» el resto de explotacio-
nes que no cumplan las condiciones 
anteriores, y la entrada en vigor del 
Cuaderno Digital para ellas será un año 
más tarde: el 1 de septiembre de 2024 
para la información relativa a los eco 
regímenes de la PAC, y el 1 de enero de 
2025 para el resto de datos. 

Es decir, y como resumen, el 1 de sep-
tiembre de 2023 entra en vigor el CUE 
para las explotaciones grandes que se 
acojan a los eco regímenes menciona-
dos antes en la PAC 2025, y el 1 de ene-
ro de 2024 para todas las explotacio-
nes grandes. El 1 de septiembre de 2024, 
deberán tenerlo todas las explotacio-
nes pequeñas que se acojan a dichos 
eco regímenes en la PAC 2025, y el 1 de 
enero de 2025, todas las explotaciones 
pequeñas. 

Como ejemplo, el FEGA pone de 
nuestra una explotación pequeña (me-
nos de 30 hectáreas de herbáceos o me-
nos de 10 de cultivos leñosos), que ten-
ga que realizar la aplicación de fertili-
zantes relativos a la campaña 2025.  En 
su caso, en septiembre de 2024, no es 
obligatorio reflejarlo en el Cuaderno 
Digital hasta que llegue enero de 2025, 
pero sí debe tener un plan de abonado. 

Cabe recordar que,  ya desde la cam-
paña 2023, todos los beneficiarios de 
los eco regímenes que incluyen entre 
sus requisitos de subvencionabilidad 
una gestión sostenible de insumo, como 
la rotación con cultivos mejorantes, 
entre otros, deben contar con un plan 
de abonado. 

Otro ejemplo establecido por el 
FEGA se refiere a una explotación con 
12 hectáreas de olivar que prevé reali-
zar, en la campaña de la PAC 2024, la 
práctica de cubiertas vegetales espon-
táneas o sembradas, para acogerse al 
correspondiente eco régimen.  

En su caso, al encontrarse dentro de 
la categoría de explotación «grande», 
y  puesto que la campaña del olivar de 
la PAC 2024 comienza en el otoño de 
2023,  el agricultor  deberá anotar la fe-
cha de establecimiento de la cubierta, 
así como la anchura de la misma, la an-
chura libre de la proyección de copa y 
el tipo de mantenimiento que realiza 
sobre la cubierta a partir de septiem-
bre de 2023.  A partir del 1 de enero de 
2024, este agricultor deberá incorpo-
rar al Cuaderno Digital  el resto de 
anotaciones obligatorias, en particu-
lar los tratamientos fitosanitarios y 
la fertilización.

Según el Real Decreto 
1054/2022, por el que se 
establecen las bases del 
Cuaderno Digital de Explota-
ción, serán las administracio-
nes públicas las encargadas de 
proporcionar a los titulares de 
explotaciones, «de manera 
gratuita», los sistenas infor-
maticos necesarios para el 
cumplimiento de la gestión 
relacionada con el Cuaderno 
Digital de Explotación y su 
volcado en el SIEX (sistema de 
de información de explotacio-
nes agrícolas y ganaderas). No 
obstante, hay numerosas casas 
comerciales que están ya 
desarrollando sistemas para 
elaborar el CUE. El gran 
problema, insisten desde las 
organizaciones agrarias, es 
que no se ha establecido 
formación ni diálogo ninguna 
con el cuerpo técnico, que no 
sabe ni siquiera cómo podrá 
asumir la tarea. 

Una aplicación 
informática 
gratuita

Las explotaciones 
consideradas ‘grandes’ 
tendrán que empezar a 
volcar datos en 
septiembre de 2023D
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Óscar Lezameta 

El Pacto del Servicio Andaluz de 
Salud (SAS) y las organizaciones 
sindicales que forman parte de la 
mesa sectorial de Sanidad para la 
mejora de la Atención Primaria y 
del modelo de carrera profesional 
ha comenzado a plasmarse en 
realidades concretas con la orden 
dada por la consejera de Salud, 
Catalina García, de que comien-
cen las negociaciones para que 
esta especialidad médica esté 
fuera de la orden de conciertos 
con la sanidad privada. 

El pacto fue suscrito por los res-
ponsables sanitarios de los sindi-
catos Satse, José Sánchez Gámez; 
CSIF, Victorino Girela; CCOO, Jo-
sé Pelayo Galindo, y UGT, Anto-
nio Macías, y por Diego Vargas, 
gerente del SAS, el pasado día 2 
después de la aprobación por las 
partes en la mesa sectorial cele-
brada el 22 de mayo después de 
casi tres meses de intensas nego-
ciaciones en las que no se produ-
jo avance alguno y con la presión 
de la celebración de las eleccio-
nes municipales del 28 de mayo 
como fecha límite. De hecho, el 
visto bueno de todas las partes se 
produjo apenas cinco días antes 
de la celebración de los comicios.  

En el primero de los puntos de 
los 20 que forman parte del 
acuerdo relativo a inversiones, 
comienza con el compromiso de 
que “Andalucía dedicará al me-
nos el 25% del presupuesto del 
sistema sanitario público a la 
Atención Primaria”. 

Posteriormente se indica, de 
manera literal, que “se acuerda 
retirar de la orden del 23 de febre-
ro de 2023 por la que se actualiza 
y desarrolla el sistema de presu-
puestación y tarificación de con-
venios y conciertos, los siguientes 
aspectos: del cuadro de tarifica-
ción, la mención a la consulta de 
Atención Primaria y la mención a 
la posibilidad de utilizar medios 
públicos por parte de las empre-
sas privadas”. 

Según han confirmado a este 
periódico fuentes de la Conseje-
ría de Salud de la Junta de Anda-
lucía,  “tan pronto como se firmó 
el pacto con los sindicatos (el 
pasado día 2), la consejera dio 
orden de que se produjera su eli-
minación de la orden”, lo que 
puso en marcha a los servicios 
jurídicos para cumplir los pla-
zos. Con posterioridad, “tiene 

que entrar en la cola para salir 
publicada en el Boletín Oficial 
de la Junta de Andalucía”. 

Los plazos son más complejos 
de determinar, ya que no se tra-
ta de una rectificación de la Or-
den del 23 de febrero como las 
dos que llevaron a cabo durante 
la tramitación de la misma en un 
intento por evitar la línea roja 
que establecieron los sindicatos 
como condición sine qua non pa-
ra suscribir un pacto con la Jun-
ta. En esta oportunidad se trata 
de una modificación del articu-
lado de una orden, no de una 
matización de las condiciones 
en las que será aplicada. 

El primero de los pasos es con-
vocar una consulta pública previa 
que las mismas fuentes recono-
cieron que “saldrá en breve”. Con 
posterioridad, es necesario la 
confección de varias memorias, 
desde la económica a la de ido-
neidad o a la de género, tal y co-
mo exige la legislación supervisa-
da por los asesores jurídicos tan-
to de la Consejería como de la 
propia Junta de Andalucía.  

Después se elabora un borra-
dor que también debe pasar por 
la asesoría jurídica del SAS, así 
como del Servicio de Legislación 

de la Consejería de Salud y el ga-
binete jurídico de la Junta de An-
dalucía. Es preciso tener la con-
formidad de todos ellos para po-
der concretar la eliminación de la 
Atención Primaria de la orden. 

De manera simultánea, se de-
ben elaborar varios informes 
por parte de varios departa-
mentos de la administración au-
tonómica, entre ellos, por ejem-
plo, la Consejería de Hacienda 
(memoria económica), amén de 
otros trámites que se hacen al 
mismo tiempo y que desde Sa-
lud han confirmado que “se van 
a intentar acelerar todos los pla-
zos para que se hagan en el me-
nor tiempo posible”. 

Además y dentro de las condi-
ciones del acuerdo, se constituyó 
a comienzos de la pasada sema-
na la Comisión de seguimiento 

del pacto por la mejora de la 
Atención Primaria y del modelo 
de carrera profesional con los 
sindicatos que firman el pacto en 
la que se fijó el cronograma de 
actuaciones. Entre éstas se en-
cuentra la primera de las reunio-
nes de la mesa técnica del Pacto 
de Atención Primaria,  dispersión 
geografía, agendas y grupo A4, 
que tiene previsto mantener el 
primero de sus encuentros esta 
misma mañana a partir de las 
11:00 en la sede del SAS en la ca-
pital hispalense. 

Según han adelantado varios 
sindicatos firmantes a este perió-
dico, “vamos a estar vigilantes pa-
ra que esta eliminación de la 
Atención Primaria de la orden de 
tarificación se lleva a cabo de una 
manera rápida y efectiva”, de la 
misma manera que se “continua-

rá en la mesa de negociación pa-
ra que se cumplan la totalidad de 
los puntos que forman parte del 
acuerdo, pero lo de la orden, va-
mos a seguirlo de una manera 
más directa porque creemos que 
se debe hacer en el plazo de tiem-
po más breve posible”. 

Hay que recordar que la orden 
de tarificación fue rectificada en 
dos ocasiones desde que fuera 
publicada el pasado 23 de febre-
ro. Desde ese día, la reacción de 
los sindicatos obligó a la Conseje-
ría a aclarar que la Atención Pri-
maria únicamente iba a ser con-
certada en caso de emergencia.  

A comienzos del pasado mes 
de marzo, en el transcurso de la 
ronda de negociaciones con los 
sindicatos, se llevó a la mesa téc-
nica un nuevo borrador en el que 
se especificaba lo que se enten-

día como emergencia médica, un 
documento de dos folios que in-
cluía desde amenazas terroris-
tas, una pandemia o incluso ac-
tos de bioterrorismo con graves 
daños a la población civil, algo 
que la Consejería consideraba 
que servía como justificación pa-
ra concertar los servicios de 
Atención Primaria.  

Las repetidas declaraciones de 
la consejera de Salud sobre que la 
Junta no tenía la intención de pri-
vatizar los servicios de Atención 
Primaria y que la orden no era si-
no una extensión de las publica-
das en gobierno anteriores (del 
PSOE) no consiguieron aplacar 
los ánimos sindicales que exigie-
ron la eliminación completa de la 
orden de conciertos que se ha 
puesto en marcha y que concluirá 
en las próximas semanas.

Salud da instrucciones para suprimir  
la Atención Primaria de los conciertos

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS 

La consejera de Salud, Catalina García, en una intervención en el Parlamento andaluz.

l Son necesarias memorias de 
varios departamentos e informes  
de los servicios jurídicos tanto del 
SAS como de la Junta de Andalucía

La modificación de los 
artículos de la orden 
requiere un proceso 
mucho más complejo
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Efe MADRID 

Uno de cada tres trabajadores de-
sempeña en España un empleo 
que requiere menos formación 
de la obtenida, o lo que es lo mis-
mo, la tasa de sobrecualificación 
es del 35,9%, una cifra que se si-
túa a la cabeza entre los países de 
la UE, cuya media es del 22,2%. 

Esta tasa, elaborada por Euros-
tat y actualizada con datos de 
2022, mide la proporción de per-
sonas que ocupan un puesto de 
trabajo que requiere menos for-
mación de la obtenida respecto a 
la población en edad de trabajar. 

Desde 2013, España se sitúa a 
la cabeza de Europa en trabajado-
res con más formación de la que 
requiere su puesto de trabajo. 

Según la encuesta de pobla-
ción activa (EPA), a cierre de 
2022 el 46,2% de los ocupados 
contaba con educación superior, 
siendo el mayor grupo por nivel 
de estudios, seguido de los que 
han completado hasta la primera 
etapa de educación secundaria 
(25,2%) y los que han completa-
do hasta la segunda etapa de se-
cundaria (13,66%). 

Expertos de empresas de recur-
sos humanos consultados han se-
ñalado una carencia de profesio-
nales con titulaciones científicas, 
tecnológicas, ingenierías y mate-
máticas, ya que aumenta a mayor 
ritmo la demanda de trabajado-
res que la oferta de graduados. 

Igualmente, fuentes de CEOE 
han advertido del desajuste entre 
la formación y las necesidades de 
la empresa de nuevos perfiles pa-
ra hacer la doble transición eco-
lógica y digital, así como del fallo 
en la orientación profesional de 
los jóvenes. 

El investigador de Fedea Mar-
cel Jansen apunta en declaracio-
nes a Efe que “el número de uni-
versitarios ha crecido más que el 
numero de empleos” que deman-
dan esa titulación, de manera 
que muchos egresados “acaban 

en empleos por debajo de su for-
mación”. Y añade que “hay un 
claro desajuste en las titulaciones 
y campos de los alumnos y la de-
manda de las empresas”. 

“La oferta educativa está mal 
vinculada con lo que necesitan 
las empresas”, resume Jansen, 
quien puntualiza que, aunque el 

mercado laboral español deman-
da lo mismo que el europeo, hay 
una divergencia en la oferta de 
trabajadores. 

Esto conlleva, según el investi-
gador de Fedea, que esas personas 
que ocupan un puesto que requie-
re menor formación tengan “poca 
satisfacción” y se desmotiven, lo 
que genera “mucha movilidad”, 
algo que no gusta a las empresas, 
de manera que la sobrecualifica-
ción “no tiene efecto positivo ni en 
salarios ni en la carrera laboral”. 

Por su parte, el director de 
Randstad Research, Valentín Bo-
te, afirma en una conversación 
con Efe que un trabajo puede te-
ner unas condiciones salariales y 
laborales adecuadas, pero que no 
coinciden con las aspiraciones de 
la persona “por estar en esa situa-
ción de sobrecualificación”. 

“Una persona que tiene un títu-
lo universitario pero se ha gradua-
do en un ámbito de conocimiento 
para el que las salidas profesiona-
les son muy limitadas tiene que 

buscarse otras opciones y muchas 
veces se llega a esas situaciones de 
sobrecualificación”, explica Bote, 
que indica que “es inevitable” que 
alguien que ha hecho el esfuerzo 
de estudiar una carrera “termine 
frustrada” con su empleo. 

De acuerdo con Jansen, esta si-
tuación se explica porque el siste-
ma educativo español “se adapta 
muy mal y muy lento a las necesi-
dades de las empresas”, aunque 
también tiene que ver con los 
alumnos, que eligen qué titula-
ción estudiar sin tener en cuenta 
la inserción laboral de ésta. 

“Necesitamos mejorar mucho 
la orientación de los alumnos pa-
ra que sepan lo que realmente les 
puede ir bien, y debemos incenti-
varlos a que elijan carreras con 
buenas perspectivas laborales”, 
continúa el investigador de Fe-
dea, que dice sentirse “frustrado” 
por el “enorme desperdicio de ta-
lento”, en relación a los estudian-
tes que cursan titulaciones con 
poca salida laboral.

Uno de cada tres trabajadores está 
sobrecualificado para su puesto
l Esta tasa es 

superior en España 

frente al resto de 

países de la UE, 

donde es del 22,2%

JAVIER CEBOLLADA / EFE 

Unas trabajadoras en la fábrica de lavadoras que BSH tiene en La Cartuja (Zaragoza).

La oferta educativa 

está mal vinculada 
con lo que necesitan 

las empresas”

Marcel Jansen 

Investigador de Fedea
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a pandemia primero, y la pre-
sión de los precios y el aumen-
to de la presión fiscal después, 
han puesto a los autónomos 

contra las cuerdas. Muchos no se ha-
bían recuperado del Covid cuando la 
espiral de inflación y el alza de los cos-
tes laborales por un nuevo alza del sa-
lario mínimo y de las cotizaciones les 
ha asestado un nuevo golpe. ATA, la 
mayor asociación de autónomos, se 
prepara para un cambio de Gobierno 
y ha elaborado un programa con 36 
medidas para el que salga de las urnas 
el 23J, un SOS del colectivo que «ha 
sido víctima directa de los costes nor-
mativos», de un aumento de la presión 
fiscal, y que «vive tiempos difíciles». 

Las peticiones, a las que ha tenido 
acceso ABC, se sustentan con datos: 
La EPA del cuarto trimestre de 2022 
reflejó una pérdida de 111.200 autóno-
mos, y los datos de afiliación de abril 
constataron la pérdida de 13.000 tra-
bajadores, el peor dato en una década.     

Estas son las medidas que propon-
drá al nuevo Ejecutivo la organización 
que dirige Lorenzo Amor: 

Emprendimiento 

Ampliación de la tarifa 
plana a tres años 

Prolongar un año la tarifa plana de 80 
euros para ingresos inferiores al sala-
rio mínimo (SMI) en su segundo año 
de actividad e implantar otra de 50 eu-
ros para menores de 25 años que cur-
sen estudios superiores, reglados o FP, 
y hayan finalizado el periodo de tari-
fa plana. Reclaman también una tari-
fa de 100 euros para aquellos con in-
gresos inferiores al SMI (15.120 euros 
anuales) que hayan realizado la acti-
vidad de forma continuada durante 
tres meses en un periodo de un año o, 
periódica y discontinua, durante cin-
co meses en un periodo de 12 meses. 

La organización también apuesta 
por una tarifa plana de 100 euros al 
mes para los que contraten a su pri-
mer empleado de forma indefinida o 
fijo discontinuo con compromiso de 
permanencia de al menos 12 meses en 
el puesto (en fijos discontinuos de al 
menos 12 meses de actividad efecti-
va).  

Pensión y trabajo 

Despliegue de  
la jubilación activa 

Eliminar obstáculos a la compatibili-
dad del 100% de la pensión y del tra-
bajo por cuenta propia, y opción de 
compatibilizar el ingreso mínimo vi-
tal y las pensiones no contributivas 
con el trabajo si no se supera el SMI 
anual. 

Planes de empleo 
simplificados 

Aportaciones de hasta 
8.500 euros 

Equiparación de las aportaciones de-
ducibles en el IRPF y bonificaciones 
de hasta un 10% de la cuota a deven-
gar a la Seguridad Social cuando su-
peren los 4.250 euros de aportación a 
los planes de pensiones de empleo sim-
plificado.  

Reforma de pensiones 

Lagunas por cuidado 
de familiares 

Se considerará cotizado el primer año 
de interrupción de la actividad para el 
cuidado de familiares de hasta el segun-
do grado de consanguinidad o afinidad 
para el caso de que por razones de edad, 
accidente, enfermedad o discapacidad, 
no puedan valerse por sí mismos, y no 
desempeñen una actividad retribuida.  

Apoyo a la conciliación 

Bonificación del 100% 
de empleadas de hogar 

Defienden esta exención para el caso 
de cuidado de menores y dependien-
tes contratados por autónomas, inde-
pendientemente de que el domicilio 
social de la unidad familiar sea el suyo. 

Políticas activas 

Salud empresarial  

Poner en marcha una fórmula similar 
al sistema nacional de Salud o al SEPE  
pero con esquema de colaboración pú-
blico/privada, que incluya atención 
primaria para la prevención del fraca-
so o quiebra, atención especializada, 

y formar una red de mentores espe-
cializados (financiares, marketing, e-
comerce, digitalización). Se aboga por 
una unidad de acompañamiento en el 
fallecimiento. 

Sucesión 

Planes de relevo 
generacional 

En España se pierden 50.000 negocios 
al año por falta de sucesión y la pro-
puesta es que parados puedan reto-
mar un negocio. Se demandan para 
ello ayudas de 3.000 euros, deduccio-
nes fiscales en la transmisión o suce-
sión sin consanguinidad y renovación 
automática de licencia de actividad al 
margen de su impuesto de actividades 
económicas siempre que se desarrolle 
la misma actividad.  

Ayudas 

Subsidio para mayores 
de 52 años 

La prestación sería idéntica a la que dis-
frutan los asalariados y se cobraría ago-
tado el cese de actividad. Apuestan por 
ampliar el permiso de maternidad en 
15 días para madres autónomas en con-
cepto de lactancia y extender también 
el del contrato de relevo bonificado al 
último trimestre del embarazo. Elimi-
nar la exigencia de contratar a meno-
res de 30 años para recibir una bonifi-
cación del contrato de relevo es otra pe-
tición. El programa de los autónomos 
plantea también una política de ayudas 
directas con bonos. Unas ligadas a la 
mejora de la eficiencia energética, para 
la contratación, bonos digitales para 
premiar la compra de tecnología, herra-
mientas o reformas, asociados a com-
pra de maquinaria, equipamiento o una 

ayuda en forma de bono asociado a con-
tratos de sustitución de embarazos o 
para cuidado de dependientes.  

Reforma fiscal 

Retenciones al 10% y al 
15% los pagos a cuenta 

Reducir las retenciones del 15% al 10% 
y los pagos a cuenta del 20% a 15% de 
forma coyuntural y siempre que la in-
flación supere el 3%. Además de estas 
rebajas se proponen ventajas fiscales 
ligadas a la sostenibilidad y digitali-
zación, más allá del ‘kit digital’, sobre 
el que también se pide su ‘colectiva-
ción’. Otras propuestas son establecer 
un régimen de franquicia del IVA, con 
una exención de hasta 85.000 euros de 
facturación, y transición progresiva 
en tres años del sistema de módulos 
al régimen de estimación directa es-
pecial con fuertes deducciones (45% 
de carburante). 

Los autónomos reclaman igualmen-
te la objetivación de gastos deducibles 
en el IRPF e IVA con un listado de gas-
tos deducibles, porcentajes mínimos 
aplicables que se presumen deduci-
bles y afectos a la actividad, así como 
la acreditación de su justificación y 
los medios de prueba. Sólo se deben 
justificar los gastos que superen los 
porcentajes mínimos que se presumi-
rán afectos a la actividad. 

Administraciones Públicas 

Ley de simplificación 
administrativa 

Gestión más ágil para los autónomos 
y colaboradores terceros, con cita y 
atención telefónica propia, y una ley 
de simplificación administrativa. En 
esta norma se incluiría: silencio posi-

Los autónomos lanzarán un SOS  

al nuevo Gobierno con 36 medidas

∑ El colectivo se queja de ser «víctima 
directa de los costes normativos»  
y reclama una rebaja de las 
retenciones del 15% al 10% y ampliar  
la tarifa plana a tres años

Los autónomos se vieron contra las 

cuerdas en la pandemia  // JAIME GARCÍA
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tivo de 30 días tras la solicitud, amplia-

ble a 90 días mediante acto justifica-

do de la Administración, un test de im-

pacto de cargas administrativas y ca-

lidad en el lenguaje administrativo. 

Gestiones ágiles 

‘Wallet pyme  
y autónomo’ 

Centralización y uso de la información 

y datos del autónomo que ya tiene la 

Administración (carpeta autotónomo 

en una app personalizada). El traba-

jadador podrá realizar las gestiones 

desde un solo sitio y recibir todas las 

notificaciones y avisos en un solo bu-

zón. Otras peticiones son automatiza-

ción de la concesión de ayudas y sub-

venciones según el perfil del autóno-

mo y apoyo en las licitaciones. 

Derecho al error 

Política del primer 
aviso sin sanción 

La Administración avisará del incum-

plimiento y dará 30 días para su sub-

sanación. Explicará la causa de un po-

sible error y como subsanarlo, tenien-

do en cuenta que la reiteración del 

incumplimiento elevará la gravedad 

de la falta con sanciones más altas. 

Impagos o retrasos 

Tolerancia cero con  
la morosidad 

Transparencia en contratos públicos y 

en las licitaciones y más ayuda para re-

clamar impagos o retrasos. Compensa-

ción de deudas con la Administración 

y exclusión de acceso a ayudas, subven-

ciones y licitaciones para las que, de for-

ma reiterada, incumplan plazos de pago. 

SMI como referencia 

Contratos públicos  
y factura electrónica 

Revisar los contratos públicos con el 

SMI y una plataforma pública y gratui-

ta para comunicar facturas electróni-

cas, de la que se exime a pymes y autó-

nomos con menos de 50 trabajadores.  
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SEVILLA 

H AY gente que duerme 
poco y tiene tiempo 
para hacer muchas co-
sas. Y las hacen. Por-

que no basta con estar despierto. 
Se trata de ser proactivos. Hay 
gente a la que un día sorprende la 
tragedia, lo tiene todo para vivir 
en el lamento, pero decide seguir 
hacia delante con alegría, ambi-
ción productiva y ganas, muchas 
ganas, de implicarse en objetivos 
profesionales, aficiones y causas 
nobles. Hay gente que todavía se 
lee los periódicos en papel. ¡Ben-
dito hábito! Y que casi se los estu-
dia con la misma paciencia con la 
que escucha a otra gente, a mu-
chísima gente de muy variada 
edad y condición. Iván Bohór-
quez Domecq (Jerez de la Fronte-
ra, 1975) se despierta entre las 
cinco y las seis de la madrugada. 
Se activa muy rápido, como prue-
ban lo correos que envía al alba a 
amigos y colaboradores. Se trata 
de un tipo muy competitivo en el 
mejor sentido y muy rápido para 
todo en el sentido literal, menos 

cuando toca escuchar. Entonces 
es cuando arría los zancos y se pa-
ra. El interlocutor puede ser un 
torero, un flamenco o un humo-
rista. Pero también un vecino, el 
sacristán de una iglesia o el far-
macéutico. 

Controla con precisión el entor-
no donde vive porque duerme po-
co, observa mucho y lee más. Y lo 
más importante: está en muchos 
sitios, pero no lo parece. Es uno de 
los grandes discretos de la ciudad. 

Se siente un orgulloso hijo del 
cuerpo. Y para él ese cuerpo es el 
toreo. Solo se vistió de luces una 
vez. A su hermano Fermín (Jerez 
de la Frontera, 1970), caballero 
rejoneador, le pidió formar parte 
de su cuadrilla. “¿Cuánto cobra 
un banderillero por una tarde?”. 
Iván lo consiguió. Fue vestido de 
burdeos y azabache en un festejo 
celebrado en Majadahonda. Fue 
el debut y despedida de Iván. Eso 
sí, cuentan que Iván llevó más pú-
blico a la plaza que el propio Fer-
mín. Y que Fermín tuvo a la cua-
drilla más pendiente de que a su 
hermano no le pasara nada que 
de él mismo. 

Criado en el calor de una fami-
lia numerosa, Iván es el cuarto de 
seis hermanos. Un Bohórquez Do-
mecq solo puede ser de Jerez. Pe-
ro este Iván ama Sevilla con ver-
dadera pasión, de hecho tiene 
sangre sevillana por sus abuelos 
paternos, que tenían casa en San-
ta Cruz. Su padre, el muy recorda-
do Fermín Bohórquez Escribano 
(Jerez de la Frontera, 1933-Sevi-
lla, 2016) era un asiduo de la ca-
pital andaluza que se alojó mu-
chas veces en el Hotel Alfonso XIII 
para disfrutar de la Semana San-
ta, la Feria y, cómo no, los toros. 

Como estudiante ha sido el cla-
ro ejemplo de haber ido de menos 
a más. De alumno travieso del co-
legio Fomento Guadalete de Je-
rez (“Lléveselo usted más tiempo 
al campo”, cuentan que le dijeron 
al padre en una tutoría) a tener 
un éxito considerable en el CIS 
University, la universidad ameri-
cana de Madrid donde se forma a 
los estudiantes en principios hu-
manistas y liberales. Al poco de 
terminar su formación, que in-
cluyó una estancia en los Estados 
Unidos, comenzó a vender pro-
ductos de la marca de ropa Fuma-
rel. En aquellos inicios tam-
bién fue representante 
de las corbatas de la 
casa Lester. Cuentan 
que las vendía con 
éxito, pero con la par-
ticularidad de que él 
lucía una corbata de 
Hermes. Por su capaci-
dad y sentido de la leal-
tad hay quienes definen 
a Iván como “un bono 
americano que nunca fa-
lla”. También en su primera 
etapa como empresario fue 
clave el éxito de la operación 
de venta de las acciones familia-
res de Rendelsur para su integra-
ción en Coca-Cola. 

No pocos aseguran que su ca-
rácter emprendedor procede 
del abuelo Bohórquez que no 
conoció, incluida la autodisci-
plina de prepararse las reunio-
nes de trabajo para acudir a 
ellas con los deberes hechos. 

Su vida en muchos aspectos se 
basa en un trípode formado por 
Madrid, Sevilla y Jerez. Y siempre 
por delante su condición de ena-
morado de las tradiciones. Es un 
apasionado de la Semana Santa, 
un disfrutón de la Feria, un fer-
viente taurino, un monárquico 
convencido. Todo el amor por lo 
tradicional tiene su justo equili-
brio, por ejemplo, en una apuesta 
evidente por la transformación e 

innovación tecnológica en el 
mundo de la agricultura. 

Iván es un empresario que vuel-
ca su carácter emprendedor, su 
capacidad de riesgo y su potencial 
para las relaciones sociales en tres 
sectores. Siempre el número tres: 
el inmobiliario, el agrícola y el de 
las energías renovables. 

Antes del accidente de tráfico 
que sufrió y que tuvo en vilo a sus 
familiares y amigos pasaba mu-
cho tiempo en Madrid. Hay quien 
dice que era más cosmopolita. Y 
ahora es más… sabio. Por supues-
to que hay un antes y un después 

del accidente, pero nadie puede 
decir que se le notan los efectos. 
Gestiona las secuelas en silencio, 
con esa sencillez natural que le re-
conocen muchos de sus amigos. 
Educación en valores se llama. 
Muchos podrían vivir instalados 
en la queja desde aquella fatali-
dad. Nada de nada. Iván tira para 
delante con la sonrisa y la ambi-
ción prudente que son marca de 
la casa. Sigue con su hiperactivi-
dad, pero valorando todavía más 
muchas cosas de la vida cotidia-
na. Dicen que ahora saborea me-
jor el deporte de la vela, el golf, el 

ciclismo… Todo más modulado, 
disfrutado con otra intensidad. 
En el fondo este Bohórquez es un 
amante de todo aquello en lo que 
se interesa, porque no concibe la 
vida sin implicación. 

Ahora está todavía más arrai-
gado en Sevilla: tanto en la ciu-
dad como en un precioso hogar 
donde también tiene tres razo-
nes (otra vez el número tres) pa-
ra tenerlo todo. Mucha gente se 
lo cruza por las calles de la Jude-
ría, por el carril bici o en un be-
samanos. ¡Hasta se sabe la lista 
de los cultos de cuaresma! 

La lista de fincas del holding fa-
miliar a las que ha llevado la 
transformación tecnológica es in-
terminable. Está especialmente 
orgulloso de haber entrado a for-
mar parte del consejo de adminis-
tración de Movistar Plus, donde 
debuta como vocal junto a Rosau-
ro Varo, que será el nuevo vicepre-
sidente. El presidente Pallete es-
tuvo unos días en Sevilla, captó 
rápidamente las capacidades de 
Iván y no lo dudó. 

Quienes lo tratan con frecuen-
cia tienen claro que a Iván solo le 
irrita la gente que le da ojana, 
esos que unos llaman agradaores 
y otros directamente “estúpi-
dos”. Se le puede cambiar la ca-
ra cuando se topa con un plasta 
y hasta abandona una reunión 
que alguien ha monopolizado, 
en la que ha irrumpido o que las-
tra por un interés personal des-
carado. Y otra cosa que le irrita 
es la impuntualidad por la senci-
lla razón de que a él mismo le an-
gustia hacer esperar a alguien 
con el que ha concertado una ci-
ta. Ser consecuente se llama. 

Este Iván, espigado y fuerte, cae 
muy bien porque, según quienes 
lo tratan con frecuencia, tiene “un 
alto grado de pureza”. El vino es 
otra de sus grandes pasiones. 
Cuentan que en su acogedora ca-
sa del centro de Sevilla tiene dos 
bodegas cuidadas con un esmero 
de sibarita. El acceso está regula-
do por huella digital. El conteni-
do de las bodegas es como las 
amistades de Iván, la mar de va-
riado: desde marcas muy conoci-
das por el gran público hasta ex-
quisitos y muy cotizados caldos 
franceses. El vino es muy impor-
tante para Iván, es un producto de 
culto y de vertebración de relacio-
nes sociales. Es espléndido a la 
hora de agasajar a sus invitados. 
Algunos caldos muy cotizados los 
ha conseguido a bajo precio en 
una subasta. Dicen que le encan-
ta que sus invitados valoren sus 
vinos. Y se lamenta si no saben 
apreciarlos, claro. Tiene una fra-
se recurrente cuando le van a re-
llenar la copa de agua: “El agua es 
para los pescados”. Iván está al lo-
ro del sector del vino porque, co-

CARLOS NAVARRO ANTOLÍNLA SASTRERÍA 5

 

  

 

El jerezano más sevillano

A don Fermín le dijeron 
en el colegio: “¿Por  
qué no se lleva al niño 
más tiempo al campo?

IVÁN BOHÓRQUEZ El nuevo consejero de Movistar Plus es un enamorado de  
las tradiciones y un entusiasta productivo de la transformación digital del campo  
l Siente pasión por los vinos y el mar l Suele estar hiperactivo a la seis de la mañana

ROSELL
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SEVILLA

mo siempre, se lo lee todo de 
aquello que le gusta. Si se entera 
de la quiebra de un restaurante 
con buena bodega, se interesa por 
la posibilidad de comprarla. 

La vida es haber elegido el ca-
mino del empresario valiente y en 
ningún caso quedarse acomoda-
do en posibles posiciones sociales 
heredadas. Casi podría tener por 
título uno muy claro: Amor a las 
tradiciones y las apuestas de futu-
ro. La vida es tener habitualmen-
te muy buen humor con un carác-
ter que mantiene recogido en un 
burladero del que solo asoma en 
caso de necesidad. Administra 
muy bien los silencios quien tiene 
una capacidad notable para diri-
gir conversaciones hablando po-
co o mucho, según los casos. En 
una cena con Aznar en su casa 
puede cederle el protagonismo al 
ex presidente, por razón de corte-
sía y rango, pero en el fondo es 
Iván quien marca los temas de 
conversación. La vida es amor por 
el flamenco, canalizado muchas 
veces por esa Fundación Alalá que 
trabaja en zonas degradadas y 
que cuenta con sede en Jerez. La 
vida son dos socios muy destaca-
dos en su carrera, nada menos 
que Honorato López Isla, historia 
viva de Unión Fenosa, de la que 
fue consejero delegado y vicepre-
sidente, y Juan Luis López Carde-
nete, que fue director general de 

la compañía. Los tres están uni-
dos societariamente por la enti-
dad Smartener. La vida son ratos 
agradables en Becerrita, Cañabo-
ta, Robles, La Isla o Jaylu. Es una 
forma de vestir elegante, sencilla 
y sin llamar la atención, con mu-
chos trajes cortados en Madrid. 
La vida es un hermano, Fermín, 
por el que siente amor y admira-
ción. Es, cómo no, un buen rami-
llete de amigos en Madrid como 
José Manuel y Daniel Entrecana-
les y Ricky Trujillo; en Sevilla co-
mo José María Pacheco, Miguel 
Báez El Litri y Rosauro Varo; y en 
Jerez como Gonzalo López de Ca-
rrizosa, Luis Erquicia, Toti Pemar-
tín y Bertín Osborne. 

La vida es viajar en coche oyen-
do marchas de Semana Santa, ser 
un orgulloso miembro de la Her-
mandad de los Judíos de San Ma-
teo de Jerez y de la Redención de 
Sevilla, donde quizás se encuen-
tre identificado con las manos 
abiertas del Señor. ¡Cómo olvidar 
el Lunes Santo de 2018, el día en 
que el hermano mayor, Manuel 
Cuvillo, le impuso la medalla de 
hermano! Aseguran que a Iván 
cada día le gusta más la Semana 
Santa… y la cuaresma. Es ya todo 
un capillita pata negra. 

La vida es meterse entre la 
multitud la mañana del 15 de 
agosto para orar ante la Virgen 

de los Reyes. Y en la vida coti-
diana gastar todas las bromas 
que se puedan, mucho mejor si 
es dando queos a su interlocutor 
para romper en carcajadas. La 
vida es una azotea desde la que 
se ve la Giralda y el coqueteo en-
tre torres y espadañas. 

Bético al que jamás oirán una 
grosería sobre el Sevilla. Siem-
pre luce una corbata azul mari-

no, los zapatos muy limpios y 
suele ir personalmente al kiosko 
a por los periódicos y el Hola. Le 
gusta hablar de Arte y presumir 
con recato de la belleza de los 
preciosos azulejos de su casa, 
que lo son tanto los de las pare-
des como los que adornan los 
peldaños de las escaleras. El 
amor a sus padres se conjuga en 
presente. Este jerezano de Sevi-

lla es divertido, tiene cierta pica-
resca fina, una memoria tremen-
da y algunas ideas muy claras: 
“Nunca seré bodeguero porque 
me bebería mis propios vinos”. 

Su mano derecha no sabe lo 
que hace la izquierda a la hora 
de ayudar a terceros. Pero hace 
muchas cosas. Dicen que no pa-
ra ni el primero de enero, cuan-
do le gusta, ¡cómo no!, levantar-

se muy pronto y salir a la calle.
¿Y en la Feria de Sevilla? Siem-
pre llega muy temprano a la ca-
seta de Joselito el Gallo, si es po-
sible el primero para tenerlo to-
do a punto. ¿Para qué perder el
tiempo en lamentos si se puede
estar mirando al mar? Ay, la
mar, esa otra pasión junto al vi-
no. El vino a la copa y el mar di-
recto al corazón.

Las bodegas de  
su casa son como  
sus amistades: de 
contenido rico y variado
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‘ROOMBA’ Y SU 
PRIMA GILLOTINA  

T
ODAS las cosas que sobre el inquie-
tante prodigio de la Inteligencia Ar-
tificial (IA o AI) ahora escribamos o 
digamos serán ingenuas más pron-

to que tarde. Cabe decir lo mismo de la con-
quista del espacio que llena de basura los 
nuevos océanos, los siderales, que fueron in-
grávidos y quizá gentiles hasta que unos hu-
manos pusieron sus sucias manos en él, em-
porcándolo. Podemos argüir que el fuera de 
juego en el análisis ha sucedido siempre con 
los avances técnicos, y en particular, con los 
tecnológicos, adjetivo este que confunde to-
do paso adelante con los progresos digitales, 
como si la rueda, la imprenta, la vacuna de 
la polio o el hacha de piedra no hubieran si-
do tecnología. Son aceleradísimos y difíciles 
de asimilar los vigentes desarrollos suplan-
tadores de dios, artefactos totalitarios –nos 
afectan a todos de una manera exhaustiva– 
que se fraguan en centros ajenos todo lo que 
no sea el citius, altius, fortius contemporá-
neo, cuya estrella es el boom espacial: más 

rápido, más alto, más fuerte; Branson que 
Bezos o que Musk.  

Es una triste y cósmica guasa que, después 
de que los esquemas de progreso industria-
les y de consumo contaminaran los océanos, 
las corporaciones top se embarquen –nos 
embarquen– en llenar de satélites el cosmos 
cercano y en fletar cohetes como si fueran 
autobuses de la multinacional andaluza City 
Sightseeing. Pero es que el ansia por descu-
brir y fundar es humana. Siempre me ha cau-
sado asombro que haya gente que practica la 
espeleología, de la misma manera que a mu-
chos les resulta incomprensible la pasión por 
el fútbol, el reggaetón o el té de roiboos. Es 
aplicable a la diversidad de gustos el adagio 
chulo: “Mientras que no salpiquen...”. El te-
ma que te quema es que los riesgos de llegar 
hasta el infinito y más allá contienen una 
amenaza ya temida en aquel verso deprimi-
do de Lorca: “En Nueva York sólo hay un mi-
llón de herreros forjando cadenas para los 
niños que han de venir” (vale cambiar NY 
por los siliconvaleis del mundo ultratech). 
Huyendo del bajonazo, mencionemos a una 
joven madre trabajadora que me decía que 
la IA para ella era la roomba, el robot aspira-
dora. Y que su roomba era un ser muy queri-
do por su impagable contribución domésti-
ca. Ella es más positiva que el Federico revi-
sitado. Sí, mejor obviar los nubarrones de so-
ciedades imaginarias bajo un poder totalita-
rio (osea, distopías; pero la palabra da rabia 
a muchos, de pronto).  

Una buena guillotina de la familia de la 
roomba habría que tener preparada. Es bro-
ma, por Dios. Al café, y de ahí a la rubia, fres-
ca y alta. 

Gafas de cerca

TACHO 
RUFINO

 

5

@TachoRufino
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GONZALO D. VELARDE / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

A
unque las grandes empresas 
son casi una excepción en Es-
paña, donde apenas suponen 
el 0,16% del tejido producti-

vo, son responsables del 34% de los 
puestos de trabajo de nuestro país y 
aportan un tercio de valor añadido 
bruto de la economía. Su actividad, 
por lo tanto, resulta esencial para el 
crecimiento del PIB y su comporta-
miento supone un termómetro de la 
coyuntura económica.  

Según la última actualización de 
datos de Hacienda sobre las ventas 
realizadas por parte de las grandes 
empresas, entendidas como el tejido 
formado por las que cuentan con más 
de 250 trabajadores, su facturación es-
taría experimentando un inusual fre-
nazo en el segundo trimestre del año, 
a las puertas del verano. En concreto, 
sus ingresos por ventas registran un 
crecimiento del 0,9% en lo que va de 
trimestre, lo que supone un deterioro 
del 90% respecto a la inercia de creci-
miento que presentaban hace justo un 
año, cuando el repunte trimestral en 
tasa interanual era del 10,3%.  

La Agencia Tributaria explica esta 
moderación por el efecto que tuvo en 
el pasado año por esas mismas fechas 
la huelga de transportistas que obligó 
a desplazar muchas ventas compro-
metidas en los días de paro de marzo 
a abril, con la consecuente acumula-
ción de ventas en ese mes, que genera 
un arrastre a la baja de la tasa intera-
nual para el presente ejercicio.  

Sin embargo, el avance del 0,9% que 
se percibe durante el segundo trimes-
tre del año también es el más bajo re-
gistrado desde hace una década, sin 
tener en cuenta la fuerte contracción 
de 2020 a causa de la pandemia. Des-
pejando este periodo del análisis hay 
que retroceder hasta el tercer trimes-
tre del 2013, cuando se registró una 
caída del 1,2% de las ventas. Ya en el 
cuarto trimestre de año se produjo un 
rebote del 3,5% y no se encontrará una 

tasa de avance más baja hasta el gol-
pe de la pandemia. 

Según refleja el informe de la Agen-
cia Tributaria, esta moderación tan sig-
nificativa de las ventas bebe tanto del 
menor avance en la facturación lleva-
da a cabo dentro de España como de 
las exportaciones. Así, las ventas en el 
interior crecen en el segundo trimes-
tre de 2023 un 0,8%, muy por debajo 
del 9,1% de hace un año, mientras que 
las exportaciones muestran también 
un alto grado de fatiga: mientras que 
en el segundo trimestre de 2022 se in-
crementaron un 14,6%, este último dato 
apenas recoge un avance del 1,3%.  

Sin embargo, aun despejando la in-
cógnita que puede zarandear la esta-
dística del segundo trimestre por el 
impacto del paro del transporte de 
hace un año, el aumento de ventas del 
4,1% del primer trimestre también re-
fleja una pérdida de impulso del 58% 
respecto al aumento de negocio del 
mismo periodo hace un año. También 
el dato anual en su conjunto arroja una 

fuerte moderación entre 2021 y 2022, 
pasando de una subida del 9,4 al 7,4%. 
El nivel que en lo que va de 2023 tam-
bién se modera hasta el 4,1%.   

A pesar de esta moderación de la 
que está por ver el suelo que puede lle-
gar a tocar, cosa aparte son los bene-
ficios. El menor impulso registrado ya 
en 2022 se acompasa, no en vano, con 
un aumento sin precedentes de los be-
neficios de las corporaciones en su 
conjunto, del 91% según cifras del Ban-
co de España.  

Síntomas de desaceleración 
La evolución de las ventas de las gran-
des empresas pone en cuestión la ro-
bustez de la incipiente reactivación 
económica mostrada por los datos de 
Contabilidad Nacional del último tri-
mestre de 2022 y el primero de 2023. 

El último informe económico de la 
CEOE, correspondiente al pasado mes 
de mayo, ya apuntaba que se observa-
ban los primeros síntomas de «una de-
saceleración del consumo, por la in-
flación acumulada y el impacto de la 
subida de los tipos de interés en los 
gastos financieros de los hogares en-
deudados», pese a la recuperación de 
los indicadores de confianza tanto de 
los consumidores como de las empre-
sas en los últimos meses. 

El indicador de referencia del sen-
timiento del sector industrial, el PMI 
manufacturero, volvió también a te-
rritorio contractivo en abril después 
de mostrar síntomas claros de recu-
peración en el primer trimestre del 
año, lo que podría ser un indicio de 
que los primeros impactos de la subi-
da de los tipos de interés se están fil-
trando ya a la actividad económica. 

Las revisiones generalizadas al alza 
de las previsiones en torno al desem-

peño de la economía española en este 
año, que han empujado el consenso 
desde un nivel por debajo del 1,5% has-
ta otro cercano a la previsión del Go-
bierno (2,1%), han avanzado también 
una distribución diferente a lo que se 
preveía del crecimiento en el año. 

Los datos publicados por el INE ha 
convencido a los analistas de que la 
economía española va a mostrar un 
crecimiento más alegre en los prime-
ros compases del año, que se irá ate-
nuando poco a poco a medida que 
avance el ejercicio con un cierto ries-
go de que después del verano la eco-
nomía muestre un perfil más plano. 

El Banco de España proporcionaba 
en su último informe económico anual 
alguna clave para entender ese ‘timing’. 
Según su equipo de analistas la trans-
misión de los efectos de la subida de 
tipos a las condiciones financieras y a 
la economía real se produce con un de-
calaje de entre seis meses y dos años, 
lo que teniendo en cuenta que la esca-
lada de subidas de tipos del BCE se ini-
ció en julio de 2022 situaría la filtra-
ción de sus efectos sobre la economía 
en el entorno del verano. 

En concreto, el informe del Banco 
de España estima que la transmisión 
de las subidas de tipos a los costes de 
financiación que ofrecen los bancos 
tarde entre seis y doce meses, mien-
tras que el impacto real sobre las ren-
tas de los consumidores tarda un poco 
más, entre 12 y 18 meses, lo que se per-

Hacienda constata ya un 
freno en la facturación 
de las empresas

∑ Las grandes corporaciones registran 
un avance del 0,9% en su facturación, 
un 90% menos que hace un año  

∑ La moderación del consumo provoca el 
menor avance del negocio en la última 
década, sin contar el año de pandemia 

Variación anual en porcentaje 

Evolución de las ventas de grandes empresas en España

Fuente: Agencia Tributaria ABC
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Los analistas esperan una 
moderación de la cifra de 
negocios de las empresas 
en la segunda mitad del 
año por los tipos de interés
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cibiría ya de forma clara justo des-

pués del verano. 

La desaceleración de la ventas de

las grandes empresas detectada por

la estadística de la Agencia Tribu-

taria se produce también en plena

agitación del debate en torno a las

ganancias empresariales. 

Ganancias y empresas 
Tras el desplome de sus resultados

en 2020 y la lenta recuperación –con

excepciones sectoriales destacadas,

como el sector energético– en 2021,

el año pasado los beneficios empre-

sariales recuperaron el terreno per-

dido en un entorno de encarecimien-
to de sus costes y subidas generali-

zadas de precios. 

Los datos de la Central de Balan-

ces del Banco de España revelan que

los beneficios de las grandes em-

presas casi se duplicaron en 2022

(+91%), de nuevo con grandes dife-

rencias entre pymes y grandes, y

también entre sectores. 

Las expectativas de los analistas

para la segunda parte del año apun-

tan a que los beneficios de las em-

presas se reducirán, al compás de

la progresiva desaceleración de la

economía y también de la filtración

a la economía real de las subidas de

los tipos de interés. Los datos de la

Agencia Tributaria apuntan a que

ese fenómeno podría incluso haber-

se adelantado en el tiempo.
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L
a pandemia puso al desnudo 
las costuras  del sistema pú-
blico que afectan tanto a la 
Atención Primaria, con una 

escasez de médicos de familia que se 
agravará en los próximos años por las 
jubilaciones, como a los servicios de 
Urgencias o las listas de espera. El pre-
sidente del Colegio de Médicos de Se-
villa,Alfonso Carmona; el presidente 
del Colegio de Enfermería de Sevilla, 
Víctor Bohórquez; el presidente del 
Colegio de Farmacéuticos de Sevilla, 
Manuel Pérez; y la directora gerente 
del Hospital de San Agustín de Dos 
Hermanas, María Galera, coinciden 
en el diagnóstico del agotamiento del 
sistema, en la necesidad de unificar 
los servicios y prestaciones en toda 
España y en la conveniencia de incre-
mentar la colaboración entre la sani-
dad pública y la privada para afron-
tar una demanda creciente de pacien-
tes crónicos y complejos como 
consecuencia del aumento de la es-
peranza de vida. «La sanidad es uno 
de los mejores bienes que tenemos en 
España y nadie pone en cuestión que 
debe ser universal y gratuita pero para 
mí la sanidad es solo una y la sanidad 
pública y sanidad privada están con-
denadas a entenderse. Creo que con-
cibiendo la sanidad como una sola 
cosa, con independencia de su carác-
ter público o privado, será más fácil 
reducir las listas de espera y propor-
cionar a la gente un acceso más rápi-

do y en igualda de condiciones en toda 
España», dice Alfonso Carmona, para 
quien «uno de los problemas que tie-
ne nuestro sistema sanitario es la bu-
rocracia, por lo que es urgente desbu-
rocratizar al médico y permitirle que 
dedique todo su tiemo a diagnosticar 
y decidir un tratamiento. Un médico 
no puede perder su tiempo en hacer 
bajas o extender recetas».   

Y no puede, según el presidente de 
los médicos sevillanos, porque faltan 
profesionales, especialmente en me-
dicina de familia o pediatría. «El tiem-
po es primordial para la asistencia y 
es mucho más fácil encontrar una ad-
ministrativa que un médico; y enfer-
meros tampoco hay tantos. Ahora se 
ha hecho un esfuerzo en Sevilla y An-
dalucía -reconoce Carmona-, pero hay 
que hacer más». Alfonso Carmona 

destaca que a lo largo de esta década 
se van a jubilar entre 40.000 y 50.000 
médicos  y que los problemas deriva-
dos de la falta de efectivos se van a 
multiplicar; sin embargo, no ve nece-
sario crear más facultades de Medi-
cina. «Necesitamos muchos más mé-
dicosde familia, muchos más oftal-
mólogos o muchos más dermatólogos 
o pediatras. Y necesitamos más pla-
zas MIR de formación y más hospita-
les que estén homologados. En la Fa-
cultad de Medicina de Sevilla caben 
mil alumnos, ¿para qué necesitamos 
hacer otra facultad? En vez de tener 
300. podemos meter 350. Además, 
¿quién va a formar a esos médicos 
cuando no hay profesores y no hemos 
trabajado en esos profesores? Tene-
mos a veterinarios y químicos dando 
clases de anatomía», dice. 

SEVILLA 
2029

La sanidad es una de las mayores 
preocupaciones de los ciudadanos y los expertos 
coinciden en la necesidad de fomentar la 
colaboración entre la pública y la privada

Por JESÚS 
ÁLVAREZ

HUMANIZACIÓN, 
FORMACIÓN Y 
PREVENCIÓN, LAS 
TRES CLAVES

10 medidas necesarias 
1. Aumentar la colaboración entre la 
sanidad pública y la privada para 
reducir las listas de espera. 
2- Dignificación de los profesionales 
con la mejora de sus condiciones 
laborales y económicas, tanto de la 
sanidad pública como la privada. 
3. Humanización de la asistencia con 
el apoyo de la tecnología. 
4. Ley de Sanidad Estatal que 
unifique la calidad asistencial en 
toda España, la homologación de 
todos los títulos autonómicos y el 
acceso a medicamentos, tratamien-
tos y vacunas en igualdad de 
condiciones en todos los territorios. 
5. Mejora de la formación con el 
desarrollo de cursos de acreditación 
avanzada garantizados por los 
colegios profesionales. 
6. Habilitación de hospitales 
privados para la formación docente 
de los profesionales sanitarios  y 
ampliación de las plazas en las 
Facultades de Medicina y en los MIR 
con especial énfasis en las especiali-
dades deficitarias. 
7. Mayor colaboración entre médicos 
y farmacéuticos sobre la prescrip-
ción y dispensación de medicamen-
tos que favorezca el control del 
cumplimiento terapéutico. 
8. Prevención y promoción de la 
salud uno de los ejes del sistema a 
través de cribados de enfermedades, 
campañas escolares y de conciencia-
ción sobre hábitos saludables. 
9. Homologación de profesionales 
extracomunitarios para paliar con 
urgencia la falta de especialistas. 
10. Mejorar la educación sanitaria de 
la población para que sea factible 
usar adecuadamente los servicios 
de Urgencias.

DECÁLOGO
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Víctor Bohórquez lamenta que tam-
poco se estén creando unidades do-
centes en Enfermería. «De las 7 espe-
cialidades que tenemos reconocidas, 
sólo 3 están desarrolladas. Y eso tie-
ne consecuencias en la prestación del 
sistema porque vamos a una pobla-

ción compleja y crónica por el aumen-
to de la esperanza de vida y no tene-
mos ninguna unidad docente en An-
dalucía de Geriatría ni de enfermería 
geriátrica. Eso es vergonzoso y tene-
mos que establecer que no sólo es 
cuestión de diagnosticar, curar y de-

más, sino de darle calidad de vida a 
nuestros pacientes. Falta motivación 
para trabajar los centros sociosani-
tarios porque a los profesionales no 
se les valora ni se les paga lo suficien-
te», dice el presidente del Colegio de 
Enfermería de Sevilla. Para el de los 
farmacéuticos, Manuel Pérez, «en Es-
paña se está haciendo mucha políti-
ca con la sanidad y muy poca políti-
ca sanitaria. Todo es política, se anun-
cian facultades de Medicina o de 
Farmacia como hongos mientras he-
mos visto cómo se han quedado hos-
pitales cerrados durante años».   

Una de las soluciones a corto pla-
zo para paliar parcialmente la falta 
de profesionales sería homologar los 
títulos de los profesionales extraco-
munitarios, como propone María Ga-
lera. «Esto no se entiende. ¿Es que no 
hay médicos buenos en Sudamérica? 
-se pregunta también Alfonso Carmo-
na-. Como tardemos mucho en homo-
logarlos se van a ir a otros países», 
dice. Los médicos tienen que ver a me-
nudo a 50 ó 60 pacientes al día y eso 
redunda en la pérdida de calidad de 
la asistencia. «Tenemos que ir a una 
asistencia de calidad, que no existe 
hoy porque vamos a volumen. Y te-
nemos que incentivar a los médicos 
pagando mejor. Si no, no vamos a po-
der retenerlos», vaticina Carmona.  

La fuga de profesionales, tanto de 
Medicina como de Enfemería, a otras 
comunidades o países europeos es un 
problema que se puede agravar en los 
próximos años. También en el caso 
de la Enfemería, cuyo papel será «cru-
cial» para el buen funcionamiento del 
sistema sanitario, según Víctor Bo-
hórquez: «No puede ser que la ratio 
de enfermeras aquí en Sevilla sea de 

4,3 frente a la media nacional, que está 
en torno a 6,2. Y la diferencia de suel-
dos, casi 9.000 euros menos al año de 
media que lo que cobran en el País 
Vasco (y en la privada no digamos)». 

Que Andalucía pague peor a sus 
profesionales que otras muchas co-
munidades puede provocar también 
agravios en la asistencia y que se cre-
en ciudadanos de primera y de se-
gunda en un mismo país. «En Espa-
ña hace falta una Ley General de Sa-
nidad estatal. No puede ser que haya 
una serie de cosas en el norte y haya 
otras en el sur y otras en el este y 
otras en el oeste. La sanidad tiene 
que ser nacional», coinciden los par-
ticipantes en esta mesa de sanidad.  

Manuel Pérez opina que «el ejem-
plo más claro que hay de colabora-
ción público-rivada es el concierto 
de una farmacia. Unas empresas pri-
vadas de interés público como so-
mos las farmacias que están a dis-
posición de la sanidad pública y fun-
ciona maravillosamente bien sin 
ninguna queja. Es un ejemplo que 
se podría extrapolar a otros profe-
sionales y otros niveles». 

María Galera destaca que «desde 
la última crisis del 2008 se ha produ-
cido un recorte constante de los re-
cursos y esto se ha paliado en parte 
con una colaboración perfecta entre 
la pública y la privada. La pública no 
podría atender a sus pacientes sin la 
privada. Pero las aseguradoras han 
entrado en una competencia en pre-
cios donde las tarifas se extrapolan a 
los hospitales y nos hemos encon-
trado con que los prestadores reales 
del servicio que son los hospitales y 
los profesionales médicos tienen un 
exceso de carga asistencial que ha ter-
minado por quitarle el objetivo a la 
sanidad privada, que son unos tiem-
pos de espera adecuados en unas con-
sultas personalizadas y resolutivas. 
Nos hemos convertido casi en una 
asistencia casi con los mismos pro-
blemas de la pública», reconoce la di-
rectora del Hospital de San Agustín.

Víctor Bohórquez                                                                                                
PRESIDENTE DEL COLEGIO DE 
ENFERMERÍA DE SEVILLA 

«LA RATIO DE ENFERMERAS 
EN SEVILLA ES DE 4,2 
FRENTE A LAS 6,2 DE ESPAÑA. Y SON  
CRUCIALES EN EL SISTEMA»

María Galera                                                                                                
DIRECTORA GERENTE DEL HOSPITAL 
DE SAN AGUSTÍN 

«LAS ASEGURADORAS 
TRASLADAN SUS RIESGOS 
A LOS HOSPITALES Y LA SANIDAD 
PRIVADA LO ESTÁ NOTANDO»

MANUEL PÉREZ                                                                                                
PRESIDENTE DEL COLEGIO DE 
FARMACÉUTICOS DE SEVILLA 

«EL MEJOR EJEMPLO DE 
QUE LA COLABORACIÓN 
PÚBLICO-PRIVADA FUNCIONA ES LA 
DE MÉDICOS Y FARMACÉUTICOS»

Alfonso Carmona                                                                                                
PRESIDENTE DEL COLEGIO DE MÉDICOS 
DE SEVILLA 

«HACEN FALTA MÁS 
PLAZAS MIR Y HOSPITALES 
DOCENTES PARA AFRONTAR LA 
ESCASEZ DE PROFESIONALES»

SEVILLA 2029 EN ABC 

Alfonso Carmona, María 

Galera, Víctor Bohórquez y 

Manuel Pérez  // ROCÍO RUZ
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A. S. A.  

Tres grandes embarcaciones 
coincidieron ayer en el Muelle 
de las Delicias. La más grande de 
ellas es el crucero Azamara 
Journey, con 580 pasajeros, la 
mayoría de Estados Unidos y Ca-
nadá, y 393  tripulantes a bordo. 
El segundo, de menor tamaño, 

es un yate privado. Se trata del 
elegante y lujoso White Rose of 
Drachs, con seis  camarotes con 
capacidad para un total de 12 
personas y 18 tripulantes, que es 
propiedad de  un empresario in-
mobiliario de nacionalidad bri-
tánica. El dueño es Michael 
Evans, propietario de Evans Pro-
perty Group, uno de los mayores 

promotores inmobiliarios del 
Reino Unido, según informa la 
web www.superyachtfan.com. 

La tercera embarcación que 
podía verse ayer era el Belle de 

Cadix, que realiza los trayectos 
regulares entre Sevilla y Sanlú-
car, con unos 85 pasajeros, la 
mayoría franceses. 

 La temporada de cruceros en 

Sevilla comenzó a finales de 
marzo con la llegada del buque 
Azamara Journey de la compa-
ñía Azamara Cruises, con 399 
tripulantes y 651 pasajeros a 
bordo procedentes de Reino 
Unido, Alemania, EEUU, Cana-
dá y México, entre otros desti-
nos. 

En los siguientes días atraca-
ron en el Puerto de Sevilla los 
cruceros Azamara Onwa, en su 
primera escala el 31 marzo, y el 
buque Corinthian el 1 de abril. 
En Semana Santa se esperaban 
tres escalas más: las del crucero 
Sirena y otras dos de los buques 
Azamara Onwa y Corinthian. 

En la semana de Feria, la Au-
toridad Portuaria de Sevilla 
también recibió la solicitud de 
atraque de tres cruceros: Silver-
Wind, World Traveller y de nue-
vo el buque Corinthian.    

La Autoridad Portuaria de Se-
villa promociona la oferta de 
cruceros y refuerza el posicio-
namiento de la ciudad como 
punto de partida de cruceros de 
alta gama, así como la experien-
cia de la navegación por el Gua-
dalquivir.

Tres grandes 
barcos atracan  
en el Muelle de 
las Delicias
l Además del ‘Azamara Journey’, con 580 
pasajeros y 393 tripulantes, hay un lujoso 
yate privado de un empresario británico 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Las tres embarcaciones, ayer, en el Muelle de las Delicias.
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Efe MADRID
 

El Gobierno y los sindicatos 
CCOO y UGT ultiman un acuerdo 
para aprobar el Estatuto del Beca-
rio, un pacto al que no se sumó la 
patronal CEOE-Cepyme, que re-
chaza llegar a nuevos acuerdos 
por la disolución de las Cortes tras 
el adelanto electoral. 

Según adelantó ayer El País y 
pudo confirmar Efe a través de 
fuentes de la negociación, el Mi-
nisterio de Trabajo y los sindica-
tos están cerca de un acuerdo en 
el que no participa la CEOE, cuyo 
presidente, Antonio Garamendi, 

ya se descolgó de la negociación 
esta semana. 

Fuentes del Ministerio de Tra-
bajo confirmaron que se ultima 
un acuerdo que aborda “la defini-
ción de los límites de las prácti-
cas, sin equívoco para evitar ni-
chos de fraude laboral” y que “li-
mita de forma severa las prácticas 
extracurriculares y qué tipos de 
enseñanzas regladas podrán ofer-
tar estas prácticas laborales”. 

Según las mismas fuentes, el 
documento, en el que todavía se 
trabaja, “prevé establecer un ré-
gimen sancionador que garanti-
zará el cumplimiento de la nor-

ma” para crear un “marco que da-
rá seguridad jurídica, protegerá 
los derechos de las personas que 
realicen prácticas en empresas y 
evitará por fin que las becas pue-
dan encubrir trabajo precario”. 

El texto “se encuentra a punto 
de culminar, por lo que el acuer-
do es inminente”, indicaron a Efe 
desde UGT, y añadieron que re-
cogerá “gran parte” de las de-
mandas de los sindicatos. 

El secretario de Juventud de 
CCOO, Adrià Junyent, confirmó 
en declaraciones remitidas a los 
medios que se encuentran “muy 
cerca de un acuerdo, aunque aún 
quedan algunos pequeños flecos 
por cerrar”, y apuntó que desde 
el Ministerio de Trabajo se han 
“precipitado” al dar por hecho el 
acuerdo. 

El presidente de ATA y vicepresi-
dente de CEOE, Lorenzo Amor, 

justifica su rechazo también por el 
contenido de la norma, el cual “li-
mita tanto el número de horas e in-
crementa tanto la burocracia que 
perjudicará la formación práctica 
del alumnado, algo imprescindible 
para garantizar su empleabilidad”. 

En octubre del pasado año, Go-
bierno y sindicatos ya cerraron un 
acuerdo sobre el Estatuto del Be-
cario, el cual llegaron a ratificar 
los órganos internos de CCOO y 
UGT, pero que, finalmente, no fue 
al Consejo de Ministros porque el 
Ministerio de Trabajo quería con-
tar con el respaldo de la patronal, 
algo que no llegó a suceder. 

Ese acuerdo establecía que el 
número de personas en formación 
práctica no podrá superar el 20% 
de la plantilla de la empresa y otor-
gaba derechos a los becarios, co-
mo la compensación de gastos y 
las vacaciones y días festivos.

El Gobierno acelera un acuerdo con los 
sindicatos para el Estatuto del Becario 
l La CEOE se queda fuera porque rechaza 

pactos con las Cortes disueltas y porque el 

texto implica burocracia y restricciones
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Efe MADRID 

El presidente de la CEOE, Antonio 
Garamendi, busca amarrar apoyos 
sobre un cambio de estatutos que 
acabaría con la vigente limitación 
de dos mandatos al frente de la pa-
tronal y le permitiría volver a pre-
sentarse en 2026. Según confir-
man fuentes empresariales, el pre-

sidente de la patronal mantuvo es-
te jueves una reunión con los vice-
presidentes –a la que no pudieron 
asistir todos– donde se abordó es-
te posible cambio que deberá pa-
sar por junta directiva y por la 
asamblea general del próximo 19 
de julio, que es el órgano con com-
petencias para aprobarlo. Desde la 
CEOE explican que acabar con es-
ta limitación forma parte de una 
mejora del proceso electoral de la 
organización que se venía recla-
mando desde hace tiempo y no 
quiere decir necesariamente que 
el actual presidente se vaya a pre-
sentar a las próximas elecciones.

Garamendi busca apoyos 
para eliminar la limitación 
de mandatos en la CEOE

El presidente de la 

patronal quiere reformar 

los estatutos y suprimir el 

máximo de ocho años

EFE 

Antonio Garamendi.
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Los hosteleros, satisfechos con el primer festival Caracolia
La asociación ha destacado la expectación que se había generado ante la realización de
Caracolia, el primer festival de caracoles y cabrillas de Sevilla, que ha generado que a lo
largo de todo el fin de semana la asistencia haya sido masiva. Así, según sus datos, más de
tres mil personas han acudido al evento durante las dos jornadas de duración.
AHS  •  original

Caracolia. - AHS

La Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia ha realizado un balance muy positivo de
Caracolia, el primer festival de caracoles y cabrillas que se ha celebrado este fin de semana
en el paseo de Marqués de Contadero y por el que han pasado más de tres mil personas, lo
que la AHS considera un éxito, señalando que es el festival que Sevilla y sus caracoles
merecían.
La asociación ha destacado la expectación que se había generado ante la realización de
Caracolia, el primer festival de caracoles y cabrillas de Sevilla, que ha generado que a lo
largo de todo el fin de semana la asistencia haya sido masiva.
Así, según sus datos, más de tres mil personas han acudido al evento durante las dos
jornadas de duración. A lo largo de los trece establecimientos participantes se han consumido
más de siete mil raciones entre caracoles y cabrillas, lo que supera los diez mil kilos de estos
productos, añaden.
También destacan la noche del sábado como momento más esperado de Caracolia, con la
proclamación de los ganadores en ambas categorías, resultando El Cateto el ganador en la
categoría de caracoles y La Cochera del Tranvía en la de cabrillas. Los asistentes valoraron
positivamente la calidad de todos los productos presentados, con especial mención al aliño
realizado por el Bar Tribuna, así como la excelencia de los ejemplares del restaurante Maino
Lebrija de dicha localidad. En cabrillas destacó la salsa de Bar El Timonel de Bami, destacan.
Para la AHS, la gran ganadora del evento ha sido la provincia de Sevilla por partida doble, al
ponerse en valor, por un lado, algo tan importante como es el concepto de tapa y, por otro,
que se haya podido disfrutar en un lugar tan emblemático como el Paseo Colón de la buena
cocina de la provincia así como de los barrios de la ciudad, con representaciones de Lebrija,
Los Palacios y Gines, así como de establecimientos de Bami, Sevilla Este, San Pablo o El
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Cerro, a parte de los situados en el barrio de Triana o zona centro.
Un éxito que apunta a hacer de Caracolia algo repetible y que se introduzca en la
idiosincrasia de la ciudad por los años venideros, ha concluido la organización del festival.
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Empleo fomenta la prevención de riesgos laborales en los
trabajos en altura y espacios confinados
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales, adscrito a la Consejería de Empleo, Empres y
Trabajo Autónomo, y Quirónprevención, han puesto en marcha una jornada técnica dirigida a
la gestión preventiva aplicada a los trabajos en altura y espacios confinados. Este acto se
enmarca en las diferentes actividades que a lo largo del año este centro realiza con distintas
entidades de prevención y que tiene como objetivo el fomento de la Seguridad y Salud
Laboral.
Junta  •  original

Unidad móvil para las demostraciones prácticas y simulaciones. - Junta

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales, adscrito a la Consejería de Empleo, Empres y
Trabajo Autónomo, y Quirónprevención, han puesto en marcha una jornada técnica dirigida a
la gestión preventiva aplicada a los trabajos en altura y espacios confinados. Este acto se
enmarca en las diferentes actividades que a lo largo del año este centro realiza con distintas
entidades de prevención y que tiene como objetivo el fomento de la Seguridad y Salud
Laboral.
La delegada de Empleo, María Dolores Gálvez, ha explicado que la temática abordada se
enmarca en la campaña desarrollada por el Instituto Andaluz de Prevención de Riesgos
Laborales (Iaprl) sobre trabajos en altura, denominada 'Si subes seguro, seguro que bajas', "y
en el compromiso adquirido por esta Delegación en la última Comisión Provincial de Salud
Laboral en la que se acordó dedicar el mes de junio a un itinerario formativo para prevenir
este tipo de accidentes".
"Ésta sería una primera jornada y finalizaríamos el 28 de junio con otra ya programada en
colaboración con la Fundación Laboral de la Construcción y la Inspección de Trabajo y
Seguridad Social", ha matizado Gálvez, quien ha anunciado que se está trabajando también
en organizar un encuentro con asociaciones de instaladores de telecomunicaciones, de
sistemas de frío y energías renovables para sensibilizar sobre este tema".
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Los ponentes de la jornada fueron dos técnicos superiores en PRL Especialistas en 'Altura y
Espacios Confinados' de Quironprevencion, ambos de contrastada experiencia en la materia.
Además, para el desarrollo de la jornada, Quirónprevención aportó una unidad móvil para las
demostraciones prácticas y simulaciones tanto de trabajos en alturas como de espacios
confinados con dos monitores más también especialistas para las prácticas. Los asistentes
pudieron de este modo, tener experiencias individualizadas en estos dos ámbitos.
El objetivo de esta actividad ha sido formar sobre las técnicas necesarias para realizar estos
trabajos con seguridad y facilitar un cambio de actitud que permita incorporar protocolos a las
rutinas. La formación ha estado dirigida a profesionales de prevención de riesgos laborales,
coordinadores de seguridad y salud y empresas y entidades que desarrollen gestión preventiva
en las organizaciones.
Los accidentes producidos por las caídas a distinto nivel, continúan siendo una de las
principales causas de absentismo laboral, muertes y lesiones invalidantes. El desarrollo de
actividades en edificios, andamios, plataformas, escaleras, así como los trabajos en
profundidad, excavaciones y pozos, entre otros, suponen "un riesgo importante" de sufrir un
siniestro laboral, con lesiones graves.
En sectores como el de la construcción, los accidentes con baja por esta causa alcanza entre
el 20-30% del total. Por otro lado, el 85% de los accidentes en espacios confinados podría ser
evitado si el trabajador estuviese informado sobre los riesgos que implica el desempeño en
este tipo de ambientes. A esto ha sumado la Junta que "gran parte" de estos sucesos ocurren
en trabajos de corta duración, no programados, donde la "provisionalidad" los hace "más
peligrosos", ya que "comúnmente no se aplican protocolos a seguir que permitan un trabajo
seguro".
Durante la última década, se ha experimentado un "espectacular desarrollo" tanto de las
técnicas como de los materiales específicos para la prevención de los riesgos derivados de la
realización de trabajos en altura. Actualmente, existen en el mercado equipos de protección
individual y colectiva que permiten dar soluciones para la seguridad de los trabajadores en la
práctica totalidad de las situaciones de trabajo habitual.
La formación y los procedimientos en materia de seguridad constituyen unos de los eslabones
fundamentales en los que basar la estrategia preventiva de accidentes. "El propio trabajador
debe ser realmente consciente de los riesgos que corre, y por tanto, conocer los métodos más
adecuados para su autoprotección", ha apuntado la Junta.
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MANUEL LUNA SEVILLA 

L
os vencejos anunciaban 
con los primeros rayos de 
sol la salida del Señor en 
la mañana de este domin-
go de Corpus Christi. Nada 
se pareció al pasado jue-

ves cuando los vecinos de la ciudad se 
despertaron a las tres de la madruga-
da por el chaparrón que caía sobre los 
adoquines.  

Muchas personas se resarcieron con 
las procesiones de esta jornada disfru-
tando lo que no se pudo el otro día en 
los alrededores de la Catedral. Además, 
el tiempo invitó a contemplar con cier-
ta brisa el inicio de los cortejos en la pa-
rroquia de San Román, San Andrés, La 
Magdalena y Triana, entre otros.  

La más tempranera fue la que ha sa-
lido en la collación de San Román y San-
ta Catalina. Las puertas del santuario 
de Los Gitanos se abrieron de par en 
par para recibir al Cuerpo de Cristo des-
de unos minutos después de las nueve 
de la mañana.  

La agrupación musical Santa Ceci-
lia precedió la cruz parroquial y un nu-
trido cortejo de hermanos de la Cena o 
la hermandad de la Madrugada del Vier-
nes Santo acompañaron al Señor bajo 
palio. Los niños que recibieron la Pri-
mera Comunión eran los que estaban 
más cerca de Cristo, justo antes del pá-
rroco que portaba la Custodia. 

Por una calle Sol en la que el Loren-
zo buscaba las llamas de los cirios y los 
contraluces de las esquinas y los bal-
cones, se marchó el cortejo para conti-
nuar por una feligresía en la que se ob-
servaron algunos balcones con damas-
cos y a Santa Lucía en su paso en la 
puerta lateral de Santa Catalina des-
pués de haber recibido la negativa para 
trasladarse públicamente a un altar de 
la calle Francos. Al final, la hermandad 
colocó a la imagen en sus andas proce-

sionales esperando la llegada del San-
tísimo Sacramento y mirando a la pla-
za de los Terceros. 

Caminando hacia San Andrés, se pu-
dieron ver coches de la Policía Local en 
una de las jornadas donde más coordi-
nación debe darse ante la cantidad de 
cortejos que salen a la calle. En la pla-
za Fernando de Herrera y por la puer-
ta lateral del templo, se pudo observar 
cómo se formaba el cortejo de la pro-
cesión eucarística, la cual salía este año 
de forma especial por el Año Jubilar 
concedido a la corporación de Santa 
Marta y por los tres cuartos de siglo des-
de su fundación en otra collación his-
tórica: San Bartolomé. 

Los turistas 

La rigurosidad se contempló en los ros-
tros de los hermanos de la antigua Sa-
cramental de San Andrés que atrave-
saron vías comerciales como José Ges-
toso entre las miradas de los principales 
habitantes de las feligresías más cén-
tricas: los turistas.  

Algunos con mochila, otros con las 
maletas con ruedas, todos observaron 
con detenimiento lo que es una proce-
sión sacramental en un espacio idílico: 
la monaguilla con la campana, el guion 
sacramental, las representaciones de 
las cofradías, el estandarte con el San-
tísimo en el centro de la pieza borda-
da, los acólitos y el palio con el sacer-
dote llevando el Cuerpo de Cristo. Al fi-
nal, la banda con los músicos 
interpretando bandas sonoras de estos 
días como ‘Triunfal’ o ‘Corpus Christi’. 

La Custodia de la Magdalena, a su salida de la parroquia en los primeros compases de l

La Custodia trianera en la calle Pureza  // MANUEL GÓMEZ

El Santísimo Sacramento recorrió 

los barrios de Sevilla convertidos en 
ríos de fe desde por la mañana hasta 
la noche por todos los rincones y 
dejando estampas populares en las 
distintas feligresías

Los Corpus 
que anuncian 
el final de la 
primavera

La Sacramental de San 
Andrés procesionó por el 
Año Jubilar concedido a 
Santa Marta y por los 75 
años de su fundaciónD
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El paseo siguió hasta la plaza del Mu-
seo. Allí, ya estaban los pintores espe-
rando a la estampa de cada domingo 
de Corpus con la Custodia de la Sacra-
mental de la Magdalena junto a sus cua-
dros de las vistas de Triana, la Giralda, 
la Torre del Oro o las playas de Sanlú-
car con el Coto de Doñana de fondo. 
Delante del azulejo de los titulares y 
por las obras en la capilla, se instaló un 
altar presidido por un San José que se 
halla en una hornacina de uno de los 
retablos de este recoleto templo. 

En la calle Fernán Caballero, la pro-
cesión de la Magdalena atravesó la vía 
con la solemnidad acostumbrada con 
los pasos del Dulce Nombre de Jesús, 
la Inmaculada Concepción y la Custo-
dia ante la que fuera la casa de Cecilia 
Böhl de Faber y Ruiz de Larrea.  

Los chaqués, la cera roja, los altares 
en la puerta principal de la parroquia, 
en Montserrat o en algunas casas de la 
collación son una tradición que forman 
parte del poso que tiene este Corpus 
con tanta solera y que reúne a nume-
rosos cofrades que buscan hasta los 
más mínimos detalles en la cruz pro-
cesional, en la pértiga con la imagen de 
la Virgen María o en la terminación de 
la Custodia.  

Entre los muchos vecinos que se 
acercaron a ver esta procesión, estuvo 
el próximo alcalde, José Luis Sanz, 
quien también contempló la procesión 
del arrabal trianero. Al llegar a este rin-
cón de la capital, la primera sorpresa 

fue que no había romero en el suelo, 
tal y como aconteció en otras ocasio-
nes. En San Jacinto, solamente la aso-
ciación de la Virgen de la Estrella, tam-
bién conocida como ‘La Estrellita’, mon-
tó un altar donde en años anteriores 
preparó uno la hermandad del Domin-
go de Ramos más cerca de Rodrigo de 
Triana.  

El cortejo fue un resumen de la Tria-
na de siempre: los jóvenes con los guio-
nes delante de los pasos de San Juan y 
las Santas Justas y Rufina, los niños de 
Primera Comunión antes del Niño Je-
sús, la bandera azul que se situó delan-
te de la Pura y Limpia y las represen-
taciones antes de la Custodia de An-
drés Ossorio. 

Sin embargo, se echó de menos el 
ritmo pausado de la procesión de años 
atrás y la participación de más herman-
dades y entidades en la preparación de 
un día tan señalado en el arrabal. El co-
mentario más común entre los vecinos 
fue que estaba siendo un Corpus ‘des-
cafeinado’. Años atrás, se vieron alta-
res con una réplica de María Auxilia-
dora en la calle Pureza, de la herman-
dad de la Esperanza de Triana en la 
fachada de su casa hermandad, de San 
Gonzalo en Rodrigo de Triana, de La O 
en casas de Pelay Correa, de la Divina 
Pastora a los pies de la torre de Santa 
Ana o del Carmen en la puerta de la 
Casa de las Columnas con la imagen 
de la Virgen de la Victoria, talla ante 
la que oró Juan Sebastián Elcano.  procesión  // VANESSA GÓMEZ

La ciudad se llenó de Corpus 
con procesiones sacramenta-
les en rincones como la 
Judería donde la Sacramental 
de San Bartolomé llevó al 
Santísimo Sacramento al otro 
lado de la avenida Menéndez 
Pelayo y La Florida, así como 
a San Esteban. Luego, en 
Padre Pío y Palmete también 
salió temprano para recorrer 
las calles de la collación. Otros 
cortejos se vieron en Nervión 
con la Custodia dorada de la 
Sed, en la barriada del 
Carmen a mediodía, en San 
José Obrero o en el templo de 
la Milagrosa de Ciudad Jardín.  

El día culminó en otros dos 
barrios como son el entorno 
de Bami y el Tiro de Línea: en 
el primero, el Señor procesio-
nó desde la parroquia del 
Corpus Christi, y en el segun-
do, la Custodia comenzó su 
recorrido con las últimas 
luces de la tarde para regresar 
de nuevo al templo cuando ya 
se hizo de noche terminando 
un ciclo eucarístico en una 
urbe rebosante de Santísimo 
Sacramento.

De La Judería al 
barrio de Padre Pío 
y Palmete
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J. J. BORRERO SEVILLA 

E
l método puede parecer sim-

ple pero en su experiencia 

como alcalde de Tomares le 

fue de mucho provecho. Como 

alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, va te-

ner que hacer muchos más kilómetros 

que los que acostumbraba en sus ron-
das de supervisión de los servicios pú-

blicos de la ciudad. Sanz es motero y 

utiliza su motocicleta para moverse por 

la ciudad y testar qué funciona y qué 

falla, algo que graba en una cámara au-

tónoma adosada al casco. Es la misma 

moto que utilizó en campaña para, jun-

to a un grupo de moteros urbanos ir se-

ñalando los baches del asfalto que su-

ponen un riesgo para quienes diaria-

mente se mueven en moto por la ciudad.  

El de supervisión suele ser un tra-

bajo más discreto cuentan quienes su-

frieron el método en Tomares. La in-

formación recabada pasa a una libre-

ta que como la famosa azul de Aznar 

tiene ya escrito de forma confidencial 

todo el organigrama municipal que 

hará público una vez tome posesión el 

próximo sábado 17 de junio. Esa libre-

ta personal que ha estrenado para abrir 

la tarea de la Alcaldía con la relación 

de profesionales a los que encomen-

dará las empresas y entes municipa-

les será un recordatorio personal per-

manente de asuntos pendientes. A ese 

equipo directivo en el que confiará la 

transformación de la ciudad y al que 

fichará a precio de mercado le pedirá 

cuentas antes de que se cumplan seis 

meses de mandato. La moto y la libre-

ta del alcalde evaluarán la gestión que 

más le inquieta, la del funcionamien-

to de la ciudad. 

Desde el pasado 28M el todavía se-

nador popular, cargo que dejará para 

centrarse en la Alcaldía, no solo ha es-

tado valorando nombramientos, tam-

bién ha apuntado algunas de las prime-

ras medidas a tomar como la creación 

de cuatro áreas prioritarias entre sus 

delegaciones municipales que llevarán 

por nombre ‘Limpieza, Parques y Arbo-

lado’; ‘Parques innovadores y Cartuja’; 

‘Patrimonio’ y un área específica de ‘Ba-

rrios de atención preferente’. La prime-

ra desvela la especial atención que pres-

tará a la empresa municipal Lipasam, 

al considerar prioritaria la mejora de la 

limpieza en general de la ciudad. Que 

se vincule al arbolado desvela su inte-

rés por rescatar lo que antaño tuvo una 

delegación específica de ‘Parques y Jar-

dines’ para sacarla de Urbanismo. Igual-

mente llamativo es la creación de la de-

legación de barrios de atención prefe-

rente, un déficit de anteriores gobiernos 

socialistas que prometieron sin éxito 

rescatar estas zonas del listado de ba-

rrios más pobres de España y cuya ex-

pansión se ha puesto de manifiesto en 

el último informe de Cáritas.  

Sanz tendrá que enmendar también 

el funcionamiento de los servicios so-

ciales en esos barrios que denuncian 

plazos de espera de cuatro meses para 

solventar situaciones de necesidad y 

ayudas básicas. Le hará falta mucho 

viaje en moto. 

No se ha prodigado Sanz en las últi-

mas semanas. Tras su victoria electo-

ral, el alcalde electo estuvo en el Rocío 

y en Budapest con motivo de la dispu-

ta de la final de la Europa League con la 

que se hizo su equipo, el Sevilla F. C. En 

los últimos días se le vio en las vísperas 

del Corpus, no así en el pontifical y la 

procesión de la Catedral, donde no te-

nía ubicación protocolaria. Para Sanz, 

el Corpus, aún siendo fiesta mayor de 

Sevilla, es una competencia del Cabil-

do Catedral por lo que cualquier mejo-

ra o cambio en relación a su celebración 

debe hacerse en permanente diálogo. 

Sí avanzó en una reciente entrevis-

ta radiofónica que propondrá en los 

próximos meses una nueva normati-
va para evitar que Sevilla sea conside-

rada un destino amigable para las des-

pedidas de solteros de cuya prolifera-

ción culpa al incremento de pisos 

turísticos. Como Málaga, aplicará una 

normativa específica que impida es-

tas celebraciones en la vía pública. 

Ya ha mantenido una primera reu-

nión con todo el grupo municipal al 

que trasladó las líneas básicas a la es-

pera de encomendarles destinos.  

Durante la campaña electoral, Sanz 

se refirió a varias primeras actuaciones 

que acometerá nada más llegar a la Al-

caldía, una de ellas aún no desvelada es 

que volverá al cementerio, concreta-

mente al mismo sitio donde denunció 

la existencia de osarios abandonados, 

entre otras irregularidades y déficits del 

camposanto y que dio incluso pie a re-

mitir un informe a la Fiscalía. 

Sanz se reunirá con la plantilla para 

abordar las mejoras que necesita el ser-

vicio y poner fin al denigrante estado 

en el que se encuentra el osario que en 

su día sufrió un hundimiento dejando 

a los huesos a la intemperie. A poco me-

nos de una semana para la toma de po-

sesión, Sanz se sincera inquieto por to-

mar posesión y empezar a borrar ur-

gencias de su libreta. Cien días se supone 

que tendrá antes de encajar las prime-

ras críticas, aunque el estreno en épo-

ca electoral no se lo asegura.

El futuro alcalde de Sevilla tiene un singular método de 
evaluación de su mandato, a pie de asfalto y con una 
libreta toma nota de los fallos para trasladarlos a su equipo 

José Luis Sanz, un alcalde 
con moto y libreta 

Sanz, durante la campaña, usó su moto para detectar baches   // ABC
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E
NTRAMOS en los últi-
mos seis días de Anto-
nio Muñoz Martínez co-
mo alcalde de Sevilla. El 

mandato municipal más largo de 
la democracia, el de Alfredo Sán-
chez Monteseirín (1999-2011), y 
el más breve, el de Antonio Mu-
ñoz (3 de enero de 2022-17 de ju-
nio de 2023) tienen en común no 
sólo las mismas siglas del PSOE, 
sino que los dos son rinconeros de 
nacimiento, gentilicio de los hijos 
de La Rinconada.  

Un mandato breve, pero intenso. 
La ciudad a la que ha representado 
con encono y dignidad ha traído 
para sus vitrinas una Copa del Rey, 
que el Betis le ganó al Valencia, y 
una Liga Europa, que el Sevilla 
conquistó en Budapest frente a la 
senatorial Roma de Marco Tulio 
Mourinho. Béticos y sevillistas que 
volverán a estar en Europa. “Y el 
Cachorro ha salido tres veces”, ha 
comentado el alcalde en alguna 
ocasión. Los dos Viernes Santos de 
su mandato y en el Santo Entierro 
Grande, otro de los hitos procesio-
nales de su Alcaldía. A tenor de los 
datos del historiador y astrónomo 
José Luis Comellas, no sé si el Ca-
chorro saldría más veces en los 12 
años de mandato de Monteseirín 

que en el año y medio de Antonio 
Muñoz. El alcalde saliente se trajo 
nuevamente los Goya y vendrán 
los Grammy en otoño. Un Corpus 
brillantísimo por las calles, el del 
16 de junio de 2022, y otro por el 
interior de la Catedral por los im-
perativos pluviométricos, por el 
síndrome de Grazalema, patria 
chica del presbítero Mateos Gago.  

El Corpus del año pasado se cele-
bró el bloomsday por coincidir con 
un nuevo aniversario del día en el 
que transcurre la acción del Ulises 
de James Joyce, las andanzas de 
Leopold Bloom y el viaje onírico de 
Molly Bloom que muchos hemos 
conseguido desentrañar sin acudir 
a Freud por los buenos servicios de 
Francisco García Tortosa, murcia-
no de La Ñora, editor y traductor de 
la novela del escritor irlandés.  

La toma de posesión del nuevo 
alcalde, José Luis Sanz, el noveno 
de la democracia, tendrá lugar un 
día después del bloomsday. Una ce-
lebración literaria que más de una 
vez ha coincidido con este traspaso 
del bastón municipal. Pasó en 
1995, cuando como 28 años des-
pués, el signo político de las capita-
les andaluzas dio un vuelco en fa-
vor del PP. La llegada de Celia Villa-
lobos, Teófila Martínez, Soledad 

Becerril… Hablé con los alcaldes 
salientes y con los alcaldes y alcal-
desas entrantes. Imbuido por esa 
fascinación literaria hacia el día 
más largo de Dublín, titulé mi re-
portaje de junio de 1995 El blooms-
day de ocho alcaldes. Se lo enseñé a 
mi compañero Diego Caballero, hi-
jo predilecto de Trigueros, recien-
temente fallecido, que me respon-
dió con un “¿mande?”. Le sonaba a 
chino y yo cambié el titular por es-
te más expresivo: “Hasta luego, Lu-
cas”. El hasta luego de alcaldes re-
levantes como Carlos Díaz o Ale-
jandro Rojas-Marcos.  

Doce años después, volvió a 
coincidir la toma de posesión con 
otro bloomsday. 16 de junio de 
2007. La fecha no se me olvida por-
que ese día se casó mi hermano Ma-
rio en Córdoba, en la iglesia de San 
Hipólito. Y el 27 de mayo, cumplea-
ños de mi mujer, yo me perdí la ce-
lebración porque me tocó presi-

dente de mesa en un colegio electo-
ral de la calle Becas. El Ayunta-
miento de Dublín es uno de los es-
cenarios que aparecen en la novela 
de Joyce que arranca con el orondo 
Buck Mulligan bajando las escale-
ras de la Torre Martello. La coinci-
dencia más curiosa fue el 16 de ju-
nio de 2002, cuando después de la 
lectura de fragmentos del Ulises en 
la Casa de la Provincia, nos fuimos 
a Flaherty, el bar irlandés de la ca-
lle Alemanes, a ver el España-Irlan-
da del Mundial de Japón y Corea. 
El primero de Joaquín, que se ha 
ido unos días antes que el alcalde.  

Juan Espadas vivió como alcalde 
de Sevilla la conmemoración del 
quinto centenario de la primera 
Vuelta al Mundo (1519-1522). La 
celebración del final de la gesta, 
tres años después, ya le tocó vivir-
la a Antonio Muñoz. Una asignatu-
ra pendiente en los fastos de la ciu-
dad, con la salvedad de la fantásti-

ca exposición en el Archivo de In-
dias y unos cuantos heroísmos par-
ticulares. Una legislatura munici-
pal dura un año más de lo que du-
ró la vuelta al mundo, pero a Mu-
ñoz sólo le dio tiempo a un tercio. 
Espadas hizo de Magallanes, Mu-
ñoz de Elcano. Juan Espadas fue 
perdiendo las naves: la Alcaldía, la 
Junta de Andalucía en San Telmo, 
patrón de los Navegantes.  

El legado de Muñoz quedará vi-
sible por otro paseo, el de Juan 
Carlos I, que de muladar y esterco-
lero tres décadas después de la Ex-
po ha sido convertido en un bule-
var lleno de árboles con sombra y 
bancos para el descanso y la lectu-
ra. Torneo como portada semióti-
ca de los cambios de la ciudad: el 
tren, el río, el muro, la Cartuja, el 
paseo… Se va con dos pregoneros 
de Semana Santa: Julio Cuesta, el 
más largo por exigencias de la 
pandemia, y Enrique Casellas. 
Con Muñoz volvieron las imáge-
nes a la calle y los feriantes al real 
después de dos años de Ley Seca.  

Hace casi un siglo que no gober-
naba la ciudad un alcalde de nom-
bre Antonio. El último precedente 
sería Antonio Halcón y Vinent, 
conde de Halcón, alcalde en tres 
periodos y tres décadas diferentes: 
entre 1909 y 1913, años de la Res-
tauración borbónica; entre 1922 y 
1923, año de la dictadura de Pri-
mo de Rivera, y entre 1930 y 1931, 
el último antes de la proclamación 
de la Segunda República, en que 
se hizo cargo de la Alcaldía Her-
menegildo Casas. Hubo otro pre-
cedente notable: el alcalde Anto-
nio Machado Núñez, abuelo de los 
poetas y rector de la Universidad.  

Un siglo después, hay otro An-
tonio en la Alcaldía de Sevilla que 
volverá a sus quehaceres con el 
sueño de Molly Bloom. Irá al Se-
nado, pero no el de Mourinho, 
porque celebró como el primero 
los éxitos del Betis, pero es sevi-
llista y tiene una fotografía con 
Bobby Charlton cuando el Sevilla 
eliminó al Manchester United. 

 

 

Balance. El mandato de Muñoz va a ser el más corto, pero el Betis ganó 
la Copa, el Sevilla se trajo la Liga Europa y el Cachorro salió tres veces

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El nuevo paseo de Torneo, inaugurado en el mandato de Antonio Muñoz.

El síndrome 
de Magallanes 
y Elcano 
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NO LO DIGA, HÁGALO 
Fragmentos 

S E cuenta entre los profe
sionales del teatro que 
un importante director 
de escena, cuando un 

actor le explicaba lo que quería 
conseguir con su interpretación, 
siempre decía: no lo diga, hágalo. 
Una frase directa y contundente 
que mostraba que lo importante 
era lo que se hacía en el escenario 
para que el espectador lo disfru
tara y no las exp licaciones teóri
cas o bien intencionadas. Ya nos 
acercamos al inicio de la nueva 
corporación municipal, con José 
Luis Sanz como alcalde . Los que 
lo conocen en su labor de gestión 
en Tomares me comentan que es 
una persona directa, eficaz y sin 
rodeos. En Sevilla tiene una tarea 
muy importante que realizar y de 
mucha responsabilidad, porque 
para un sevillano no hay lugar 
más importante para ejercer la 
política que ser alcalde de su ciu
dad. Al menos eso creo, aunque 
no siempre los políticos locales lo 
han demostrado con los hechos. 

No voy a describir lo que creo 

que debe realizar en Sevilla. Ya se 
ha comentado ampliamente en 
los artículos de opinión y el equi
po de gobierno bien sabrá las 
prioridades y los asuntos concre
tos a resolver. Sí me voy a permi
tir unos comentarios de carácter 
general. Algunos de ellos apren
didos en mi experiencia escénica. 
Los sevillanos debemos notar que 
está satisfecho con el cargo que 
ostenta, para el que ha sido elegi
do por un sustancial número de 
paisanos y que para usted es muy 
importante ser alcalde de Sevilla. 
¿Conocen ustedes esa sensación, 

Información y facilitar la 

participación del sevillano. 

Al final es sencillo y 

muy complejo a la vez 

cuando están en un teatro o audi
torio, que los actores y actrices a 
pesar de actuar para centenares o 
un millar de espectadores parece 
que estén actuando para cada 
uno de nosotros directamente? 
Traspasar la batería se dice. Si 
consigue llegar a eso en su ges
tión y en el día a día, que los ciu
dadanos sintamos que está aten

diendo lo que cada uno de noso-

tras considera lo más necesario, 
le aseguro que será apreciado co
mo un buen alcalde. 

Y administre los tiempos del 
mandato. Algunos dicen que un 
año para plantear, dos años para 
realizar y el último año para inau
gurar. No estoy seguro de eso, por
que el tiempo pasa deprisa y los 
calendarios de Sevilla son com
piejos, ¿quién no ha pensado que 
nos iban a dejar tranquilos hasta 
septiembre? Los tiempos han 
cambiado y antes no había turis
tas paseando en agosto y ahora sí. 
La ciudad dormía la siesta en ve
rano como la Vetusta de Clarín y 
se podían aplaza r las cuestiones 
para después de los calores o para 
después de las fiestas, como aún 
me comentan algunas amistades. 
Ese tiempo se nos fue, Sevilla ne
cesita un motor fuerte todo e l año, 
de lo contrario no dará tiempo a 
nada y creo que lo sabe. Finalmen
te le diría que nos gusta estar in
formados de los porqués de lasco
sas. Lo que vayan a realizar, cuén
tenlo previamente de la manera 
que consideren más adecuada . In
formación y facilitar la participa
ción del sevillano. Al final es sen
cillo y muy complejo a la vez. Que 
Sevilla sea un buen lugar para vi
vir y el mejor lugar para disfrutar 
propios y extraños. No lo digan, 

háganlo y si lo explican, mejor. 
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C. D. SEVILLA 

Cerca de 50.000 estudiantes se 
enfrentarán a partir de mañana a 
las pruebas de acceso a la univer-
sidad en Andalucía, unos exáme-
nes que pueden marcar su futuro. 
Durante tres días, estos jóvenes se 
examinarán de las principales 
materias de Segundo Bachillera-

to. En total, se han habilitado 129 
sedes en toda la comunidad para 
la celebración de estos exámenes. 

Este curso se presentan a la 
Prueba de Evaluación de Bachi-
llerato para el Acceso a la Univer-
sidad (PEvAU) en Andalucía 
49.885 estudiantes procedentes 
de Bachillerato y Formación Pro-
fesional de Grado Superior. Este 

volumen de matriculaciones su-
pone un 3,7% más que las realiza-
das en el pasado año académico, 
cuando se registraron un total de 
48.112 inscripciones, según ha in-
formado la Consejería de Univer-
sidad, Investigación e Innovación 
de la Junta de Andalucía. 

La Universidad de Sevilla (US) 
es la que más estudiantes matri-

culados ha registrado: 11.048, lo 
que representa un 22,15% del to-
tal de registrados. En la de Alme-
ría (UAL) se examinarán 3.720 
alumnos (7,46%); en la de Cádiz 
(UCA), 7.218 (14,47%); en la de 
Córdoba (UCO), 4.555 (9,13%), 
en la de Granada (UGR), 6.692 
(13,41%); en la de Huelva 
(UHU), 2.457 (4,93%); en la de 

Jaén (UJA), 3.527 (7,07%); en la 
de Málaga (UMA), 9.199 
(18,44%), y en la Pablo de Olavi-
de (UPO), 1.469, con un 2,94%. 
Atendiendo al género, de los 
49.885 estudiantes, 29.666 son 
mujeres y 20.219 hombres. 

Para albergar a estos aspiran-
tes, la Comisión Coordinadora 
Interuniversitaria de Andalucía,  
ha seleccionado 129 sedes en to-
da Andalucía, entre facultades, 
centros adscritos e Institutos de 
Enseñanza Secundaria, para 
acoger al más de un millar de 
centros educativos convocados 
a la prueba.

Cerca de 50.000 estudiantes se enfrentarán 
desde mañana en Andalucía a la Selectividad 
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

C
rimen ecológico, terrorismo 

medioambiental, ataque ne-

gacionista, gamberrismo… Los 

sustantivos pronunciados ante 

los micrófonos por parte de miembros 

del Gobierno de Pedro Sánchez defi-

nen por sí solos la batalla campal por 

el agua y la conservación del espacio 

natural en la que se ha convertido Do-

ñana. Todo lo que tenga que ver con 

este espacio declarado Patrimonio de 

la Humanidad por la Unesco se ha tor-

nado en material altamente inflama-

ble en un escenario político domina-

do por el vértigo de las elecciones mu-

nicipales del pasado 28 de mayo y las 

generales del 23 de julio.  

El espacio natural lleva meses abo-

nado a los conflictos, algunos justifi-

cados, otros exagerados y dañinos para 

la población que comparte vecindad 

con Doñana y vive del cultivo de la fre-

sa, y todos ruidosos. Si a todos estos 

ingredientes se unen las luces rojas 

encendidas en la Unión Europea y una 

prolongada sequía que ha hecho del 

agua un bien todavía más escaso y co-

diciado, el resultado es una tormenta 

perfecta. ABC trata de reconstruir con 

datos el relato de lo que ha sucedido 

en los últimos 30 años. Que cada uno 

saque sus propias conclusiones. 

¿Quién ha secado Doñana?  
Es la gran pregunta que resuena en este 

partido de ping-pong que juegan el Go-

bierno y la Junta de Andalucía pasán-

dose uno a otro la responsabilidad de 

secar el acuífero y las lagunas de esta 

importante reserva de la biosfera. En 

el punto de mira están las captaciones 

del agua que dan sustento a la agricul-

tura y el turismo. Para encontrar la res-

puesta, basta con leer con atención la 

sentencia del Tribunal de Justicia de la 

Doñana, una «fortaleza asediada» 
tras 20 años de inacción del PSOE
∑ La regularización de los regadíos se 

cerró en falso con un plan andaluz de 
2014 que no acabó con los pozos ilegales  

∑ El Gobierno de Zapatero desoyó los 
informes que alertaban del expolio del 
acuífero, según la sentencia europea  

Unión Europea (TJUE) dictada el 24 de 
junio de 2021, tras una denuncia pre-

sentada por la ONG ecologista WWF. 

El Estado español fue condenado por 

no haber puesto coto a las «extraccio-

nes desmesuradas de agua subterrá-

nea» que incumplen las Directivas Mar-

co del Agua y Hábitats.  

La Justicia europea es muy clara: 

«En el momento en que se elaboró el 

Plan Hidrológico del Guadalquivir 

2009-2015 había indicios suficientes 

para considerar que el acuífero de Al-

monte-Marismas, tal y como se defi-

nía en dicho plan, estaba sobreexplo-

tado y corría el riesgo de no alcanzar 

los objetivos fijados por la Directiva 

2000/60». El documento aseguraba 

que el acuífero presentaba un «buen 

estado cuantitativo», una conclusión 

«errónea» para la Comisión Europea, 

puesto que dos informes del Instituto 

Geológico y Minero de España de 2009 

y 2017 habían acreditado «las extrac-

ciones excesivas de agua subterránea» 

cerca del parque. El plan que subesti-

ma la amenaza que los pozos repre-

sentaban fue tramitado y aprobado 

por el Gobierno de José Luis Rodríguez 

Zapatero (2004-2011), siendo ministra 

de Medio Ambiente la socialista Ele-

na Espinosa. De aquellos polvos vinie-

ron los lodos de la condena judicial. 

¿Quién controla el agua? 
La tarea de vigilancia, control y sella-

do de las captaciones ilegales de agua 

corresponde a la Confederación Hi-

drográfica del Guadalquivir (CHG), el 

órgano estatal que regula la cuenca. 

Su falta de celo con los infractores ha 

contribuido al agotamiento del acuí-

fero 27, la ‘cantimplora’ subterránea 

que abarca 2.410 kilómetros cuadra-

dos y nutre a la reserva natural. Dicha 

pasividad ha sido puesta de manifies-

to también por la Justicia española.  

Hasta 2006, la CHG no empezó a ex-

pedientar a agricultores por regar fru-

tos rojos con pozos ilegales, a pesar de 

que llevaban diez años utilizando el 

agua en la finca de Matalagrana, se-

gún recoge el sumario de una causa 

que terminó con una sentencia abso-

lutoria del Juzgado de lo Penal núme-

ro 1 de Huelva en diciembre de 2021. 

El magistrado censuró la actuación 

«negligente» del órgano gestor de la 

cuenca, pero no se pudo acreditar que 

los agricultores quebrantaran la ley a 

sabiendas. En el banquillo se sentaron 

quince personas, dos de ellos exalcal-

des de Almonte, uno del PSOE y otro 

del PP. «Ninguna Administración pú-

blica competente en materia de aguas 

o medio ambiente, a la que se le pre-

sume una actuación basada en el prin-

cipio de responsabilidad, advirtió a los 

acusados que debían dejar de regar», 

concluyó la Audiencia de Huelva, que 
ratificó la sentencia absolutoria el pa-

sado marzo. La CHG denegó los per-

misos de los pozos en el año 2007, pero 

no los cerró. El problema se zanjó con 

la imposición de sanciones leves. 

Este contencioso tuvo otro prota-

gonista: la Junta presidida por Manuel 

Chaves (PSOE), que en febrero de 1996, 

a través del Instituto Andaluz de Re-

forma Agraria, había cedido 75 hectá-

reas de la finca Matalagrana al Ayun-

tamiento de Almonte para introducir 

La Junta de Andalucía defiende 
que su plan para ampliar los 
regadíos regularizables en el 
entorno de Doñana, lejos de 
suponer una amenaza, blinda 
el espacio protegido porque los 
campos de fresa se regarían 
con agua superficial y ello 
permitiría frenar el vaciado del 
acuífero. Pero esta expectativa 
no está en su mano. Entre otras 
razones, porque faltan las 
infraestructuras necesarias 
para llevar el agua a la zona. En 
diciembre de 2018, el Gobierno 
de Sánchez declaró de interés 
general del Estado el proyecto 
del nuevo túnel de San Silves-
tre para trasvasar agua desde 
la cuenca de los ríos Tinto, 
Odiel y Piedras hasta los 
regadíos del Condado de 
Huelva. Las obras de esta 
infraestructura vital para 
reducir los pozos que secan 
Doñana no se adjudicaron 
hasta el pasado abril y aún no 
han comenzado. No termina-
rán antes de 2026. Los 19,99 
hectómetros cúbicos que se 
esperan trasvasar servirán 
para regar campos de fresa 
legales, en ningún caso para 
nuevos regadíos, aclara la CHG. 
También está pendiente la 
presa de Alcolea, en Huelva, 
cuyos trabajos empezaron en 
2012 y se frenaron en 2017. Así 
seguirán por tiempo indefini-
do porque el Gobierno quiere 
estudiar los metales pesados 
que las minas vierten al Odiel.

Las obras para llevar 
el agua, pendientes 
desde el año 2018

La Junta, que gestionó el 
Guadalquivir entre 2009 
y 2011, dejó expedientes 
de sanción en los cajones 
que acabaron prescritos 

La Audiencia de Huelva 
consideró «negligente» la 
actuación de la CHG al no 
impedir el uso de pozos 
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«técnicas de cultivo de fresas compa-

tibles con el medio ambiente». Las tie-

rras se repartieron en lotes entre agri-
cultores de la zona y fueron amplián-

dose en los años sucesivos hasta 

alcanzar las 211 hectáreas. Hoy todas 

ellas tienen autorizado el uso de agua. 

¿Qué papel juega la Junta? 
El 1 de enero de 2009 es una fecha cla-

ve en esta historia. El Gobierno de Za-

patero traspasó al Ejecutivo andaluz las 

competencias exclusivas en la gestión 

de la cuenca del Guadalquivir. En octu-
bre de 2011, éstas fueron devueltas al Es-

tado tras declararse inconstitucional el 

artículo del Estatuto de Autonomía de 

Andalucía de 2007 que reclamaba su ce-

sión, impugnado por la Junta de Extre-

madura. Durante los casi tres años que 

la Junta de Andalucía se hizo cargo de la 

gestión, cientos de actas de inspección 

levantadas contra las extracciones clan-

destinas del acuífero 27 se quedaron guar-

dadas en los cajones, pre-

sas de la descoordinación 

Los estragos  
de la sequía en 

Doñana y el 
Condado de 

Huelva

2021
marzo

12

2022
marzo
2

∑∑∑

Fuente: Copernicus (Unión Europea)

Gráfico: ABC SEVILLA

J.M. SERRANO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/06/2023

 España

 88 617 EUR (95,399 USD)

 533,62 cm² (85,6%)

 8222 EUR (8851 USD) 

burocrática. En dicho periodo, 

«las cajas de los expedientes 

administrativos estuvieron yendo de un 

sitio para otro, de modo que muchos 

volvieron prescritos», declaró a El Mun-

do el fiscal de Medio Ambiente de Huel-

va, Alfredo Flores, en el año 2015.     

¿Cuándo empezó la guerra? 
La caja de los truenos se abrió el 3 de 

marzo pasado a raíz de que el PP y Vox 

iniciaran la tramitación de una propo-

sición de ley en el Parlamento andaluz 

para ampliar los regadíos regulariza-

bles que se quedaron fuera del Plan de 

Ordenación de la Corona Forestal al 

norte de Doñana aprobado por la Jun-

ta de Andalucía en el año 2014, bajo el 

mandato de Susana Díaz (PSOE). Di-

cho programa, que afectaba una super-

ficie de 64.457 hectáreas, dio el salvo-

conducto legal a 9.340 hectáreas en la 

comarca del Condado de Huelva, inte-

grada por cinco municipios: Almonte, 

Bonares, Lucena del Puerto, Moguer y 
Rociana del Condado. Para entonces, 

el acuífero llevaba décadas vaciándo-

se a toda mecha para regar explotacio-

nes de fresas cuya modernización sub-

vencionaba el Gobierno andaluz. 

Los roces derivados de la difícil con-

vivencia entre la agricultura y el espa-

cio natural no son, pues, de ahora. Vie-

nen de tiempo atrás. Se agudizaron a 

raíz de dicha regularización. Para de-

terminar qué fincas se quedaban den-

tro o fuera de la ley, se recurrió a una 

fotografía aérea de los terrenos agrí-

colas captada en junio de 2004, nada 

menos que diez años antes. Este cri-

terio dio lugar a situaciones anóma-

las, como que en una misma finca de 

cultivo, una mitad fuera catalogada de 

regadío y la otra mitad como terreno 

forestal y, por tanto, inexplotable.    

Tan selectiva criba hizo que incuba-

ra un sentimiento de frustración entre 

los agricultores excluidos, dueños de 

1.400 hectáreas que quedaron al mar-

gen de la ley. Pero muchas de ellas con-

tinuaron regándose con pozos piratas, 

mientras los sucesivos gobiernos anda-

luces miraban para otro lado. El conflic-

to se había cerrado en falso. Para el ac-

tual Ejecutivo andaluz del PP, urge re-

solverlo, aunque la sequía no sea el mejor 

escenario para abrir este melón. No es 

una ocurrencia, sino un compromiso 

que figura en el programa electoral con 

el que el PP ganó las pasadas eleccio-

nes andaluzas con mayoría absoluta. 
Para Bruselas, las medidas recogi-

das en el plan especial de regadíos de 

2014 que ahora quiere modificar el Go-

bierno andaluz y el mencionado plan 

hidrológico de 2009 «no son apropia-

das para evitar el deterioro de los há-

bitats naturales», como recordó la sen-

tencia del TJUE. Hasta el 24 de agosto 

de 2020, tras la investigación abierta 

por la Justicia Europea, el Gobierno de 

Pedro Sánchez no movió ficha publi-

cando una ley que declaraba sobreex-

plotadas tres de las cinco masas de agua 

en que se divide el famoso acuífero 27. 

¿Los regadíos están dentro 
de Doñana? 
Claramente, no. Todas las fincas que 

obtuvieron la condición de regables al 

∑∑∑

amparo del plan de 2014 y las entre 600 

y 700 hectáreas que el Gobierno anda-

luz de Juanma Moreno propone ahora 
regularizar, no están situadas en el co-

razón del Parque Nacional, sino a una 

distancia de entre 40 y 100 kilómetros.  

La CHG, sin embargo, considera una 

«excusa» dicho argumento empleado 

por la Junta actual. «En la cuenca del 

Guadalquivir, el 93% de la superficie re-

gada fuera del suelo agrícola regable 

localizado mediante imágenes de sa-

télite en abril de 2023 está a menos de 

cinco kilómetros de los límites de las 

zonas protegidas» de Doñana, alega.  

La legalización no termina con los 

riesgos que amenazan a la «fortaleza 

asediada» del humedal más importan-

te de Europa, como lo define el docu-

mento titulado ‘Marco de Actuaciones 

para Doñana’, presentado el 30 de no-

viembre pasado por la ministra para 

la Transición Ecológica, Teresa Ribe-

ra, a alcaldes, organizaciones agrarias, 

ecologistas y científicos. El plan, que 

prevé una inversión de 356 millones, 
se fija como objetivo tener cerrados 

todos los pozos ilegales de su entor-

no en 2025, con el objetivo de revertir 

la degradación ambiental que sufre 

este emblemático espacio.  

¿Cuántos pozos ilegales hay?  
El último balance realizado por la CHG, 

se han cerrado 722 pozos: 231 ilegales 

y 491 tras obtener sus dueños el dere-

cho a sustituirlos por agua superficial 

proveniente de trasvase. Además, hay 

otros 428 pozos que cataloga como 

«en tramitación del cierre».  

¿Se siguen autorizando 
captaciones de agua? 
Sí. El 2 de febrero de 2022, el Ministe-

rio para la Transición Ecológica con-

cedió 13 permisos para extraer aguas 

subterráneas en Almonte, atendiendo 

una petición de la Junta que se remon-

ta al año 2007. El 27 de julio de 2022 se 

inscribieron 544 concesiones más para 

extraer 6,3 hectómetros cúbicos al año 

de pozos y sondeos localizados en cua-

tro municipios de la Corona Norte de 

Doñana. Entre los años 2020 y 2022, la 

CHG ha regularizado derechos de agua 

en una extensión agrícola de más de 

2.100 hectáreas de la comarca, inclui-

das 814 hectáreas de los regantes de El 

Fresno, en este caso mediante la con-

cesión de aguas superficiales, lo que 

ha facilitado el cierre de 300 pozos.

El ente gestor de la cuenca 
ha cerrado 722 pozos en la 
zona y facilitado que se 
inscriban 550 concesiones 
para captar agua de sondeosD
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La cita que los españoles tuvieron con 
las urnas el 28 de mayo trajo consigo 
un vuelco de poder a favor de los po-
pulares. Sin embargo, ese cambio po-
lítico no ha ido acompañado de una 
asunción de responsabilidades entre 
los derrotados. Dos semanas después, 
los rostros que aquella noche encarna-
ron el fracaso siguen al pie del cañón. 
En unos casos, como los de Ximo Puig 
o Guillermo Fernández Vara, con pre-
sión por parte de su partido por la con-
vocatoria de generales anticipadas el 
próximo 23 de julio. En otros, como los 
de Francina Armengol, Ada Colau o Án-
gel Víctor Torres, por la propia deci-
sión de seguir viviendo de un sueldo 
público. Unos y otros han encontrado 
fórmulas para mantenerse en política 
tras sufrir un batacazo.  

 Ximo Puig 
Presidente en funciones                 
de la Comunidad Valenciana 

El 23J truncó sus planes  
El presidente de la Generalitat Valen-
ciana en funciones dejó entrever la no-
che del 28M su posible adiós a la polí-
tica tras una carrera de cuarenta años 
después de la amarga derrota en las 
autonómicas frente al popular Carlos 
Mazón. Con el 23J a la vuelta de la es-
quina, Puig ha optado por recoger su 
acta de diputado en las Cortes Valen-
cianas, donde ejercerá de presidente 
del Grupo Parlamentario Socialista y 
solo tomará la palabra en debates de 
calado para confrontar con Mazón. 

En paralelo, Puig sigue al frente del 
PSPV-PSOE con la idea de tutelar su 
transición, aunque algunas fuentes no 
descartan que intente resistir hasta las 
elecciones de 2027. Ardua tarea, toda 
vez que ya se ha articulado la oposi-
ción interna en el partido, que lidera 
el alcalde de Mislata, el socialista más 
votado en España, Carlos Fernández 
Bielsa, que además presidirá la Dipu-
tación de Valencia, la única institución 
supramunicipal en la que gobernará 

la formación esta legislatura. En el peor 
de los escenarios, a Puig le quedarían 
otras dos salidas: ser senador por de-
signación de las Cortes Valencianas o 
acogerse al estatuto de expresidentes 
de la Generalitat, lo que le daría dere-
cho a quince años con sueldo de 75.000 
euros, más chófer y coche oficial. 

 Ada Colau 
Alcaldesa en funciones                      
de Barcelona 

Prometió que se iría 
tras dos mandatos, 
pero intenta un tercero  

Ocho años al frente del Ayuntamien-
to de Barcelona no parecen suficien-
tes para Ada Colau. Cuando llegó al 
primer escalafón de la política, allá por 
el año 2015, aseguró que no estaría más 
de dos mandatos como alcaldesa de la 
segunda ciudad más importante de 
España. El 28M se presentó a un ter-
cer mandato y, a pesar de que las ur-
nas devolvieron un resultado no apto 
para los comunes y su candidatura 
–tercera posición, tras Junts y el PSC–, 
de momento mantiene la idea de se-
guir en el consistorio.  

Implicada de lleno en el proyecto 
de Sumar, una opción para dejar Bar-
celona es la de encabezar la lista de 
Yolanda Díaz por esta circunscripción 
y dar el salto al Congreso. No es su ca-
mino, asegura Colau, que tiene de pla-
zo hasta este sábado para apurar to-
das sus opciones (remotas) en el ayun-
tamiento. 

Más allá del Congreso, otra salida 
sería la de ocupar algún cargo de res-
ponsabilidad institucional a nivel na-
cional. Pero, para esto, PSOE y toda la 
amalgama de siglas que forman la coa-
lición Frankenstein deberían reeditar 
el acuerdo de coalición de 2019. Lo que 
sí parece seguro es que Colau no esta-
rá calentando el asiento en la plaza 
San Jaime. No es habitual que un exal-
calde de Barcelona se quede en la opo-

sición y menos si, tal y como parece, 
ni tan siquiera la lidera.  

 Francina Armengol  
Presidenta saliente de Baleares 

Busca plaza como  
diputada nacional  

En Baleares, la todavía presidenta en 
funciones, Francina Armengol, hará 
las maletas para ser por primera vez 
diputada en el Congreso. La clara vic-
toria del PP en las pasadas eleccio-
nes de mayo impidió que PSOE, Po-
demos y los nacionalistas de Més re-
editasen por tercera vez consecutiva 
su pacto de gobierno. Ahora Armen-
gol sigue los pasos de su predecesor 
en el PSOE balear, Francesc Antich, 
y cambia el Consolat de Mar por la 
Carrera de San Jerónimo. De este 
modo, la dirigente socialista se acer-
cará a las tres décadas como política 
profesional.  

Desde que fue concejal en Inca, su 
ciudad natal, allá por 1998, Armengol 
siempre ha estado en primera fila de 
la política balear: fue diputada seis le-
gislaturas, consejera y presidenta del 
Consell de Mallorca y presidenta del 
Govern durante ocho años. Su elección 
como cabeza de lista por Baleares es 
segura, ya que en los comicios de 2019 
el PSOE obtuvo dos diputados por el 
archipiélago. 

 
Óscar Puente 
Alcalde saliente de Valladolid 

A las listas                            
del Congreso  

Ganar en «visibilidad y estatus» y vol-
ver a intentar ocupar la alcaldía de Va-
lladolid en 2027 son parte de los mo-
tivos esgrimidos por Óscar Puente para 
intentar dar el salto al Congreso de los 
Diputados como número 1 en la lista 
por su provincia, donde es el manda-
más del PSOE. «He tomado una deci-

sión mixta», se animó a confesar este 
pasado jueves explicando que compa-
tibilizará «gracias al AVE» su tarea de 
diputado –si sale elegido– con la de 
concejal de la oposición en Valladolid, 
donde no esperaba que el aspirante 
popular, Jesús Julio Carnero, le empa-
tara a ediles –él ganó en votos– y don-
de da por hecho un acuerdo del PP con 
Vox. Al menos, él mismo ya se ha de-
salojado y programado su futuro in-
mediato.  

 
Ángel Víctor Torres  
Presidente saliente de Canarias 

Volverá a ser         
diputado regional    

El actual presidente de Canarias en 
funciones y secretario general del PSOE 
en las islas, Ángel Víctor Torres, deja-
rá su sillón de mandatario autonómi-
co para regresar a uno de los escaños 
destinados a la oposición en el Parla-
mento regional donde ha prometido 
seguir trabajando. Torres ha desmen-
tido los rumores que ya le situaban en 
las listas al Congreso de los Diputados 
en las próximas elecciones generales 
del 23J, porque a pesar de haber sido 
el presidente más votado de Canarias 
el 28M, no se enfrentará a una nueva 
campaña electoral. «Seguiré trabajan-
do en el Parlamento de Canarias, por 
responsabilidad y respeto a quienes 
me han brindado su apoyo» y «así lo 
he trasladado a la dirección federal», 
explica.  

Esta comunidad da así la vuelta a 
la situación vivida en 2019, donde tras 
26 años de gobierno de Coalición Ca-
naria, Fernando Clavijo dejaba su asien-
to para dar paso a Ángel Víctor Torres. 
Este momento se vivirá pronto a la in-
versa, ya que tras los resultados del 
28M Torres tendrá que devolverle el 
asiento a Clavijo cuatro años después 
de arrebatárselo en las urnas.  

La imposibilidad del presidente so-
cialista para sumar otro pacto de go-

Sin dimisiones 
por el 28M:  
cómo resistir en 
política tras una 
debacle electoral
∑ Los grandes derrotados en las 

recientes autonómicas y municipales 
apuran para seguir cobrando un 
sueldo público, al menos de momento  
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bernabilidad por la caída de sus so-

cios ha permitido que Coalición Cana-

ria y PP le hayan desbancado de la pre-

sidencia con un acuerdo entre el na-

cionalista Fernando Clavijo y el popular 

Manuel Domínguez. 

 Javier Lambán  
Presidente en funciones                 
de Aragón 

Seguirá por ahora  
como secretario general 
del PSOE aragonés   

El presidente en funciones del Gobier-

no aragonés, el socialista Javier Lam-

bán, no liderará la oposición al nuevo 

Ejecutivo de Jorge Azcón (PP) en las 

Cortes de Aragón, pero continuará como 

secretario general de los socialistas en 

esta comunidad hasta el próximo con-

greso. Aunque estaba citado para el Co-

mité Federal del PSOE de ayer, esceni-

ficó su protesta contra Pedro Sánchez 

y las listas del 23J dejando su silla va-

cía. Lambán no ha desvelado qué hará 

cuando sea relevado como líder de los 

socialistas aragoneses. 

Concha Andreu  
Presidenta en funciones                   

de La Rioja 

También al Senado    
Lejos de dimitir tras perder el poder el 

pasado 28 de mayo, la presidenta en 

funciones de La Rioja y también líder 

del PSOE en esta región, Concha An-

dreu, se reubica dentro de las listas de 

los socialistas al Senado para las elec-

ciones del 23 de julio. En su caso, An-

dreu encabezará la candidatura del 

PSOE por La Rioja y, además, se man-

tendrá al frente del partido en esa co-

munidad. El Comité Regional aprobó 

su candidatura esta semana y el Fede-

ral la ratificó el sábado. 

 Guillermo Fernández Vara  
Presidente en funciones                      

de Extremadura 

Sigue tras anunciar  
que se iría    

El presidente en funciones de la Junta 

de Extremadura, Guillermo Fernán-

dez Vara, tratará de ser investido de 

nuevo por el Parlamento autonómico, 

tras ser el más votado, pero sin evitar 

que PP y Vox sumen mayoría absolu-

ta. El barón socialista anunció la mis-

ma noche del 28 de mayo, tras cono-

cer los resultados, que pediría su rein-

greso en el cuerpo de forenses, al que 

pertenece. Posteriormente le quitó im-

portancia a aquella declaración de in-

tenciones, asegurando que ese retor-

no es una eventualidad ante lo que pue-

da suceder. Su futuro está en el aire, 

aunque se da por descontada su sali-

da de la política a medio plazo.  

 
Antonio Muñoz 
Alcalde saliente de Sevilla 

Candidato a senador 
Antonio Muñoz, alcalde en funciones 

de Sevilla, había planteado en su cir-

culo más cercano la posibilidad de no 

recoger el acta de concejal al haber 

perdido las elecciones el pasado 28M. 

Era su primer examen ante las urnas 
tras acceder a la alcaldía en sustitu-

ción de Juan Espadas, que en mitad de 

mandato dimitió para acceder a la se-

cretaría general del PSOE andaluz. 

Muñoz ha perdido la alcaldía y ha en-

tregado al PP una plaza simbólica. El 

partido, no obstante, le ha instado a 

liderar la oposición en el nuevo man-

dato, para lo cual le ha otorgado uno 

de los puestos de la terna de candida-

tos al Senado por la provincia. 

 Roberto Sotomayor  
Candidato de Podemos                     

a la alcaldía de Madrid 

Sigue en el Consejo 
Ciudadano del partido   

En la noche electoral de la capital ha-

bía dos incógnitas: Begoña Villacís (la 

vicealcaldesa de Ciudadanos) y Ro-

berto Sotomayor (al frente de Pode-

mos-Izquierda Unida-Alianza Verde). 

Las dos se resolvieron de la misma 

manera: ninguno de los candidatos 

logró rebasar el umbral del 5 por cien-

to (80.000 votos) para entrar en el 

Ayuntamiento de Madrid. A Roberto 

Sotomayor, en concreto, le faltaron 

apenas 126 papeletas. El exatleta in-

gresó en 2021 en el Consejo Ciudada-

no Estatal de Podemos, apadrinado 

por la ministra Ione Belarra, y dos 

años después lo designaron candida-

to para pelear por Cibeles. Fue un pun-

to de inflexión, el momento en que 

dejó su trabajo en El Corte Inglés, tras 

más de dos décadas en los grandes al-

macenes (la mayoría, en el departa-

mento de sastrería de caballeros), para 

dedicarse en exclusiva a la política. 

Ocho meses más tarde, su futuro en 

Podemos depende de las negociacio-

nes en las que está enfrascada la for-

mación para concurrir a las próximas 

urnas. «Por ahora es consejero ciuda-

dano estatal –de Podemos– y sigue 

trabajando en el partido», informan 

fuentes de su equipo. 

 
Alejandra Jacinto  
Candidata de Podemos                     
a la Comunidad de Madrid 

En periodo de reflexión   
La cabeza de lista de Unidas Podemos 

a la Comunidad de Madrid, Alejandra 
Jacinto, no llegó por los pelos al 5 por 

ciento mínimo que se necesita para ob-

tener representación en la Asamblea 

madrileña: se quedó en el 4,76 por cien-

to. Lo que significa que su grupo políti-

co desaparece del Parlamento regional.  

En su entorno afirman que, de mo-

mento, Jacinto se ha tomado un tiem-

po de reflexión interna y de recupera-

ción tras una campaña agotadora. Ale-

jandra Jacinto es miembro también 

de la dirección nacional de Unidas Po-

demos, lo que la coloca en el centro de 

la vorágine de la negociación en tor-

no a Sumar. Ella siempre se mostró 

partidaria de la unidad de las fuerzas 

de izquierda y así lo propuso a Más 

Madrid para las elecciones del 28M. 

Pero recibió una clara negativa de esta 

formación.  

El futuro desvelará si Alejandra Ja-

cinto será una ‘rara avis’ y regresará 

al despacho de abogados CAES, en el 

que prestaba servicios como experta 

en temas de vivienda. Y si también re-

tomará su labor como letrada del tur-

no de oficio.

Información elaborada por Alberto 
Caparrós, José María Ayala, Juan 

José Borrero, Daniel Tercero, Mayte 
Amorós, Laura Bautista, Cris de 

Quiroga y Sara Medialdea 
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

La cartografía histórica de Sevilla ya 

se puede consultar en una publicación 

que muestra cómo se ha ido represen-

tando la ciudad a lo largo de los siglos 

desde las primeras vistas en el siglo 

XVI que muestran el barrio de Triana, 

el río Guadalquivir, el puerto con Amé-

rica y el resto de la urbe hasta las úl-

timas décadas del XX con mapas que 

llegaron a realizar en los setenta los 

soviéticos, según comentó a ABC de 

Sevilla el director de la impresión Fer-

nando Olmedo. 

Esta es sólo una de las curiosidades 

de un libro en el que se contempla 

cómo ha evolucionado Sevilla desde 

la época en la que se había culminado 

la Giralda en 1585 con un grabado de 

Ambrogio Brambilla donde llegan a 

verse las ruinas de Itálica, el acueduc-

to de los Caños de Carmona o el barrio 

de San Bernardo, Además de Olmedo, 

también participan en este trabajo Joa-

quín Agustín Cortes, Marcos Fernán-

dez y María Isabel Regidor. 

A partir de esta vista del XVI reali-

zada desde el Aljarafe, se suceden otras 

y un plano de una parte del Arenal y 

de Triana pintado por Ygnacio Sala en 
el que se adivina la Fábrica de Taba-

cos, el convento de San Diego en los 

terrenos en los que se encuentra en la 

actualidad el teatro Lope de Vega y el 

Casino de la Exposición, el seminario 

de San Telmo, el desaparecido conven-

to del Pópulo donde hoy está la plaza 

de abastos del Arenal o la Alameda 

Nueva en el espacio actual de Paseo 

Colón.  

Por otro lado, y en una publicación 

sobre la cartografía hispalense, no pue-

de faltar un emblema de los mapas de 

la ciudad como es el conocido como 

de Olavide. Sin embargo, los autores 

del libro señalan a los creadores de 

esta pieza que forma parte de la his-

toria de la urbe hispalense como es 

Francisco Manuel Coelho y el graba-

do de José Braulio Amat.  

Ante esto, Fernando Olmedo expli-

có a este periódico que «Sevilla es una 

urbe que se representa a partir del si-

glo XVIII en una época tardía porque 

ya en el XVI había mapas de otras ciu-

dades donde ya se observaban sus tra-

mas urbanas». 

Volviendo al plano de Olavide de 

1771, se contemplan con alta resolu-

ción cómo la ciudad se ha modificado 

pero sus principales lugares han su-
frido pocos cambios. Por ejemplo, se 

distinguen perfectamente la plaza del 

Duque, la de San Francisco, la del 

Triunfo, la Alameda de Hércules y el 

trazado de la muralla que ahora sepa-

ra el distrito Casco Antiguo de los res-

tantes.  

Además, se observan grandes man-

zanas que desaparecieron con las aper-

turas de plazas: el convento Casa Gran-

de de San Francisco o el de la Encar-

nación. Asimismo, donde se halla hoy 

en día la Avenida de la Constitución 

en el tramo más cercano al Archivo de 

Indias, se adivina el colegio mayor de 

Santo Tomás. 

En el siglo XIX, continúan desarro-

llándose planos de Sevilla pero, en vez 

de verse la ciudad en horizontal o de 

este a oeste, se ve de norte a sur como 

Cinco siglos de planos de 
la ciudad: Sevilla a vista de 
pájaro, pintores y espías
∑ Las vistas de la capital comienzan a 

realizarse en el siglo XVI cuando se 
produce la conexión con América  

∑ La representación del entramado 
urbano se retrasa al XVIII cuando en 
otras urbes ya se hacía antes 

En los mapas, se pueden 
ver cómo eran edificios ya 
desaparecidos y su 
situación dentro y fuera de 
las murallas de SevillaD
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en el de Alexis Donnet y grabado por 
los hermanos Malo (Abel Malo). En 
esta ilustración de 1823 y cerca del fi-
nal del conocido Trienio Liberal, los 
autores indican el arrabal de la Maca-
rena y el de Triana.  

Por su parte, se percibe cómo una 
parte intramuros de la ciudad forma 
una especie de retícula en los barrios 
de San Lorenzo y San Vicente con man-
zanas cuadradas o rectangulares con 
edificios como el convento Casa Gran-
de del Carmen o el de San Laureano, 
al final de la calle de las Armas, sien-
do en la actualidad conocida como Al-
fonso XII.  

Dos décadas más tarde, José Herre-
ra expone en un plano de 1848 las me-
joras hechas en la ciudad hasta ese 
momento donde aparece la plaza de 
la Encarnación como punto central 
tras el derribo del cenobio de monjas 
agustinas. Otros detalles de este mapa 
de la urbe hispalense son el desarro-
llo de la plaza de Armas, la fábrica de 
gas y la lonja del Barranco al lado de 
la misma, así como la aparición del 
Paseo de Cristina al lado de San Tel-
mo o el Tagarete rodeando la Fábri-
ca de Tabacos.  

Los cambios urbanísticos vuelven 
a reflejarse en Sevilla en el plano de 
1868 de Manuel Álvarez-Benavides y 
López y de Carlos Santigosa porque 
ya se ven los ferrocarriles y las esta-
ciones de San Bernardo y plaza de 
Armas, así como las vías del tren por 
el entorno del Campo de los Márti-
res, el barrio de San Bernardo, el pra-

do de Santa Justa y toda la actual 
calle Torneo. Estos trazados se 
mantuvieron hasta las obras que 
se hicieron de cara a la Exposición 
Universal de 1992.  

Ensanches 

Juan Talavera y Heredia proyectó en 
1918 un ensanche exterior de Sevi-
lla hacia el barrio de Nervión donde 
asimila planes existentes como la or-
denación del mencionado espacio 
por parte de Aníbal González. Según 
Fernando Olmedo, «traza una retí-
cula de disposición radial sobre gran-
des ejes que se prologan a partir de 
las arterias del recinto histórico». 
Sin embargo, apuntó que es «un plan-

teamiento idealizado que, en todo caso, 
no llegó a materializarse». 

El plano ideado por Talavera desa-
rrolla nuevos espacios en torno al ac-
tual Porvenir, el ‘Camino de la Barzo-
la’ o un entramado de calles en Tria-
na y los Remedios cuya vía principal 
hubiera sido según el arquitecto sevi-
llano la que es hoy en día la calle Vir-
gen de Luján pues conectaría el par-
que de María Luisa con el oeste de la 
urbe. 

En otros planos de ensanches, se 
adivina Ciudad Jardín, el Porvenir y 
su extensión hacia Eritaña, el edificio 
del Real Patronato Obrero y el campo 
del Real Betis en construcción. 

Luego, ya se observan otros mapas 
en los que se apuntan elementos tu-
rísticos como el de la Guía Michelín de 
1936 y 1938 donde hay una leyenda en 
la que aparecen las columnas de Hér-
cules, el museo provincial, la torre de 
San Marcos, el convento de Santa Pau-
la, el palacio del Duque de Alba, la Uni-
versidad o la Tabacalera. 

En el capítulo de las curiosidades, 
los soviéticos realizaron un mapa de 
la ciudad de Sevilla en 1977 donde hay 
caracteres cirílicos y en el que pusie-
ron especial énfasis en las oficinas gu-
bernamentales, administrativos, ins-
talaciones militares, centros de comu-
nicaciones, depósitos de combustible. 
También, hay un pequeño resumen 
con las condiciones geográficas, la eco-
nomía y otros aspectos con la pobla-
ción en un mundo que todavía estaba 
dividido en dos bloques. 

Una de las primeras vistas de Sevilla en el siglo XVI en 

plena época del comercio con América Mapa de los 

años setenta de los soviéticos donde señalaron los 

edificios policiales y militares Plano de la ciudad en el 

siglo XX donde aparecen los ensanches que se están 

realizando cuando crece Sevilla hacia el sur por la 

Exposición Iberoamericana Famoso plano de Olavide 

en el que se observa cómo era el entramado urbano en el 

último cuarto del XVIII con decenas de conventos, 

parroquias, capillas, ermitas o huertas, así como 

espacios que han desaparecido en la actualidad como la 

Encarnación o la Puerta de Jerez

LA CARTOGRAFÍA SEVILLANA 

La capital hispalense lleva siendo 

representada en vistas o mapas 

desde hace varios siglos 
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

F
erraz 70 volvió a no ser ayer 
un lugar de grandes sonrisas. 
La mañana, sin llegar a ser tan 
amarga como la noche electo-

ral del pasado 28 de mayo –cuando el 
PSOE encajó uno de los reveses elec-
torales más severos de los últimos 
tiempos, perdiendo buena parte de su 
poder territorial– no fue, precisamen-

te, proclive a la algarabía. Aunque tal 
y como se llegó a primera hora a la re-
unión del Comité Federal, el máximo 
órgano entre congresos del partido, el 
resultado final no dejó del todo insa-
tisfecho a la cúpula socialista.  

Pedro Sánchez, que peores tempo-
rales ha tenido que capear en sesiones 
similares del órgano que reúne a los 
dirigentes socialistas de todos los te-
rritorios de España, logró salvar los 
muebles. Las listas se aprobaron por 

unanimidad, los aplausos a su inter-
vención reflejaron un cierre de filas 
sin fisuras y todos los presentes apar-
caron diferencias para remar en una 
sola dirección, rumbo a las elecciones 
generales del próximo 23 de julio. «La 
victoria es posible», afirmó nada más 
comenzar su discurso inaugural, abier-
to a los medios, donde también cele-
bró como una «buena noticia» el acuer-
do alcanzado la víspera entre Yolan-
da Díaz y Podemos.  

Pero el incendio que el viernes por 
la noche empezó a prender en varias 
federaciones con motivo de las impo-
siciones de la dirección nacional en 
las listas electorales quedó lejos de ex-
tinguirse. Sí se pudo controlar, pero 
las llamas siguieron a la vista de to-
dos. Primero, por la destacada ausen-
cia de los dos barones más díscolos, el 
presidente en funciones de Aragón, Ja-
vier Lambán, y el de Castilla-La Man-
cha, Emiliano García Page. Luego por 

las palabras de un líder regional habi-
tualmente taimado como el secreta-
rio general de Castilla y León, Luis Tu-
danca, quien a su llegada a la sede cen-
tral del PSOE, y ante una nube de 
micrófonos y cámaras como la de las 
grandes ocasiones, dejó tres adjetivos 
directamente encaminados a hacerse 
un hueco en los titulares. Tudanca se 
mostró, por este orden, «enormemen-
te decepcionado», «indignado con lo 
que ha sucedido» y, por último, pero 
desde luego no menos importante, «do-
lido». La elaboración de las listas en 
Ávila y otros lugares, desatendiendo 
lo aprobado en las federaciones de su 
comunidad, le hicieron dar esa prime-
ra voz de alarma, flanqueado por va-
rios dirigentes regionales, entre ellos 
el presidente del Senado, Ander Gil. 
Otro de los ausentes destacados fue, 
precisamente, el alcalde saliente de 
Valladolid, Óscar Puente, uno de los 
socialistas tradicionalmente más cer-
canos y leales, desde hace años, a Sán-
chez.  

Hasta la cúpula 
Pero los gestos de descontento no se 
circunscribieron esta vez a la actitud 
de determinados territorios, y alcan-
zaron a una persona de la más exclu-
siva cúpula socialista y representan-
te de un importante sector del parti-
do, el feminista, como la secretaria de 
Igualdad, Andrea Fernández. Relega-
da en la lista de León que encabezó en 
2019 (de nuevo otra provincia de esa 
comunidad) a un lugar que no le ga-

El PSOE aplaca la 
revuelta de las listas para 
no ser «tontos útiles»

∑ Un cónclave con importantes 
ausencias aprueba las papeletas  
que indignan a muchos territorios   

∑ Sánchez llama a la unidad y afea  
a puerta cerrada a Page y Lambán  
que no acudieran a la cita en Ferraz 

COMITÉ FEDERAL PARA LAS CANDIDATURAS DEL 23J
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rantiza repetir como diputada, se au-

sentó de la reunión. Su muy próxima 

Laura Berja, portavoz de Igualdad en 

el Congreso, tampoco tiene garantiza-

do seguir en la Cámara Baja, tras ser 

desplazada igualmente en otra lista 

de una latitud muy distinta y distan-

te, la de Jaén. Quien en esta ocasión 

echó un capote a la cúpula socialista 

fue la exvicepresidenta primera del 

Gobierno, Carmen Calvo, quien con el 

puesto de cabeza de cartel por Grana-

da (para una cordobesa) bien amarra-

do, y citando a «la gran María Lejárra-

ga», la célebre escritora feminista que 

fue diputada socialista por la misma 

circunscripción en la II República, lan-

zó una velada pero clara advertencia 

a quienes ponen peros a las planchas 

electorales aprobadas: «Mi partido fun-

ciona con dos criterios: primero Espa-
ña y después las siglas. Así que con ese 

criterio acabaremos de ajustar unas 

listas para ganar», zanjó.  

El ambiente, por tanto, hacía pre-

sagiar una sesión en la sala sótano de 

Ferraz, la habilitada en estos casos, 

peor de lo que terminó siendo. Lo pri-

mero allí, dentro de la parte que sí se 

celebró en abierto, fue el discurso pre-

vio al de Sánchez de la presidenta del 

Comité Federal, la alcaldesa saliente 

de Toledo, Milagros Tolón, a la que Fe-

rraz pretendió colocar encabezando 

esa circunscripción, otro movimiento 

sensible que la dirección nacional fi-

nalmente rectificó ante el desacuerdo 

de la de la federación manchega. To-

lón pidió que «nadie se preste a ser los 

tontos útiles de la derecha», y su lla-

mamiento pareció surtir efecto.  

Ya con la puerta cerrada, más de 

veinte personas pidieron la palabra. 

Entre ellos Tudanca, que expresó su 

descontento, pero en un tono mucho 

más suave y conciliador. También el 

presidente de Extremadura en funcio-

nes, Guillermo Fernández Vara, quien 
con su llamada a la unidad levantó en-

tusiasmo y aplausos. Todo muy tran-

quilo y monocorde, relatan varios de 

los presentes, como si, por ejemplo, el 

duro comunicado de los socialistas 

aragoneses del viernes por la noche 

contra las listas elaboradas allí no hu-

biera ocurrido.  

Y también habló con Sánchez, que 

no se privó de afear las ausencias. «Las 

cosas se dicen aquí», aseveró. Incluso 

se abrió al intercambio de pareceres 

estratégico. Algunos le preguntaron si 

el discurso del miedo a Vox, que no pa-

reció dar grandes resultados en mu-

chos lugares, singularmente en Anda-

lucía, se iba a repetir. Y el secretario 

general dijo que «no lo pondré en el 

centro de la campaña», pero, matizó, 

«no podemos dejar de advertir de lo 

que representan el PP y Vox».  

A la salida se vieron caras más re-

lajadas que a la entrada. En un parti-

do que aspira a revalidar el Gobierno.

TUDANCA, DECEPCIONADO,INDIGNADO Y DOLIDO 
El líder del PSOE de Castilla y León, Luis Tudanca –en la imagen a su llegada 

ayer a Ferraz junto a Ander Gil, entre otros– se mostró «enormemente 

decepcionado», «indignado con lo que ha sucedido» y «dolido»  // ISABEL PERMUY

El Comité Federal del PSOE, reunido 

ayer en Ferraz  // ISABEL PERMUY

Carmen Calvo 

Exvicepresidenta del Gobierno     

y número uno por Granada 

«Mi partido funciona  
con dos criterios: primero 
España y después  
las siglas. Con ese criterio 
acabaremos de ajustar 
unas listas para ganar»  

«En cualquier lugar de 
España habría estado 
contenta» 

El Comité Federal del PSOE 
ratificó ayer por unanimi-
dad las listas al Congreso de 
los Diputados y al Senado 
por Andalucía, unas candi-
daturas que cuentan con 
tres ministros -Fernando 
Grande-Marlaska, Luis 
Planas y María Jesús Monte-
ro- como cabezas de lista al 
Congreso de los Diputados 
en las provincias de Cádiz, 
Córdoba y Sevilla. A diferen-
cia del malestar manifestado 
desde otras comunidades 
como Castilla y León, el 
secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, aseguró 
que en Andalucía «no hay 
incendios» después de que el 
aparato nacional del PSOE 
retocase la propuesta de 
lista en algunos territorios. 
Tras el comité federal, el 
socialista aseguró que salían 
con «las pilas cargadas» y 
«con la firme convicción» de 
que van a ganar las genera-
les en la comunidad y en el 
país.  

La diputada cordobesa 
Carmen Calvo, por su parte, 
se pronunció por su nombra-
miento como cabeza de lista 
por Granada, que ha genera-
do malestar en esta provin-
cia. «En cualquier lugar de 
España habría estado conten-
ta. Después de lo que he 
vivido políticamente, ningún 
rincón de mi país me es 
ajeno», aseguró la exvicepre-
sidenta del Gobierno.

La lista andaluza se 

valida sin cambios 

ni «incendios»
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JUAN J. BORRERO SEVILLA 

J
uan Espadas era un alcalde de 

cuento. Podía almorzar y cenar  

perdices con Sevilla gracias a una 

oposición desintegrada, a una 

ciudadanía conformista y a que, 

como aquí llueve poco, es muy difícil 

pisar charcos. 
Espadas era un alcalde valorado, 

también sobrevalorado cuando se ha 

hecho balance final de la hoja de ser-

vicios a la ciudad y los proyectos que 

llevan su firma. Los sevillanos apre-

ciaban su perfil institucional modera-

do, fraguado en una vida laboral uni-

da exclusivamente a cargos de respon-

sabilidad en la Junta de Andalucía a la 

que llegó en 1989 como asesor jurídi-

co de la Consejería de Medio Ambien-

te y en cuyos ascensores siempre fue 

pulsando pisos superiores después de 

militar con 31 años en el PSOE. De ase-

sor pasó a desempeñar varias jefatu-

ras de gabinete, la secretaría general 

de planificación de Egmasa, la direc-

ción general de Prevención y Calidad 

Ambiental, la viceconsejería, hasta que 

en 2008 fue nombrado por Manuel Cha-

ves consejero de Vivienda y Ordena-

ción del Territorio.  

Su salto a la política municipal tuvo 

como mérito que se trabajó la Alcal-

día durante cuatro años en la oposi-

ción para erosionar la histórica mayo-

ría absoluta de Juan Ignacio Zoido y 

hacerse con el bastón de mando en 

2015. Tras revalidar la Alcaldía, mar-

cando al PP su más bajo suelo electo-

ral, Espadas era un hombre feliz.  

Juan Espadas tenía además eso 

que llaman ‘buena prensa’. Y así se 

proyectaba hacia la reelección con 

velocidad de crucero y altas posibi-

lidades  de victoria electoral. Sea 
porque pensó que la ciudad se le que-

daba pequeña, porque le gustan las 

emociones fuertes o porque la tenta-

ción vive arriba, en 2021 mordió la 

manzana que Ferraz le ofreció en for-

ma de hoja de ruta para poner fin al 

susanismo en unas primarias con todo 

a favor para hacerse con la secretaría 

general del PSOE andaluz. El socia-

lismo precisaba de un revulsivo tras 

la angustiosa pérdida de la Junta de 

Andalucía y Espadas se dispuso a re-
petir su proeza municipal a nivel re-

gional. Pero nada fue igual desde aquel 

23 de julio de 2021 cuando se coronó 

líder del socialismo andaluz. 

Decidido su salto, Espadas gestio-

nó mal su salida del Ayuntamiento con 

una interinidad que terminó tensio-

nando el grupo municipal mientras 

elegía como delfín a Antonio Muñoz y   

con la que alertó a los 

ciudadanos de dón-

de estaban los inte-

reses del alcalde. La 

búsqueda de un 

paracaídas en el 

Senado retrasó su 

partida hasta 

enero de 2022. 

Al frente         

del PSOE regional, Espadas ha sufri-

do en dos años dos duras derrotas elec-

torales, la de la mayoría absoluta de 

Juanma Moreno en junio de 2022 y la 

reciente de las municipales, que Espa-

das intenta matizar con técnicas arit-

méticas propias de Tezanos, declarán-

dose optimista tras unas elecciones 
en las que los socialistas han perdido 

cien alcaldías, entre ellas las de las ca-

pitales andaluzas, incluida la capital 

cuya plaza creyó asegurada. También 

ha perdido las diputaciones de Huel-

va y Cádiz porque la otrora imponen-

te mancha roja del mapa electoral se 

ha quedado circunscrita a las provin-

cias de Jaén y Sevilla.    

Partido  
Desde 2021 Espadas intenta sin 

mucho éxito suturar las heridas 

de sus luchas internas que se rea-

bren cada vez que el PSOE pier-

de masa laboral en las institucio-

nes. Desconfiado de una Susana 

Díaz herida que se agarra a la pan-

talla y a los atriles de pueblo en 

campaña para recordar que sigue 

ahí, a Espadas los asuntos inter-

nos no dejan de darle disgus-

tos. Entre los más recientes 

el cese de su número tres, 

Noel López, una apuesta 

personal ahora implicado 

por la Guardia Civil en el 

turbio secuestro fallido de 

Maracena. El último escán-

dalo de su ejecutiva llega-

ba con el tuit de la vetera-

na presidenta, 

Amparo Ru-

biales, en el 

que llamó 

«judío nazi» 
al coordina-

dor general del 

PP, Elías Bendodo, a la 

que el viernes tuvo que pe-

dir una rectificación que no 

llegó, obligándola a dimitir, 

aunque sobre el asunto se ha 

escuchado más a Javier Lam-

bán que al propio Espadas. 

Tanta borrasca sobre su 

imagen como gestor en el 

ámbito orgánico tiene otro 

factor desencadenante, Es-

padas ha intentado desde el 

primer momento destacarse 

entre los barones socialistas más afi-

nes a Pedro Sánchez. Su persistente 

defensa de hechos y palabras del pre-

sidente ha desdibujado su perfil mo-

derado en estos años y le ha colocado 

en numerosos renuncios.  

Así le ha ocurrido en la polémica de 

Doñana en la que ha adoptado todas 

las posturas posibles en función de los 

pasos que daba La Moncloa; desde apo-

yar la regulación de los cultivos, cons-

ciente de las promesas realizadas en 

los pueblos afectados por el PSOE, que 

en su día hasta facilitó ayudas para los 

agricultores a los que ahora llama ile-

gales, hasta justificar los tuit del pre-

sidente y la ministra Teresa Ribera ha-

ciéndose eco de las campañas de boi-

cot contra el sector fresero onubense. 

Espadas es en este asunto rehén de las 

decisiones adoptadas por la Junta 

mientras ocupaba cargos en Medio 

Ambiente por lo que el asunto le que-

ma directamente.    

No menos achicharrado quedó re-
cientemente cuando en una entrevis-

ta en El Mundo, defendía los acuerdos 

del PSOE con Bildu, el mismo día que 

la formación vasca rompía las reglas 

del juego electoral publicitándose en 

una valla en el estadio de la Cartuja 

con motivo de la final de la Copa del 

Rey. En Andalucía, tierra azotada por 

el terrorismo, las amistades con Bil-

du no generan mucho aprecio. Espa-

das demuestra una férrea lealtad a su 

secretario general, por encima inclu-

so de sus intereses personales en su 

territorio.    

Preguntado días atrás por el perio-

dista Jesús Vigorra sobre todo lo malo 

acontecido desde que llegó a la secre-

taría andaluza del PSOE, Espadas lo 

justificaba en «la montaña rusa que 

estamos viviendo todos los españoles. 

Esta sucesión de elecciones y la ten-

sión de la vida política del día a día la 

verdad que no es la mejor de las situa-

ciones y atmósferas posibles. No nos 

permite estabilizar y poder analizar 

con un poquito de más tranquilidad 

qué está pasando, qué medidas se es-

tán tomando, si los gobiernos están 

tomando las decisiones que la gente 

necesita»... No crean que era una ex-

cusa para pedir calma, análisis y au-

tocrítica. No. Fue su forma de respon-

der a la siguiente pregunta: a Espadas 

le parece «valiente y coherente» que 

Pedro Sánchez plantee seis debates 

electorales antes del 23 de julio. 
Algunas esferas del partido a nivel 

regional consideran que la entrega al 

sanchismo que hace Espadas no le sal-

vará de las amortizaciones que el pro-

pio Sánchez emprende cuando se sien-

te perdedor. Espadas ya arrastra ese 

sambenito en un territorio fundamen-

tal y a pocos les extraña las reiteradas 

bajadas de María Jesús Montero para 

pontificar en su hábitat. La pasada se-

mana, la ministra hizo una defensa di-

recta de la labor de Espadas. Lagarto, 

lagarto. O cocodrilo. Eso es lo que pien-

sa el portavoz parlamentario del PP 

andaluz, Toni Martín, cuando en la Cá-

mara advierte a su adversario de que 

estos viajes de Montero le recuerdan 

a los documentales de La 2 en los ríos 

de Kenia... y Espadas al ñu. 

Hace apenas dos años era un regidor respetado que no 
parecía tener problemas para su reelección, abandonó 
para liderar el PSOE regional y todo tornó en desastre

Espadas, el ocaso de un 
alcalde metido a sanchista 

Su salto a la política 
municipal tuvo como mérito 
que se trabajó la Alcaldía 
durante cuatro años en la 
oposición contra Zoido 

La gresca de Doñana le 
quema, es rehén de las 
decisiones adoptadas por la 
Junta mientras ocupaba 
cargos en Medio Ambiente

Juan Espadas en el Parlamento 

andaluz // MAYA BALANYAD
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OJO DE HALCÓN POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

E
L sanchismo trata de sobrevi-
virse, y por eso convocaron 
elecciones exprés tras la larga 
noche del 28M: para neutrali-

zar cualquier tentación entre los 
barones de pasar al presidente 
derrotado por la quilla en Ferraz. 
Ahora las listas parecen diseñadas 
para soportar un naufragio; con un 
grupo parlamentario de obediencia 
sanchista con el que atrincherarse 
tras la debacle previsible. Está 
colocando a sus ministros y sus 
pretorianos, dejando en la estacada a 
los jóvenes de la cantera, sin mirar al 
futuro, sólo al ‘día después’. 

Claro que Sánchez sabe que nadie 
está a salvo, como retrata el historia-
dor Colin Jones en su frenético relato 
de las últimas horas de Robespierre. 
Se le temía tanto que atribuyeron el 
disparo en la boca durante el arresto a 
impedirle la oratoria. Sánchez sabe 
que ninguna cabeza está segura 
cuando ya no eres útil.  De momento, 
no sin varias rebeliones que anticipan 
su futuro, ha logrado imponer el 
calendario de la «unidad». Es el 
mantra más repetido –cuando hay 
que enfatizar el cierre de filas, es por 
la debilidad de ese cierre de filas– al 
que por supuesto se sumó Juan 
Espadas, que llegó ayer a Ferraz 
enfatizando que Andalucía asume 
todo. Por supuesto, no hay que 
descartar que Espadas esté en el 
sanchicidio del 24J. Entretanto el final 
en diferido del sanchismo arrastra a 
la izquierda más allá del PSOE, sobre 
todo en Andalucía. 

Marlaska a Cádiz, Hernando a Almería, 
Carmen Calvo a Granada... el sanchis-
mo se distribuye por los carteles de An-
dalucía y de España. Esto no es nuevo, 
aunque sí con esta dimensión. Antes, 
para colocar un paraca, se negociaba; y 
más con los todopoderosos dirigentes 
andaluces. Lourdes Lucio recordaba es-
tos días la respuesta de uno al que le 
quisieron colocar una cunera: «Si yo no 
me opongo a que sea diputada, ¡pero 
por Wisconsin!». Ahora Ferraz ya no 
negocia. Impone y punto. 

Page sí ha logrado sacar del cartel a 
la sanchista Tolón horas después de 
imponérsela Moncloa. ¿Cuál es la 
diferencia? La fuerza del barón. 
Lambán sí se come a la ministra Pilar 
Alegría. Ximo Puig también pierde. 
En Andalucía sólo han marcado su 
paso Sevilla y Jaén, porque ganaron el 
28M. En Jaén pasaportan a Felipe 
Sicilia por haber actuado por libre. 
Son los tuertos en el país de los ciegos. 

La pérdida de autoridad de 
Andalucía, con voz propia, tiene su 
origen en la derrota del susanismo. 
Sánchez ganó las primarias vendien-

do la voz de la militancia... y después 
ha liquidado el comité federal, la 
Ejecutiva Federal y hasta Ferraz con 
su traslado a Moncloa. Espadas no 
tiene fuerza para dar una batalla 
contra esto, y además no tiene el 
talante. Sólo se sumará a matar a 
Sánchez cuando el sanchismo esté 
muerto. 

Yolanda Díaz ha logrado imponer su 
proyecto, la última versión de Izquier-
da Unida: la versión 4.0. El desgaste del 
proceso dejará secuelas. Ella asume un 

hiperliderazgo en calidad de estrella, y 
va a poner su foto en las papeletas, como 
hizo Pablo Iglesias en 2014. En una coa-
lición de 16 grupos, el personalismo es 
peligroso. La izquierda, como se ha cons-
tatado con Podemos, o es confederal o 
rompe. De momento ella se anota el éxi-
to de haber sumado a muchos a Sumar, 
pero a la fuerza, ahorcan. Era Sumar o 
nada. Así ha engullido a Podemos. A Yo-
landa Díaz sólo le perdonarán el éxito. 
No habrá indulgencia con nada que no 
sea un éxito. 

Andalucía es aún más irrelevante 
ahora. Ya se advirtió el detalle 
simbólico cuando Yolanda Díaz dio 
el primer paso con Colau, Mónica 

García y Mónica Oltra.  Nunca quiso 
a Teresa Rodríguez ahí, y tampoco 
ahora. Siendo ministra de Trabajo, 
sólo se acercó a Cádiz, con los peores 
datos de paro, en el final de la 
legislatura. Nunca ha entendido ni le 
ha interesado la complejidad 
andaluza, aunque visto lo visto, 
quizá su mejor decisión sea dejar 
esto a IU. 

Desde Adelante Andalucía  pusieron 
el dedo en la llaga mientras Podemos 
negociaba su rendición ante Sumar. 
Nacho Molina repasaba el cartel con 
los 24 integrantes del Consejo de Co-
ordinación que pilotaba el proceso: nin-
gún andaluz. Literalmente cero. Eso 
ha pesado Andalucía en Podemos des-
de el cisma con Teresa Rodríguez. 

Martina Velarde, tan desconocida 
como el primer día dos años después 
de suceder a Teresa Rodríguez, será 
número por Granada. Podemos 
también encabezará Cádiz, para gran 
cabreo de IU: en las municipales, IU 
sacó un centenar de concejales por 
cero de Podemos. Pero IU se queda 
con Córdoba y Málaga, además de 
Huelva y Jaén, ahí sin opciones. 

Mientras negociaban, Martina 
Velarde se revolvía contra las 
opiniones críticas sobre Podemos. 
«Dejadnos en paz», escribió. Cuando 
la dirigente de un partido dice 
«dejadnos en paz», ya no está dando 
un titular, sino un epitafio. 

Allí, en Cádiz, Teresa Rodríguez les 
peleará un escaño en el Congreso. Su 
discurso andalucista, con el que rom-
pió la dinámica centralista de Pablo 
Iglesias, es la oferta más coherente 
más allá de otras cuestiones ideoló-
gicas. Y sus zascas dan en el clavo: 
«Podéis pedirnos que nos disolvamos 
y pidamos el voto para quienes han 
hablado de Andalucía cuatro veces en 
el Pleno del Congreso en una legisla-
tura completa. Teruel ha salido 50 ve-
ces más, con la población de Dos Her-
manas (muy bien por Teruel Existe, 
por cierto)». Mensaje simple: Si Teruel 
se pudo hacer oír, ¿no debería hacer-
lo más y mejor Andalucía? Teresa Ro-
dríguez, como tantas veces con las 
propuestas andalucistas, tiene más 
simpatía que votos. 

Han comprado palomitas...

El test de estrés del 
23J para la 

izquierda quebrada 

Espadas no tiene fuerza 
para dar una batalla 

contra esto

La izquierda, como se ha 
constatado con Podemos, o 

es confederal o rompe

La derecha

PSOE desarbolado

Sumar: IU a la fuerza

Andalucía Adelante
EP/EDUARDO BRIONES

La rendición de 
Podemos
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JAVIER MACÍAS / ABC 
SEVILLA 

El PP está cerrando ya sus listas de cara 
a las elecciones generales del 23 de ju-
lio, en las que el ex consejero de Ha-
cienda de la Junta de Andalucía y ac-
tual vicepresidente económico del Par-
tido Popular, Juan Bravo, irá de número 
uno por Sevilla al Congreso de los Di-
putados. Según ha podido saber ABC, 
la número dos será Sol Cruz Guzmán, 
quien ya concurrió hace cuatro años 
en este mismo puesto. Por su parte, el 
alcalde de Carmona, Juan Ávila, enca-
bezará la lista por la provincia al Sena-
do, seguido por el regidor de Pilas, José 
Leocadio Ortega.  

En estos comicios adelantados por 
el presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, tras el batacazo electoral del pa-
sado 28 de mayo en las municipales y 
autonómicas y en las que perdió gran 
parte de su poder territorial, los popu-
lares tienen el reto de mantener los re-
sultados tan positivos de las últimas 
elecciones, sobre todo las autonómi-
cas de hace justo un año, en las que el 
PP arrasó en la provincia arrebatán-
dole el bastión histórico al PSOE.  

Para ello, según han confirmado 
fuentes de la formación a este periódi-
co, desde la Ejecutiva regional se ha 
colocado como número uno al Congre-
so a Juan Bravo, ex consejero de Ha-
cienda y Financiación Europea de la 
Junta de Andalucía y que dejó su esca-
ño por Jaén en el Parlamento andaluz 
para centrarse en su labor como vice-
secretario de Economía del Partido Po-
pular, responsabilidad que ostenta des-
de que en abril de 2022 lo nombrara el 
presidente del partido, Alberto Núñez 

Feijóo, tras ser éste designado nuevo lí-
der de la formación en el XX congreso 
nacional celebrado en Sevilla. Bravo fue 
cabeza de lista por la provincia de Jaén 
en las pasadas elecciones autonómicas 
del 19 de junio de 2022. Ahora, el PP co-
loca a la vanguardia de una provincia 
fundamental el próximo 23J  a este nue-
vo peso pesado de la formación.  

En 2019 fue Teresa Jiménez-Becerril 
la que encabezó la lista al Congreso y 
le siguió Sol Cruz Guzmán, quien repi-
te de nuevo. Esta arquitecta fue nom-
brada tras la llegada del PP a la Junta 
de Andalucía delegada territorial de 
Fomento, Infraestructuras, Ordena-
ción del Territorio, Cultura y Patrimo-
nio Histórico, y dejó su cargo para mar-
charse a Madrid. En la Cámara Baja es 
actualmente portavoz parlamentaria 
de Cultura del Grupo Popular y ahora 
tiene un papel relevante en la elabora-
ción del programa que se está elabo-
rando en Génova de cara a los comi-
cios del 23J.    

Listas del Senado 
En cuanto a la Cámara Alta, será Juan 
Ávila el que liderará la lista por Sevilla, 
después de revalidar por cuarta vez la 
Alcaldía de Carmona el pasado 28M, in-
crementando el número de concejales 
hasta llegar a 15 de los 21 que compo-
nen el Pleno. El cargo en el Senado es 
«compatible» con su labor como regi-
dor, como ya ocurriera con José Luis 
Sanz, que encabezó la lista en 2019 
mientras era alcalde de Tomares y que 
renunció a hacerlo en 2023 tras lograr 
el bastón de mando del Ayuntamiento 
de Sevilla el pasado 28M. Ávila encabe-
zó la candidatura que disputó a Virgi-
nia Pérez a la presidencia del PP de Se-
villa en el XV Congreso Provincial Ex-
traordinario, en el que se impuso Pérez. 
Posteriormente, fue sustituida en un 
congreso extraordinario en el que re-
sultó elegido presidente Ricardo Sán-
chez con el 96,41% de los votos.  

Como número dos al Senado irá José 
Leocadio Ortega, que ha arrasado en 
las pasadas municipales, con 12 conce-
jales de los 17 que componen el Pleno 
del Ayuntamiento de Pilas, revalidan-
do un cargo que ya ostentó entre los 
años 2004 y 2015 —cuando un pacto en-
tre PSOE e IU le apartó de la Alcaldía— 
y, desde 2015, con mayoría absoluta. 

Juan Bravo y Sol Cruz, los números 
1 y 2 de la lista del PP al Congreso

∑ Los alcaldes de 
Carmona y Pilas 
encabezan las del 
Senado por Sevilla

NÚMERO 1 AL CONGRESO NÚMERO 2 AL CONGRESO

NÚMERO 1 AL SENADO NÚMERO 2 AL SENADO

Juan Bravo // ROCÍO RUZ Sol Cruz Guzmán // RAÚL DOBLADO

Juan Ávila // EFE/RAÚL CARO José Leocadio Ortega // ABC
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E
n cuanto la presidenta del PSOE de Sevi-
lla, hija de la foto de la tortilla y heredera 
del socialismo de la calle Capitán Vigue-
ras, le dio al botón de Twitter para llamar 

«judío nazi» a Elías Bendodo, saltó en mi cabeza 
como un rehilete la voz inabarcable de la Paque-
ra de Jerez cantando por tangos una de las letras 
más conocidas de la historia del flamenco: «Am-
paro, por Dios, Amparo, / ¿por qué te llaman Am-
paro? / El enfermo buscaba alivio, / yo lo busco y 
no lo hallo». Amparo Rubiales lleva ya mucho tiem-
po picando fuera de la raya. Su trayectoria políti-
ca desde que empezó como concejal del Ayunta-
miento de Sevilla a fi-
nales de los setenta 
hasta que fue nombra-
da presidenta de los so-
cialistas de la provincia 
tras su giro copernica-
no hacia el sanchismo 
le ha procurado cargos 
como el de senadora, di-
putada en las Cortes, 
consejera de la Presi-
dencia de la Junta de 
Andalucía o vicepresi-
denta segunda del Con-
greso. La carrera de Ru-
biales en la política le 
ha permitido tener el 
respeto de mucha gen-
te durante mucho tiem-
po. Pero en los últimos 
años su deriva ha sido 
inaceptable. No por su 
cambio de equipo des-
de el chavismo al susa-
nismo y de ahí al san-
chismo. No hay que ne-
garle su visión para 
ponerse al lado del ga-
nador en todo momen-
to. El problema de Amparo Rubiales es que lleva 
mucho tiempo insultando en las redes sociales 
desde una soberbia incomprensible para quien re-
presenta unas siglas que preconizan el respeto a 
los demás. Hasta el insulto a Bendodo, la colección 
de improperios que Amparo Rubiales ha dedica-
do a sus adversarios políticos es bochornosa. Y lo 
más preocupante es que el partido se lo ha estado 
permitiendo y premiando sólo por su filiación a la 
corriente hegemónica. Porque ella no ha escati-
mado en ofensas incluso a sus antiguos compañe-
ros de partido. A Alfonso Guerra lo comparó con 
Ortega Smith por criticar la ley de Violencia de Gé-
nero. A Pepote Rodríguez de la 
Borbolla le llamó «señorito se-
villano». No es necesario des-
glosar aquí las cosas que le ha 
dicho a los políticos de derechas 
sin que nadie en sus filas que le 
tenga un mínimo aprecio le re-

comendase que soltara el teléfono móvil o que con-
tara hasta diez antes de publicar un tuit. Amparo 
Rubiales lleva mucho tiempo actuando con una 
soberbia insoportable en términos democráticos. 
Y al mismo tiempo presidiendo el PSOE de Sevi-
lla. Lo de Bendodo ha sido sólo la traca final. Sólo 
el grosor del ultraje ha provocado la reacción de 
su partido. Porque el insulto es, en primer lugar, 
racista. Si lo hubiese dicho uno del PP o de Vox, lo 
de Vinicius se habría quedado en pañales. En se-
gundo lugar es, por decirlo de una manera fina, de 
tono calumnioso. Llamar nazi a alguien es incluir-
lo en una corriente que cometió crímenes de lesa 

humanidad. Y en tercer 
lugar es delirante. Lla-
mar a alguien «judío 
nazi» es algo así como 
decirle «negro del Ku 
Klux Klan». Es un insul-
to burdo, sin razón, 
como todos los insultos, 
y además sin conoci-
miento. El PSOE no ha 
tenido más remedio que 
forzarla a marcharse, 
pero ella sigue en sus 
trece. Ha retirado lo de 
judío e insiste en lo de 
nazi. En fin, lo que no 
puede ser, no puede ser 
y, además, es imposible, 
que diría el torero. 

El problema de fon-
do con Amparo Rubia-
les es que, en coinciden-
cia con la calificación 
de la ministra Teresa Ri-
bera a Moreno como 
«gamberro» por su ges-
tión en Doñana, revela 
un estado de calentura 
en los socialistas impro-

pio de la ideología que propugnan. A Juan Espa-
das, que a veces puede resultar desabrido en sus 
expresiones pero que jamás insultaría a nadie, le 
han crecido los enanos desde que se fue de la Al-
caldía de Sevilla. Como máximo responsable del 
PSOE andaluz no hace más que acumular proble-
mas: unos resultados electorales pésimos que han 
llevado al partido a tener menos poder institucio-
nal que nunca, varios miembros de los antiguos 
gobiernos de la Junta entrando en prisión bajo su 
mandato, su tercero en el aparato metido en un lío 
de secuestro y chantaje y ahora Amparo Rubiales, 
elegida como faro intelectual del sanchismo en 

Andalucía, sacando los pies del 
plato. Es inevitable imaginarse 
a Espadas en pleno desborde al-
zando la voz en su despacho 
para desahogarse a solas como 
la mítica Paquera de Jerez: «Am-
paro, por Dios, Amparo».

A Juan Espadas no paran de crecerle los enanos. Tras los pésimos 
resultados electorales y el culebrón de su número tres en el partido, 
ahora saca los pies del plato quien ha sido su faro intelectual

Amparo, por Dios, Amparo

ROCÍO RUZ

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Rubiales lleva ya mucho 
tiempo a la deriva atacando 

de forma burda incluso a 
sus antiguos compañeros
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Ana S. Ameneiro 

La limpieza y recogida de resi-
duos no deja de ser uno de los 
asuntos que más quebraderos de 
cabeza reportan a los regidores 
municipales andaluces, porque 
se hace complicado lograr ciuda-
des limpias a un coste razonable. 
Unos ayuntamientos optan por la 
gestión directa municipal, como 
es el caso de Sevilla, Málaga y 
Córdoba, que son las ciudades 
más pobladas de Andalucía, y 
otros por la gestión indirecta a 
través de la concesión a una em-
presa o grupo de empresas.  

En Sevilla, la gestión de la lim-
pieza y la recogida de residuos es 
directa, plenamente pública, con 
personal del Ayuntamiento, pero 
la capital andaluza no acaba de 
estar limpia. La masificación de 
turistas en los últimos años (tres 
millones al año), la falta de llu-
vias, el incivismo ciudadano y la 
ausencia de una buena organiza-
ción de la empresa municipal, ha 
empeorado el problema de la re-
cogida de residuos. 

La empresa Lipasam, con una 
plantilla superior a los 1.700 em-
pleados y un presupuesto de 110 
millones, no se gestiona con efi-
cacia para dar servicio a la pobla-
ción sevillana de 681.000 habi-
tantes más los tres millones de 
turistas anuales.    

El próximo alcalde, José Luis 
Sanz (PP), que gobernará a par-
tir del 17 de junio, tiene muy cla-
ro que Sevilla “es una ciudad su-
cia y que Lipasam no funciona”. 
En campaña anunció que su fór-
mula para mejorar la empresa de 
limpieza es hacerla funcionar 
con un gerente que sepa sobre el 
sector y poner coto al absentismo 
laboral que ronda el 30% de la 
plantilla. “El problema de Lipa-
sam es su gestión. Un mal geren-
te y una mala planificación de la 
plantilla o de la maquinaria”, sos-
tiene Sanz, quien recalca que la 
limpieza es el mayor síntoma del 
abandono de un territorio. 

Sanz sabe bien de qué va la lim-
pieza de un municipio de 25.300 
habitantes, ya que como alcalde 
de Tomares durante más de 
una década (2007 a 2021) fue 
declarado de los más limpios de 
España, con tres Escobas de Oro 
consecutivas otorgadas por la 
Asociación Técnica para la Ges-
tión de Residuos y Medio Am-

biente (Ategrus). En Tomares, la 
empresa Ferrovial Servicios se 
encarga de la limpieza, recogida 
de residuos urbanos y manteni-
miento de parques y jardines. 

En las localidades más pobla-
das de Sevilla la gestión es di-
versa. En Dos Hermanas, el mu-
nicipio más poblado tras la capi-
tal, se ha ampliado con una em-
presa externa la limpieza de ca-

lles sin prescindir de los servi-
cios que presta la plantilla mu-
nicipal. En Dos Hermanas esa 
empresa es Urbaser. 

En Alcalá de Guadaíra, la ges-
tión de la limpieza está en manos 
de una empresa 100% municipal: 
AIRA Gestión Ambiental.  

En Utrera, la empresa conce-
sionaria FCC llevaba la limpieza 
hasta que el Ayuntamiento ha 

municipalizado el servicio por 
los supuestos incumplimientos 
de FCC. El Consistorio calcula 
que esta decisión supone un aho-
rro de casi 2 millones de euros, 
gracias al ahorro del IVA y del be-
neficio industrial.   

En Mairena del Aljarafe el 
modelo es similar al de Dos Her-
manas, ya que la empresa Valo-
riza Servicios Medioambienta-
les ha sido contratada para la 
limpieza de las calles como em-
presa externa como ampliación 
al trabajo que realiza la planti-
lla municipal.  

CAPITALES ANDALUZAS 
MÁS POBLADAS 
El Tribunal de Cuentas concluyó 
en 2011, en su informe de fiscali-
zación del sector público local a 
los municipios de menos de 
20.000 habitantes, que la gestión 
pública directa de los servicios 
básicos como la recogida de ba-
sura y la limpieza viaria cuesta 
mucho menos que su externali-
zación, y lo mismo decía respec-
to al agua. 

En Andalucía, la gestión direc-

ta de la limpieza de calles y reco-
gida de residuos se da, aparte de 
en Sevilla, en Málaga y Córdoba 
con una proporción muy similar 
a la de Sevilla tanto en presu-
puesto como en plantilla. 

En Málaga, la Empresa Muni-
cipal Limpieza de Málaga (Li-
masam) cuenta con 1.600 tra-
bajadores y un presupuesto de 
unos 120 millones de euros al 
año. Los malagueños también 
se quejan de la falta de limpie-
za, la limpieza suspendió en el 
último barómetro. 

El Ayuntamiento de Francisco 
de la Torre (PP) municipalizó el 
servicio de limpieza hace dos 
años y medio (julio de 2020) tras 
las críticas del PSOE por el de-
rroche de dinero y la insistencia 
de que se convirtiera en servicio 
público. Antes era una empresa 
mixta, un cambio con el que se 
ha logrado un ahorro superior a 
16 millones de euros. Desde la 
oposición, el PSOE se queja de 
que la ciudad está sucia por falta 
de plantilla y le pide al gobierno 
que no culpe a los empleados de 
la suciedad. 

La limpieza y la recogida de basura 
traen de cabeza a los alcaldes

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Barrido manual de calles con escoba.

l En las capitales más pobladas de Andalucía, Sevilla, Málaga y Córdoba, gestionan estos 
servicios con una empresa municipal y las más pequeñas con concesión a una empresa o UTE

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Operarios de Lipasam baldean una calle en los barrios.
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La gran diferencia respecto a 
Sevilla es que el Ayuntamiento 
de Málaga va a fiscalizar el tra-
bajo de la plantilla municipal y 
la productividad de la plantilla. 
De hecho, ha encargado un in-
forme externo para fiscalizar el 
trabajo de los empleados públi-
cos: un contrato con la empresa 
Integrated Call Services por va-
lor de 119.790 euros para reali-
zar una auditoría en nueve me-
ses sobre el trabajo de los em-
pleados de Limasam y el estado 
de las calles. 

En Córdoba, al igual que en 
Sevilla y Málaga, la gestión de la 
limpieza y la recogida de basu-
ra está en manos de la Empresa 
Municipal de Saneamientos de 

Cordoba, S.A. (Sadeco). La em-
presa tiene algo más de 800 em-
pleados, pero contrata a perso-
nal externo para determinadas 
campañas, como por ejemplo 
para la recogida de naranjas. 

El presupuesto total del que 
dispone la empresa para 2022 
fue de 57,1 millones de euros. 

LAS DEMÁS CAPITALES 
ANDALUZAS 
En las capitales andaluzas me-
nos pobladas, la gestión es indi-
recta, a través de una concesión 
a una empresa o UTE. En Gra-
nada, el Ayuntamiento licitó 
antes de las elecciones munici-
pales un gran contrato para que 
una empresa externa en conce-
sión lleve la limpieza y recogida 
de residuos 15 años más al me-
nos. Antes de este gran contrato 
la gestión estaba en manos de la 
empresa Inagra, con casi 600 
trabajadores. El transporte pú-
blico también se gestiona en 
concesión. 

El contrato con Inagra expiró 
en 2020 y a finales de abril Gra-
nada licitó este nuevo contrato 

con un presupuesto base de lici-
tación de 643 millones e inver-
siones de unos 80 millones para
renovación de flota e instalacio-
nes. Unidas Podemos presionó
para la remunicipalización del
servicio.   

En Cádiz, la gestión de lim-
pieza y recogida de basura la
lleva una concesión, la empresa
Valoriza (grupo Sacyr) desde el
pasado 1 febrero con un presu-
puesto de 163,7 millones de
euros y una duración de 10
años. Anteriormente estuvo
16,5 años la UTE  formada por
Cointer y Valoriza. 

En Cádiz, el tema de la lim-
pieza es uno de los problemas
que plantean los ciudadanos.
Los candidatos a alcalde en las
recientes elecciones locales
prometieron planes de choque
de limpieza. El nuevo alcalde
del PP Bruno García promete
activar en las primeras sema-
nas del mandato un plan de
choque de mantenimiento y
limpieza. 

En Huelva, la concesión mu-
nicipal que gestiona la limpieza
de las calles y la recogida de re-
siduos está a cargo de la em-
presa Prezero, el proveedor de
servicios medioambientales del
Grupo Schwarz que ha adquiri-
do en España y Portugal la acti-
vidad de tratamiento y recicla-
je de residuos de Cespa S.A.,
anteriormente Ferrovial, con
más de 300 trabajadores. Se ha
puesto en marcha un plan de
choque de limpieza en los ba-
rrios con el visto bueno de los
vecinos. 

En Almería, la empresa en
concesión que se encarga de la
limpieza y recogida de basuras
es Entorno Urbano y Medio am-
biente, antes denominada UTE
Acciona Servicios Urbanos-
Grupo Generala, que tuvo este
cometido desde 2014.  

Al año se pagan 37 millones
por esta gestión. La limpieza es
la principal preocupación de la
ciudad, los vecinos se han que-
jado de la limpieza, parques,
jardines y el mantenimiento en
general. 

En Dos Hermanas, el 
barrido lo hacen una 
empresa externa y la 
plantilla municipal

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Vehículos de Lipasam en el parque de Torneo.
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Manuel Ruesga 

Desde su triunfo en las urnas 
hace dos semanas lleva José 
Luis Sanz encerrado en el des-
pacho, estrujándose los sesos 
para definir los esquemas de su 
futuro gobierno que arranca el 
próximo sábado. Delegaciones, 
directores generales... ahora to-
ca ponerle nombre a todo ese 
entramado. Cambiar lo que los 
populares entienden que no ha 
funcionado. El alcalde electo ya 
tiene decidida su postura ante 
la primera patata caliente que 
se ha encontrado. Prefiere go-
bernar en solitario que tener a 
Vox de socio. 

 El planteamiento de Sanz es 
arrancar el mandato con sus tre-
ce concejales y llegar a acuerdos 
puntuales (para sacar adelante 
los presupuestos anuales, por 
ejemplo) con los partidos de la 
oposición, siempre que ante-
pongan los intereses de Sevilla 
a los personales. Esta decisión 
ya ha sido trasladada en un en-
cuentro extraoficial a Vox, que 
pretende una reunión antes de 
la toma de posesión en la que no 
solicitarán ningún puesto en 
concreto para sus ediles, “ni de 
primera, ni de segunda línea”. 

Desde la formación liderada 
en la capital por Cristina Peláez 
entienden que cuentan con una 
cuota en ese gobierno, como ya 
pasó en las épocas protagoniza-
das por los alcaldes Soledad Be-
cerril y Alfredo Sánchez Monte-
seirín, que integraron en sus 
equipos a Alejandro Rojás-Mar-
cos y Antonio Ro-
drigo Torrijos. “La 
interpretación es 
clara, los ciudada-
nos han elegido 
una ma-
yoría de 
derechas. 
Es eviden-
te que Jo-
sé Luis no 
tiene ma-
yoría ab-
soluta”. Y añaden que están es-
carmentados de “papelitos fir-
mados” como ocurrió con los 
primeros diputados autonómi-
cos elegidos por los andaluces 
en diciembre de 2018. “Las po-
líticas que firmamos salieron 
como salieron”. En la dirección 
piensan que el PP tiene buena 
predisposición, y dejan claro 
que en caso de ser oposición no 
tendrán “miedo en que, en algu-
nos asuntos, nos digan los po-
pulares que nos alineamos con 
la izquierda”. 

Otro de los asuntos en los que 
trabaja Sanz estos días es en la 
toma de posesión del próximo 
fin de semana. Algo raro para su 
equipo, ya que les toca la orga-
nización sin ser aún gobierno. 
La idea de los populares es pre-
sentar todos los detalles antes 
del sábado. Al menos quiénes 
serán los delegados y los hom-
bres de confianza del alcalde. 
Las piezas aún se están encajan-
do, todos los concejales conta-

rán con la responsabilidad de li-
derar un área. Hasta el momen-
to se conocen las de Patrimonio; 
Limpieza, Parques y Jardines y 
Arbolado; Barrios de Atención 
Preferente; y Cartuja y Parques 
Innovadores. Hay que sumarles 
otras que no pueden faltar como 
son Alcaldía, Hacienda, Urba-
nismo, Fiestas Mayores, Depor-
tes, Economía, Turismo, Educa-
ción y Salud. 

Los populares sostienen que 
será el mandato de los distritos, 
los barrios más pobres y para que 
Sevilla funcione. Sanz siempre 
ha comentado que desarrollará 
proyectos a corto, medio y largo 

plazo. Evidentemente, los últi-
mos no los verá. “Acabar con el 
abandono de los barrios y que 
funcione la limpieza y otros ser-
vicios esenciales, esto será la má-
xima prioridad”, apuntan desde 

el equipo de un alcalde electo 
que esta semana sólo pudo estar 
presente en las vísperas del Cor-
pus, ya que al recorrido del San-
tísimo por las naves de la Cate-
dral debido a la lluvia no fue in-

vitado. Antes de la toma de pose-
sión tendrá también un encuen-
tro con Antonio Muñoz, alcalde 
en funciones. Será el acto oficial 
de traspaso de gobierno en el 
despacho del primer edil. Una ci-
ta que ambos políticos se han en-
cargado de cuadrar por teléfono. 

Aparte del trabajo interno, a 
principios de semana mantuvo 
una reunión de trabajo con sus 
concejales electos en la que les 
desveló nuevos detalles de la 
configuración de áreas y dele-
gaciones de su gobierno. “Voy a 
poner a Sevilla a funcionar, voy 
a gestionar la ciudad con efica-
cia para darle la vuelta y pondré 
en marcha mi proyecto llamado 
Sevilla, y lo haré de la mano de 
los sevillanos, que volverán a 
ser escuchados y atendidos”, 
expuso Sanz, que no repetirá en 
las listas del PP para el Senado 
con la intención de centrarse “al 
cien por ciento en Sevilla, que 
necesita que se le dediquen los 
cinco sentidos”.

  

  

 

l El popular prefiere gobernar en 
solitario y buscar acuerdos puntuales 
l Lleva dos semanas encerrado 
definiendo el esquema de su gobierno

Sólo pudo estar en las 
vísperas del Corpus.  
No fue invitado al 
recorrido por la Catedral

M. G. 

Sanz posa junto a sus trece concejales.

Sanz desoye la 
demanda de Vox M. G. 

El alcalde electo en la víspera del Corpus.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Peláez saluda al arzobispo de Sevilla, José Ángel Saiz Meneses.
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E
S el precio del éxito. El 
PP andaluz tendrá que 
renovar en los próximos 
días a una docena de 

parlamentarios autonómicos por-
que se convertirán en alcaldes o 
asumirán importantes responsa-
bilidades en los ayuntamientos. A 
ello se une que Elías Bendodo, ac-
tual coordinador general del PP 
nacional, también deberá dejar el 
acta en el antiguo hospital de las 
Cinco Llagas porque liderará la 
lista de las elecciones generales 
del 23 de julio, posiblemente, por 
la provincia de Málaga. La renova-
ción es amplia, ya que afecta a 12 
de los 58 diputados que mantiene 
en la actualidad. Y aún es posible 
que sean más, porque los popula-
res deben decidir los gobiernos de 
tres diputaciones provinciales con 
las que no contaban, las de Cádiz, 
Huelva y Granada. 

El portavoz del PP en la Cámara 
andaluza, Toni Martín, hace re-
cuento estos días de hasta dónde 
llegará la renovación. Algunas lis-
tas como las de Málaga y Córdoba 
van a correr casi hasta los últimos 
puestos, porque hay personas en 
las nóminas que no están disponi-
bles en estos momentos por diver-
sas causas. No obstante, explica 
Martín, no habrá problemas, por-
que todavía cuenta con un peque-
ño margen. No hay una salida cla-
ra si un partido agota toda la lista 
y los suplentes que presentó a 
unos comicios. 

La causa de esta renovación es 
que el puesto de parlamentario 
andaluz es incompatible con el 
ejercicio de alcalde. Esto obedece 
a una reforma que se impulsó du-
rante la Presidencia de José Anto-
nio Griñán, porque el PSOE rece-
laba de la cantidad de alcaldes po-

pulares que estaban en el pleno y 
que ejercían una seria oposición a 
los consejeros de la Junta. Enton-
ces, los socialistas venían de las 
municipales de 2011, que fueron 
muy malas para ellos y los regido-
res del PP se habían convertido en 
un ariete parlamentario contra el 
Gobierno autonómico. 

Por contra, la situación actual 
para el PSOE es ahora mucho pe-
or. En 2011 también encajaron un 
mal resultado en las municipales, 
pero gobernaban en la Adminis-
tración autonómica, un colchón 
interminable. Ahora, no tiene la 

Junta y ha perdido ayuntamien-
tos importantes como el de Sevi-
lla, más las diputaciones de Cá-
diz, Huelva y Granada. Sólo en el 
consistorio hispalense, hay unos 
150 cargos y puestos de confian-
za que pasarán a manos del PP. La 
dirección andaluza del PSOE ya 
tuvo que recomponer sus cuentas 
por la caída de las subvenciones 
por los resultados electorales y 
las primarias y congreso que or-
ganizó para el relevo de Susana 
Díaz. Juan Espadas tuvo que soli-
citar a las agrupaciones locales 
que contribuyeran más con la re-

gional. Ahora, las locales también 
acusarán el golpe. 

CÁDIZ, GRANADA, ÉCIJA 
El próximo alcalde de Cádiz, Bru-
no García, ya se despidió la sema-
na pasada en el Pleno del Parla-
mento, aunque aún no se ha re-
gistrado su entrega de acta. Jun-
to a él, también dejan el escaños 
Marifrán Carazo, próxima alcal-
desa de Granada; Silvia Heredia, 
de Écija; Monserrat Paz, de La 
Granjuela; Alberto Fernández, de 
Ayamonte, y Aurelio Fernández, 
de Lucena. Suman una docena, 

aunque la cifra no se cerrará has-
ta que se celebren los plenos de 
constitución el próximo sábado 
17 de junio, ya que algunos están 
pendientes de pactos. 

Pero, además, hay dos o tres 
parlamentarios que dejarán las 
actas porque se dedicarán de 
modo pleno a los ayuntamien-
tos, aunque no sean los alcaldes. 
Éste parece ser el caso de Jorge 
Saavedra, que iba de segundo en 
la lista de Marifrán Carazo por 
Granada. Y aún queda otro gru-
po, más difícil de cuantificar, que 
pueden ser o presidentes o vice-
presidentes de las diputaciones 
no esperadas.  

El PP copa ahora todo el poder 
autonómico andaluz y buena 
parte del municipal, al menos, el 
de los grandes ayuntamientos y 
diputaciones. Y todavía queda la 
incógnita de lo que sucederá tras 
las elecciones generales del 23 
de julio. Todos los sondeos dan 
una victoria a Alberto Núñez Fei-
jóo, aunque debe resolverse si 
esa ventaja demoscópica se tra-
duce en una mayoría suficiente. 

Si el PP se hiciese con el Gobier-
no de la nación, no hay una previ-
sión de que Juanma Moreno tu-
viese que relevar a algunos de sus 
consejeros. Quienes contaban 
con más opciones ya se fueron. 
Son los casos de Elías Bendodo, 
ahora número tres del PP, y de 
Juan Bravo, ex consejero de Ha-
cienda. El malagueño encabeza-
rá la lista del PP en las generales 
por su provincia, y Bravo irá como 
número uno por Sevilla. Génova 
tiene previsto comunicar hoy 
quiénes serán los cabezas de lista 
en todas las provincias. 

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

El futuro alcalde de Cádiz, Bruno García, con el presidente de la Junta, Juanma Moreno.

J. M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

l Bendodo y Bravo también dejarán la Cámara andaluza 
para liderar dos candidaturas en las elecciones generales

El PP renovará a una docena de 
parlamentarios tras su éxito el 28-M

El PP copa ahora todo 
el poder autonómico 
andaluz y buena  
parte del municipal
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Redacción MADRID 

Por unanimidad y sin cambios, el 
Comité Federal del PSOE validó 
ayer las listas con las que concurri-
rá por las ocho provincias de An-
dalucía en las elecciones generales 
del 23 de julio y a las que el parti-
do llega “con la convicción” de que 
va “a ganar” en la comunidad por-
que tienen “el mejor proyecto pa-
ra España”, según aseguró el líder 
regional, Juan Espadas. 

El Comité Federal aprobó las 
listas en las que tres ministros re-
petirán como cabezas de cartel 
–la ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, por Sevilla; el de 
Interior, Fernando Grande-Mar-
laska, por Cádiz; y el de Agricul-
tura, Luis Planas, por Córdoba– y 
la ex vicepresidenta del Gobier-
no Carmen Calvo, que tradicio-
nalmente había concurrido por 
Córdoba –aunque en 2019 lo hi-
zo por Madrid–, ha sido la desig-
nada para encabezar la lista de 
Granada. 

El PSOE sitúa a Antonio Her-
nando, miembro al director de 
Gabinete de la Presidencia del 
Gobierno y ex portavoz socialista 
en el Congreso, al frente de la 
candidatura por Almería; al alcal-
de en funciones de Huelva, Ga-
briel Cruz, en la de Huelva, y al 
diputado Juan Francisco Serrano 
por la de Jaén. 

De igual modo, en Málaga se es-
trena como número uno Mari Nie-
ves Ramírez, integrante de la Eje-
cutiva Federal del PSOE y conceja-
la en el Ayuntamiento del munici-
pio malagueño de Torrox. 

En las candidaturas al Senado, 
en Almería, se renuevan los tres 
aspirantes –Antonio Martínez, Te-
resa Piqueras y Juan Antonio Ga-
rrido–, mientras en Cádiz repiten 
Fernando Moscoso y Cándida Ver-
dier y se incorpora el secretario lo-
cal del PSOE de Cádiz, José Ra-
món Ortega.  

En Córdoba repiten María Ánge-
les Luna y Alfonso Muñoz Cuenca, 
y Carmen Lara entra en sustitu-
ción de María Jesús Serrano. 

Por Granada, irán el presidente 
en funciones de la Diputación y se-
cretario general del PSOE grana-
dino, José Entrena; Elvira Ramón 
y Alejandro Zubeldia, que repite. 
Mientras que por Huelva, lo harán 
la líder del PSOE onubense y pre-
sidenta saliente de la Diputación, 
María Eugenia Limón, Amaro 
Huelva y Syra Senra. Por Jaén, re-
piten José Latorre y Manuel Fer-
nández, y se les une Josefa Jurado.  

En Málaga, la candidatura es 
nueva por completo: Rafael Gra-
nados; Mariló Narváez y Salvador 
Rojas, mientras que por Sevilla re-
pite Antonio Gutiérrez Limones y 
se suman a la lista Eva Patricia 
Bueno y el alcalde en funciones de 
Sevilla, Antonio Muñoz. 

En Andalucía se eligen 61 esca-
ños en el Congreso y 32 puestos en 
el Senado. En 2019, el PSOE logró 
25 diputados y 23 senadores.

Ferraz valida sin cambios las 
listas del PSOE-A, que sale 
con “la convicción de ganar”

l Espadas defiende 
que tienen “el mejor 
proyecto para el 
país” y confía en 
refrendarlo el 23-J

M. G. 

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, durante su intervención ante el Comité Federal del PSOE, ayer.

 

Calvo: “Ningún lugar de España 
me es ajeno y Granada, menos”

La ex vicepresidenta del Go-
bierno y número uno de la 
candidatura del PSOE al Con-
greso de los Diputados por 
Granada, Carmen Calvo, se 
mostró ayer “contenta” por 
ser la cabeza de cartel por la 
provincia. “En cualquier lugar 
de España habría estado con-
tenta. Después de lo que he vi-
vido políticamente, ningún rin-
cón de mi país me es ajeno. Y 
Granada menos, naturalmen-
te”, resaltó. Así lo expresó a su 
llegada al Comité Federal del 
PSOE, donde Calvo esperaba 
que el partido conformara 
“unas listas para ganar”.  

“Nuestro país se merece que 
las políticas que nosotros he-
mos hecho sigan adelante. Así 
que tenemos la enorme res-
ponsabilidad de ganar y en eso 
estoy yo a todas las horas”, 
aseveró la cordobesa, quien 
reiteró que para el PSOE “pri-
mero es España y después las 
siglas”. Calvo señaló que las 
quejas de algunas federacio-
nes provinciales por las impo-
siciones desde Madrid y la au-
sencia de ciertos barones del 
partido en las listas son algo 
“normal” y aseguró que la for-
mación configurará “unas lis-
tas para ganar”.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/06/2023

 España

 7 318 EUR (7,877 USD)

 448,94 cm² (41,8%)

 2243 EUR (2415 USD) 

A. S. Ameneiro  

José Luis Sanz anunció en 
campaña electoral para las 
municipales del 28-M que su 
fórmula para mejorar la em-
presa de limpieza de Sevilla 
es hacerla funcionar con un 
gerente que sepa sobre el sec-
tor y poner coto al absentismo 
laboral que ronda el 30% de 
la plantilla. “El problema de 
Lipasam es su gestión. Un mal 
gerente y una mala planifica-
ción de la plantilla o de la ma-
quinaria”, sostuvo Sanz, 
quien recalcó que la limpieza 
es el mayor síntoma del aban-
dono de un territorio. 

La primera medida de su 
gobierno en Sevilla será uni-
ficar la gestión de la de lim-
pieza, parques y arbolado en 
una gran área, con lo que re-
plica en la capital andaluza el 
modelo que aplicó en Toma-
res en su etapa como alcalde.   

Sanz ha prometido aumen-
tar los empleados de Lipasam 

para mantener un nivel de servi-
cio adecuado durante toda la se-
mana, incluidos los sábados y 
domingos, “ya que hay un solo 
mecánico por turno, para una 
flota de 800 vehículos, lo que im-
posibilita una atención adecua-
da de las averías y genera los lu-
nes una merma importante en la 
disponibilidad de vehículos”. 

Prevé reforzar los servicios de 
limpieza en el turno de tarde, 
“que actualmente son claramen-
te insuficientes, especialmente 
en los barrios”. 

Quiere mejorar la calidad de la 
limpieza en las avenidas y glorie-
tas de acceso a la ciudad, “que 
aportan al visitante la primera 
imagen del municipio y que hoy 
por hoy no cuentan con un servi-
cio adecuado”. 

Y quiere liberar a los mandos 
intermedios (capataces y encar-
gados) del trabajo administrati-
vo para que se dediquen la ma-

yor parte de la jornada al con-
trol y verificación del desarrollo 
de los servicios en la calle, “lo 
que mejorará la eficacia y la ca-
lidad de los tratamientos. Espe-
cialmente el barrido manual y el 
barrido con triciclo, que no se 
realizan correctamente y no 
propician el nivel de limpieza 
necesario”. 

El gerente actual de Lipasam 
es Lucrecio Fernández, desig-
nado por el Ayuntamiento socia-
lista y con un marcado perfil po-
lítico. Licenciado en Derecho y 
funcionario de carrera del Cuer-
po Superior de Administradores 
de la Junta de Andalucía, fue de-
legado del Gobierno en Andalu-
cía (2019-2020) y director gene-
ral de Sepes (entidad pública 
empresarial de Suelo del Minis-
terio de Transportes, Movilidad 
y Agenda Urbana).  

En la Junta de Andalucía du-
rante el Gobierno socialista 
ocupó puestos como delegado 
provincial de la Consejería de 
Obras Públicas y Transportes en 
Sevilla o secretario general de 
la Delegación Provincial de la 
Consejería de Medio Ambiente 
en Sevilla. En el Ayuntamiento 
de Sevilla ocupó el cargo de di-
rector del área de Coordinación 
de Presidencia.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El ex alcalde de Tomares José Luis Sanz será alcalde de Sevilla a partir del 17 de junio.

Su primera medida será 
unificar en un área la 
gestión de la limpieza, 
parques y arbolado

Sanz promete un  
buen gerente y más 
plantilla para Lipasam 

El gerente actual de 
Lipasam es Lucrecio 
Fernández, con un 
marcado perfil político 
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JUAN MANUEL  
MARQUÉS 
PERALES

E
L PSOE ha perdido las últimas seis elecciones 
que se han celebrado en España: las de Ma-
drid, las de Castilla y León, las andaluzas de 
junio de 2022 y las municipales y autonómi-

cas del 28 de mayo. Desde las catalanas, cuando pre-
sentó a Salvador Illa, no gana unos comicios, aunque 
al ex ministro de Sanidad le faltaron parlamentarios 
para gobernar la Generalitat. Los militantes socialis-
tas deben tener esto muy presente para cuando en las 
próximas semanas llegue el falsario de José Félix Te-
zanos con sus encuestas tram-
pas, cuya única función es do-
parles  el ánimo antes de la 
batalla con las mismas anfe-
taminas que los oficiales de 
Hitler daban a sus soldados 
en el campo de batalla. Y, cla-
ro, después llegan las depre-
siones... ¿Cómo es posible 
que se perdiese Huelva, Sevi-
lla y Jaén? 

Si Pedro Sánchez cae derro-
tado en las  generales de julio 
como consecuencia de su se-
gundo plebiscito fallido –el 
primero fue el del 28 de ma-
yo– , habrá una gran crisis, pe-
ro no sería la primera vez que 
los socialistas pasan por un ci-
clo en la oposición. Sin em-
bargo, sus compañeros anda-
luces no tenían esta experien-
cia en 2018, y llevan desde en-
tonces dando palos de ciego. 
Sin vista y sin olfato. Andalu-
cía ha cambiado, y el PSOE  si-
gue con el esquema de los 
tiempos de Manuel Chaves y 

de Susana Díaz. El relevo de Juan Espadas no está fun-
cionando, acumula muchas derrotas, su dirección no 
es un equipo conjuntado, sino un amasijo de retales y 
tiene a quien debe ser el número dos de facto, Noel Ló-
pez, noqueado por el vodevil de Maracena.  

No es culpa de Espadas, la oposición es aún más du-
ra de lo que pensaba Andreotti, pero el ex alcalde de 
Sevilla no va a ser quien salve al PSOE de Andalucía de 
la crisis más profunda que ha vivido desde la Transi-
ción, de tal calado que debería acometer un proceso 

de refundación, algo similar a 
lo que Javier Arenas hizo con 
el PP cuando éste comenzó a 
penetrar en las clases urbanas 
y en las comarcas de la nueva 
agricultura. Hay que desves-
tirse y ponerse otro traje. Si 
Juanma Moreno ha seguido 
desde que es presidente el li-
bro de Manuel Chaves, el 
PSOE tiene que repasar qué 
hizo Arenas en aquellos años 
duros para el PP.  

El nuevo liderazgo tendrá 
que pasar por aquellos alcal-
des que, en condiciones ad-
versas, han sido capaces de 
ganar con amplias mayorías, 
son los de Dos Hermanas, San 
Fernando, Chiclana, Alcalá de 
Guadaíra o La Rinconada, de 
donde saldrá el próximo pre-
sidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández. O 
de Jaén, la otra provincia don-
de el PSOE siempre gana. Tie-
nen la autoridad y saben có-
mo ganar elecciones.

EL PSOE ANDALUZ  
DEBE COPIAR A ARENAS

5

El relevo de Espadas no está 
funcionando, el PSOE-A está en 
la crisis más profunda desde la 
Transición, necesita refundarse

Crónicas levantiscas
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EDITORIAL

La cara más sórdida de la política

E
L caso del secuestro de una concejal de 
Maracena (Granada), que podría ha-
berse quedado en un asunto de cróni-
ca de sucesos, ha adquirido una di-

mensión de crisis política e institucional. Un au-
to judicial a 72 horas de las elecciones municipa-
les puso de relieve una serie de sospechas e indi-
cios muy graves de supuesta inducción del delito 
de detención ilegal contra uno de los principales 
dirigentes del PSOE andaluz, el diputado Noel 
López, y sobre la alcaldesa y el concejal de Urba-
nismo del municipio, que fueron las personas a 
las que el ex regidor dejó el control del Ayunta-
miento antes de marcharse a Sevilla para ocupar 
uno de los principales cargos de confianza de 

Juan Espadas. Conforme se hacen públicos más 
datos de esa investigación, los detalles sórdidos 
se multiplican y extienden un peligroso velo de 
sospecha sobre las formas de la política. Prostí-
bulos, fiestas, drogas o chantajes asociados a li-
cencias urbanísticas son elementos que se repi-
ten en los escándalos políticos y judiciales de los 
últimos tiempos, algunos en Andalucía, donde 
acaba de finalizar el juicio de la Faffe contra dos 

altos cargos por presunta malversación de fon-
dos que acabaron en la caja de un club de alter-
ne. No es sólo la imagen de un partido político 
–en estos últimos casos el PSOE– la que sale 
malherida. Todo el sistema se resiente cuando el 
ciudadano infiere que éstas son las formas de sus 
representantes. Y para colmo ven cómo los polí-
ticos se suelen aferrar a los cargos sin pudor, am-
parados en su fuero judicial. Con todas las salva-
guardas de la presunción de inocencia, la justicia 
ha de ser diligente para preservar la confianza 
en el sistema, pero también los partidos políticos 
y sus dirigentes deben de erradicar las malas 
prácticas en cuanto son de conocimiento gene-
ral, sin necesidad de llegar a situaciones límite.

El caso de Maracena y el juicio de la Faffe 
reflejan comportamientos que socavan  
la confianza ciudadana en la política
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Redacción RONDA 

El consejero de la Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simplifi-
cación Administrativa de la Jun-
ta, Antonio Sanz, reclamó ayer al 
secretario general del PSOE an-
daluz, Juan Espadas, que “rompa 
de una vez por todas” con el Go-
bierno de Pedro Sánchez, al que 

acusó de utilizar los organismos 
oficiales para sus intereses elec-
torales y para atacar a Andalucía. 

En una visita institucional a 
Ronda, Sanz censuró “el abuso, el 
intervencionismo y la manipula-
ción de organismos oficiales que 
una vez más hace el Gobierno de 
Sánchez para atacar a Juanma 
Moreno y a Andalucía”, e hizo re-

ferencia al informe de la Confede-
ración Hidrográfica del Guadal-
quivir sobre la ampliación de los 
regadíos de Doñana, que tachó de 
ser “un informe político que deja 
entrever claramente” esto. 

Ante ello, y a las puertas de la 
campaña de las elecciones gene-
rales, le pidió al Gobierno que “de-
je de ocupar, deje de intervenir, 

deje de manipular y deje de abu-
sar políticamente de organismos 
oficiales para atacar a Andalucía y 
al Gobierno de Juanma Moreno”, 
algo que “permanentemente le 
obsesiona a Sánchez”, criticó. 

Para el consejero, el informe de 
la CHG, sumado a los datos de los 
resultados electorales del 28 de 
mayo publicados por el Ministe-

rio de Interior –que “dice que to-
davía ha ganado aquí en Andalu-
cía el PSOE”–, “es una prueba de 
déficit democrático”, además de 
“un abuso permanente de las ins-
tituciones, es una ocupación y un 
intervencionismo de los organis-
mos oficiales y de la administra-
ción pública para ponerla al servi-
cio de un partido político”, lo que 
ha considerado “lamentable”. 

Por todo, Sanz le pidió a Sán-
chez que pare “de una vez por to-
das la campaña de insultos y de 
ataques a Andalucía”, y se siente a 
dialogar: “Es la hora del diálogo, 
no es la hora de insultos”, afirmó.

Sanz insta a Espadas a que “rompa” con 
Sánchez por utilizar la CHG contra Andalucía
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El catalejo

¿APOYARÁ VOX A SANZ?

MUCHOS se preguntarán qué piensa hacer Vox el próxi-
mo sábado: si finalmente votará (o no) a favor de la in-
vestidura de José Luis Sanz. Podría parecer hasta lógico 
que Vox solicite formar parte del gobierno municipal pa-

ra prestar sus votos al PP. Pero parece que esta posibilidad no es al-
go que se contemple por parte de los populares, a tenor de que tam-
poco necesitan los votos de nadie para garantizarse el bastón de 
mando del Ayuntamiento, algo que consiguió en las urnas. Cabe re-
cordar que el líder de Vox, Santiago Abascal, ha dejado claro que no 
ofrecerán gratis sus apoyos. Veremos qué ocurre al final.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

L
a Fiscalía Delegada de Medio Am-
biente y Urbanismo en Sevilla ha 

registrado «un aumento clarísi-

mo» de caso de expolios en yaci-

mientos arqueológicos localizados en la 

provincia. Desde el ejercicio 2021 hasta 

la actualidad dicho incremento supone 

un 50 por ciento más de asuntos. Esta ci-

fra es fruto del trabajo de los agentes de 

la Unidad Central Operativa (UCO) y del 

Servicio de Protección de la Naturaleza 

(Seprona) de la Guardia Civil. 

A pesar de la labor del Instituto Ar-

mado, en el Ministerio Público subra-

yan la problemática que se presentan 

en la investigación de este tipo de ac-

tuaciones delictivas, que conllevan el 

hurto y la apropiación indebida de los 

efectos arqueológicos y luego la recep-

tación. Pero a esto hay que sumar que 

en cualquier expolio se produce una ex-

cavación para encontrar dichas piezas 

y dicha labor de excavación supone en 

sí mismo la destrucción del registro ar-

queológico de la tierra, es decir, toda la 

información que pudiera ofrecer el te-

rreno. Por este motivo, cuando se rea-

liza la tasación de los daños no sólo se 

debe poner el foco en la pieza expolia-

da sino en las consecuencias en el re-

gistro arqueológico. Con la reforma de 

2015 del Código Penal se empezó a cas-

tigar tanto el expolio como el daño.  

Precisamente el Código Penal, en di-

cha reforma, contemplaba castigos más 

duros para este tipo de actuaciones de-

lictivas, sobre todo cuando se produce 
un daño de especial gravedad, pudiendo 

llegar la pena de tres a cuatro años y me-

dio de cárcel. Pero el mismo artículo del 

Código Penal contempla la multa como 

castigo alternativo,  lo que supone un fre-

no en esta batalla.  

Además, según admite a este periódi-

co Yolanda Ortiz, fiscal delegada de Me-

dio Ambiente y Urbanismo en Sevilla, las 

responsabilidades civiles impuestas, que 

suelen ser altas por el valor del vestigio 

arqueológico, son «difíciles» de cobrar 

pues los implicados en estos asuntos, en 

su mayoría, son personas insolventes, 

que buscan en el robo y posterior colo-

cación de estas piezas en el mercado ne-

gro una vía económica. «Muchos viven 

de esto. Hay casos de personas reiciden-

tes en otras provincias».  

En el seguimiento de las piezas ar-

queológicas sustraídas fue importante 

la aprobación en 2007 de la Ley del Pa-

trimonio Histórico de Andalucía, que 
otorogaba un año a quienes tuvieran en 

su poder un bien arqueológico para co-

municarlo para su registro. De no hacer-

lo en un año, todas esas piezas ‘ocultas’ 

pasarían a formar parte del patrimonio 

público.  

Entonces, cuando se produce una ope-

ración de compra-venta que no se decla-

ra y no cuenta con documentación que 

soporte dicha pieza arqueológica, tam-

bién pasará al patrimonio público, aun-

que a veces no se pueda determinar cuan-

do se adquirió ese objeto. El delito pres-

cribe pero la pieza pasa a ser del 

patrimonio de todos.   

Los resultados del trabajo conjunto 

de Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 

Estado y de la Fiscalía supone un aumen-

to del número de condenas por estas ac-

tuaciones contra el patrimonio históri-

co en Sevilla. Algunas de las últimas sen-

tencias reflejan la variedad de zonas 

arqueológicas donde atentan estos ami-

gos de lo ajeno. Y también lo baja que 

son las penas impuestas.  

Por ejemplo, el Juzgado de lo Penal 

número 6 de Sevilla condena, por con-

formidad, a dos individuos por un deli-

to de daños por expolio arqueológicos y 

un delito leve de apropiación indebida 

en grado de tentativa a seis meses de cár-

cel y a una multa de 90 euros. Se ordenó 

el decomiso de las piezas intervenidas 

para entregárselas a la Junta de Andalu-

cía. Deben indemnizar a la Consejería 

de Cultura con 1.525 euros por los daños 
causados en un yacimiento situado en 

la carretera SE-456, que va a La Puebla 

de Cazalla, pero en término de Morón de 

la Frontera, donde en la madrugada del 

16 de julio de 2019 sustrajeron piezas de 

valor histórico, usando para ello un de-

tector de metales. Entre los elementos 

sustraídos estaban un elemento cerámi-

co, fragmento de cuenco romano del si-

glo I d.C., una moneda de bronce de los 

siglos XVI-XVII, siete monedas romanas 

del Bajo Imperio, y otra del Alto Impe-

rio, o una moneda republicana hispana 
de Carmo datada entre los siglos IIII-I 

a.C., etc. A los dos condenados los pilló 

la Policía Nacional cuando huían de la 

zona. Uno de ellos tenía una autoriza-

ción para usar el detector de metales en 

algunas playas de Cádiz.  

La fiscal recuerda que los detectores 

de metales están prohibidos salvo auto-

rizaciones expresas con día y lugar fija-

dos, así como las horas de uso.  

En el Penal 4 de Sevilla impuso, tam-

bién por conformidad, 540 euros de mul-

ta y con facilidades de pago: en seis me-

ses, por un delito de expolio en grado de 

tentativa por intentar hallar y robar res-

tos arqueológicos en el paraje conocido 

como Rancho Galindo, en Marchena. 

Fueron sorprendidos por los agentes de 

la Guardia Civil antes de que pudieran 

cometer las excavaciones con detecto-

res (sin autorización), escardillas y pi-
cos. Dicho paraje está declarado admi-

nistrativamente como yacimiento ar-

queológico. Carece de señalización 

específica por motivos de seguridad y 

protección, a fin de evitar expolios. Lo 

que no se consigue. Allí hay asentamien-

tos de la Edad Media, así como aldeas de 

la Edad del Bronce final.  

Otro asunto procedente de un juzga-

do de Morón ha llevado al Juzgado de lo 

Penal número 11 de Sevilla a condenar a 

un individuo a seis meses de cárcel por 

apropiación indebida y entregar al Mu-

seo Arqueológico de Sevilla todas las pie-

zas que se llevó de un yacimiento arqueo-

lógico en la madrugada del 30 de enero 

de 2017. Fue pillado por la Guardia Civil 

en el parking de la Venta Las Piedras, en 

Montellano, con el maletero del coche 

Los casos judiciales de expolio en 
la provincia crecen un 50%
∑ La Fiscalía Delegada de Medio 

Ambiente y Urbanismo subraya la labor 
de la Guardia Civil en este aumento 

∑ La mayoría de las piezas y efectos 
sustraídos en yacimientos de Sevilla 
tienen como destino el mercado negro

La fiscal lamenta que las 
responsabilidades civiles  
impuestas no se cobran por 
la insolvencia de los 
condenados
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Este acusado fue condenado a 
25 meses de cárcel por un 
juzgado de lo Penal por poner a 
la venta en Ebay en 2018 un as 
de Acinipo del siglo I y otras 
monedas. Lo hacía bajo el 
pseudónimo de ‘Iliberri’. Había 
hecho en un año 4.900 ofertas 
de venta de monedas. Lo 
denunció el Museo de Ronda. 
Un agente del Seprona se puso 
en contacto con el vendedor 
por correo electrónico intere-
sándose por dichas monedas. 
Concertaron una cita en la 
Catedral de Sevilla en septiem-
bre de 2018. En un bar el 
acusado ofreció 140 monedas. 
El agente se identificó como tal 
e incautó cautelarmente estos 
objetos, que procedían de 
expolios en dos yacimientos 
arqueológico. El acusado las 
había adquirido a un tercero y 
las tenía a la venta. Era un 
coleccionista y vendedor 
«avezado». El valor de todos los 
objetos era de 3.364 euros y el 
daño al patrimonio ascendía a 
15.667 euros. La Audiencia, 
finalmente, le quitó la pena de 
cárcel y le impuso una multa 
de 3.360 euros. 

Un as de Acinipo 
del siglo I a la 
venta por Ebay

lleno de piezas, hasta 43: un hacha de 

piedra del Neolítico, valorada en 500 eu-

ros; alisador de piedra de mismo perio-

do; fragmento de fíbula romana de bron-

ce datado entre los siglos II a.C. y II d.C.; 

o dos garfios de hebilla de cinturón de 

los siglos III-VI.  

El acusado no se presentó al juicio. 

Era el tercer intento de celebración de 

la vista oral. Se acordó hacerlo sin él, que 

ante el juez instructor dijo que las pie-

dras eran suyas, pero las monedas no, y 

que desconocía su origen. 

El pasado 8 de febrero el Penal núme-

ro 5 de la capital sentenció otro asunto 

de Morón de la Frontera. En esta ocasión 

eran dos los acusados por daños al pa-

trimonio histórico por expolio. Fueron 

sorprendidos por la Guardia Civil en la 

A-8128, en Montellano, tras haber extraí-

do restos arqueológicos en un yacimien-

to, tras el uso de un detector de metales, 

sin autorización. Llevaban 48 piezas me-

tálicas: monedas antiguas, botones, una 

navaja de hierra, piezas de plomo y ele-

mentos metálicos fragmentarios, todo 

ello del siglo XIX. «Dichas peizas, que 

son de inequívoca arqueológica, no pre-

sentan un valor económico en sí mismo 

significativo, pero los daños causados 

en el yacimiento por el uso de los detec-

tores de metales lo menoscabaron seria-

mente y altera la información histórica 

que ofrece como bien cultural, un daño 

que resulta incalculable.  

La condena en este asunto fue una 

multa de 1.440 euros con la facilidad de 

pagarlo en doce meses. 

DOBLE DAÑO AL 
PATRIMONIO 
El expolio en un yacimiento 

arqueológico no sólo supone el robo 

de las piezas, sino también una 

afección al terreno que se excava, 

provocando una pérdida de 

información histórica.  // FOTOS: ABC
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S. A. 

SEVILLA 

El Parlamento andaluz aprobó ayer 

una Proposición No de Ley (PNL), pro-

puesta por Vox, con las abstenciones 

de PP, PSOE y Por Andalucía, por la 
que se insta a la Junta de Andalucía a 

iniciar los trámites para solicitar a la 

Unesco la declaración de Patrimonio 

Cultura Inmaterial de la Humanidad 

a la Virgen del Rocío, la romería, el 

ajuar de la Blanca Paloma y todo cuan-

to conforma el mundo rociero. El PP 

ha presentado una enmienda a la mis-

ma para «mejorarla» por los pasos ne-

cesarios que se deben dar. 

El PSOE justificó su abstención por 

que «aún es pronto para elevar una de-

claración de este tipo» y «sin que se 

haya dialogado con el mundo rocie-

ro», mientras que Por Andalucía con-

sidera necesario «repensar esta rome-

ría para hacerla más sostenible». El 

PP condicionó su voto a la incorpora-

ción de la enmienda presentada. 

Con esta iniciativa, tal y como ha 

asegurado el diputado del Grupo Par-

lamentario Vox en el Parlamento de 

Andalucía por Málaga, Antonio Sevi-

lla, encargado de defender la misma, 

se quiere «garantizar a todo este pa-

trimonio; a quienes lo protegen, lo con-

forman y lo defienden, la máxima pro-

tección y reconocimiento a nivel in-

ternacional». 

Además, Sevilla recordó que el pa-

trimonio cultural para la Unesco «no 

se limita a monumentos y colecciones 

de objetos», sino que «comprende tam-

bién tradiciones o expresiones vivas 

heredadas de nuestros antepasados y 

transmitidas a nuestros descendien-

tes». Sevilla defendió la necesidad de 

«entender la magnitud de esta tradi-

ción» y puso de manifiesto que actual-

mente hay un total de 127 filiales en 

España, además de cuatro en otros paí-

ses, incluso al otro lado del Atlántico, 

y once asociaciones rocieras, a lo que 

hay que sumar el impacto económico 

donde «tan solo la romería mueve cada 

año algo más de 100 millones de eu-

ros». 

 

Por su parte, el parlamentario del 

PP Alejandro Romero explicó que aun-

que coinciden «en el fondo, en los va-

lores y los elementos vinculados a la 

Virgen de Rocío» y que la romería «tie-

ne los requisitos para alcanzar la de-

claración de Patrimonio de la Huma-
nidad», la PNL «puede mejorarse».  

En este sentido, explicó que a la Con-

sejería de Cultura, Turismo y Depor-

tes le corresponde «prestar apoyo téc-

nico y tutela a esa candidatura para 

que el expediente sea lo más comple-

to posible». Una vez que el consejo ase-

sor finaliza su dossier, éste se entrega 

a la consejería para que lo tramite ante 

el ministerio que a su vez es el que con-

tinúa e procedimiento». 

Tramitación 

Por su parte, el parlamentario del PSOE 

Enrique Gaviño defendió la abstención 

porque «es pronto para formular esta 

petición», ya que «hace justo un mes 

se aprobó la declaración de Bien de In-

terés General». Pidió «algo de tiempo» 

para comprobar «sus consecuencias». 

«Creemos que quizá no es momento 

de hablar de Rocío con disputas y no 

les digo que no a su propuesta, pero 

tampoco les puedo decir que sí, por-

que todas las iniciativas sobre el Rocío 

deben de venir del mundo rociero o, al 

menos, que previamente hayan sido 

tratadas con él», esgrimió. 

Por último, la parlamentaria Espe-

ranza Gómez, de Por Andalucía, abun-

dó en la «obligación de proteger y re-

conocer que muchas de nuestras tra-

diciones necesitan de alguna manera 

ser repensadas básicamente para ha-

cerlas sostenibles».

Procesión de la Virgen del Rocío el pasado lunes de Pentecostés  // ABC

Primer paso para que la Unesco 
reconozca a la romería del Rocío 

∑ La proposición, que 
partió de Vox, inicia su 
andadura en el 
Parlamento andaluz

La proposición no de ley 
presentada por Vox contó 
con las abstenciones del PP, 
PSOE y Por Andalucía en la 
Cámara autonómica 

La iniciativa insta a la 
Junta de Andalucía a 
elaborar el dossier de la 
candidatura para pedir su 
declaración a la Unesco
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 Un edificio de 73 pisos de lujo en 
Sevilla se comercializó sobre plano 

en una sola mañana   

S
UCEDIÓ esta semana en el Alfonso XIII. 

Salía a la venta una de las promociones 

inmobiliarias más caras de la historia 

de Sevilla, de la que no existía todavía 

ningún tipo de información pública disponi-

ble. Los potenciales compradores estaban ci-
tados desde las ocho de la mañana por estric-

to orden de reserva y, al ser atendidos, recibían 

por primera vez los planos de los 73 pisos que 

justo en ese momento se ponían en el merca-

do. El precio medio del metro cuadrado era de 

6.000 euros; el tamaño de las viviendas ronda-

ba los 150 metros. La cuestión era sencilla: se 

trataba de firmar la adquisición o dejar que co-

rriera el turno al siguiente de la fila... En ape-

nas cuatro horas ya estaba prácticamente co-

mercializado todo el proyecto, valorado glo-

balmente en unos 54 millones de euros. 

Tal ha sido el hito que ha protagonizado el 

grupo sevillano Abu en los suelos comprados 

a la Junta de Andalucía en las antiguas Na-

ves de Santa Bárbara (junto al Puente de los 

Bomberos), ganados en subasta por 27,4 mi-

llones de euros, y donde levantará en total 

unas 230 viviendas. Mientras que en uno de 

los salones del hotel se sucedían las últimas 

ventas, en la sala adjunta se realizaba la pre-

sentación en sociedad del nuevo edificio, con 

la asistencia del grupo de inversores que ha 

financiado en parte esta promoción (como el 

empresario Pablo Ferre, director general de 

Globalvía), y con el ‘quorum’ de casi todos los 

directores de entidades de banca privada con 

sede en Sevilla.  

En definitiva, una sola mañana para colo-

car un proyecto que supera holgadamente los 

precios del ‘boom’ y cuya construcción no co-

menzará hasta el primer trimestre del próxi-

mo año, dado que hay que culminar todavía 

algunos trámites urbanísticos. Aunque la ven-

ta que ha realizado Abu es muy singular (no 

es nada fácil generar esas oleadas de expec-
tación con cada promoción), es un hito que 

muestra claramente cómo funciona el nuevo 

negocio inmobiliario. No se puede juzgar bajo 

los mismos parámetros que en los alocados 

tiempos de la burbuja. Las viviendas nuevas 

situadas en un lugar privilegiado de la ciu-

dad ya superan los precios de 2007; las que 

se ubican en zonas menos céntricas están to-

davía un 20% por debajo. Se construye poca 

obra nueva y de gran calidad, y existe más de-

manda que oferta. Los bancos asumen una 

parte de la financiación, pero intervienen 

también otro tipo de inversores que compar-

ten riesgos y beneficios... 

En este caso hay que aplaudir además que 

la Junta realizara los trámites para poner en 

el mercado los suelos de las naves de Santa 

Bárbara, que han acumulado demasiados 

años de absurdo abandono en una de las zo-

nas más cotizadas de la ciudad.  
@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

La promoción que 
voló en cuatro horas

TRATOS Y CONTRATOS
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U
N joven técnico audiovi-
sual, sevillano de 30 
años de edad, ha diseña-
do la recreación (ren-

der) de las futuras estaciones del 
Metro de Sevilla a su paso por el 
Aljarafe en colaboración con la 
Asociación Sevilla Quiere Metro 
para la propuesta que se presentó 
en abril a la Junta y a los ayunta-
mientos que se pueden beneficiar 
de esta ampliación. Con más de 
10 años de experiencia en las re-
creaciones tridimensionales de 

espacios y objetos, es autor de 
más trabajos sobre los proyectos 
pendientes del Metro de Sevilla 
que pueden verse en las redes so-
ciales. Su alias en las redes socia-
les es El Cleo y sus renders y prefie-
re seguir manteniéndose en el 
anonimato.  

Una de sus obras más potentes 
reproduce el trazado y las esta-
ciones del Metro en su amplia-
ción al Aljarafe por la A-49, pro-
puesta diseñada por la asocia-
ción Sevilla Quiere Metro que la 
Junta ha prometido estudiar y 
que cuenta con el respaldo de los 
alcaldes del Aljarafe.   

La Consejería de Fomento ha 
dejado claro que la propuesta es 
muy adecuada para dar solución 
al problema de movilidad metro-
politano, y que la estudiará bien 
para ver su viabilidad técnica. 
Juanma Moreno promete contra-

tar este año la actualización del 
proyecto constructivo de la línea 
2. Se trata de la propuesta de am-
pliación de la línea 2 del Metro de 
Sevilla al Aljarafe por la mediana 
de la autovía a Huelva (A-49) 
partiendo de Camas para darle 
un carácter metropolitano. 

Las cinco estaciones que recrea 
son Camas, Aire Sur, Nueva Sevi-
lla, Bormujos-Gines y San Juan 
de Dios, una ampliación de 7 kiló-
metros de la futura línea 2 del 
Metro de Sevilla, 4 de los cuales 
discurren por la mediana de la A-

49. Excepto la de Camas, las otras 
cuatro estaciones se localizan en 
la mediana. Entre estación y esta-
ción hay un kilómetro de separa-
ción, excepto entre Aire Sur y Ca-
mas, que hay 2,6 kilómetros. Esta 
ampliación en superficie cuenta 
con 2 viaductos, que salvan el río 
Guadalquivir y las incorporacio-
nes a Camas, así como dos pasos 
inferiores que cruzan la SE-30 y la 
calzada dirección Huelva de la A-
49 para incorporarse en la media-
na de ésta. 

En el primer render se ve el en-
caje de una estación en la media-
na de la A-49, quedando a los la-
dos tres carriles por sentido para 
el tráfico motorizado. Esa para-
da del Metro incorpora también 
un intercambiador para autobu-
ses interurbanos aprovechando 
uno de los pasos elevados sobre 
la A-49. 

A partir de Torre Triana, el Me-
tro sale a superficie por las inme-
diaciones de la Isla de la Cartuja 
para cruzar el río y adentrarse en 
Camas, siguiendo el surco del fu-
turo carril BUS-VAO. 

CAMAS 

Una vez llegue a la avenida de Cla-
ra Campoamor, el Metro gira a la 
izquierda y se adentra en la esta-
ción de Camas. Se trata de una es-
tación de grandes magnitudes ubi-
cada en paralelo a la SE-30, muy 
cerca del complejo comercial de 
Camas. Esta estación dispone de 
un intercambiador de autobuses y 
aparcamiento disuasorio que da 
servicio a la continuidad de la ca-
rretera A-8077.  

El Metro sale de Camas bor-
deando el nudo de la Pañoleta 
hasta transcurrir en paralelo en-
tre la A-49 y la Cuesta del Caracol. 

La recreación en imágenes del 
Metro hasta el Aljarafe por la A-49
LA CATENARIA

5

@alamedera

ANA S.  

AMENEIRO

Su autor es un joven 
técnico audiovisual de 
30 años que colabora 
con la asociación 

Salida de Torre Triana

  

 

l Forma parte de la propuesta que la asociación Sevilla Quiere Metro presentó a la Junta y 

a los ayuntamientos del Aljarafe que se pueden beneficiar de esta ampliación de la línea 2

Estación de Camas Interior de estación de Camas

Estación Nueva SevillaEstación Aire Sur
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Arriba, el metro pasa por debajo 
de la calzada dirección Huelva, 
aprovechando que es más alta que 
la dirección Sevilla, y se incorpo-
ra en la mediana. 

AIRE SUR 

Ya en la mediana llega a la estación 
de Aire Sur (Tomares-Castilleja). 
Esta estación se propone como 
gran oportunidad de integración 
urbanística que refuerza las cone-

xiones entre municipios. La cone-
xión peatonal entre Tomares y 
Castilleja cuenta con un acerado 
muy pequeño, inclinado y laberín-
tico que convive con dos rotondas 
de dos y tres carriles en el que cir-
culan vehículos a gran velocidad, 
lo que no invita al paseo. 

La propuesta contempla fu-
sionar la dos rotondas en una 
más grande, convirtiendo el 
centro de la glorieta en una uni-

ficación de los bulevares de To-
mares y Castilleja, y dejando 
que el Metro cruce por esta gran 
rotonda de forma más amable 
con el entorno. 

NUEVA SEVILLA 

La siguiente estación es Nueva 
Sevilla, la única estación de la 
mediana a la que se accedería por 
un paso inferior de la autopista en 
vez de un puente. La ubicación de 

su acceso permite ensanchar el 
acerado e incorporar un carril bi-
ci que comunique el barrio de 
Nueva Sevilla con Castilleja. Su 
cometido es residencial y es la 
más cercana al hospital Vithas de 
Castilleja de la Cuesta. 

BORMUJOS-GINES 

El trazado continúa por la estación 
de Bormujos-Gines, a la que se ac-
cedería por el puente que comuni-
ca la avenida República Argentina 
(Bormujos) con la plaza del Ver-
deo (Gines). Da servicio a una zo-
na de relevancia económica, como 
el centro comercial Megaocio, el 
hotel Vértice o el tanatorio de Bor-
mujos, entre otros. 

SAN JUAN DE DIOS 

La última estación de la propuesta 
es San Juan de Dios, en Bormujos. 
El acceso a ella se plantea por el 
puente de la A-8062, por donde se 
amplía el tablero hasta fusionarse 
con la pasarela peatonal. Conecta el 
hospital de San Juan de Dios (Bor-
mujos), el enclave comercial Gines 
Plaza y el parque industrial Pétalo. 

Al igual que Camas, esta esta-
ción cuenta con un intercambia-
dor de autobuses y aparcamien-
to disuasorio para comunicar 
más allá de la A-49, dando ser-
vicio a municipios como Espar-
tinas, Bollullos, Sanlúcar la Ma-
yor o Benacazón. 

Otra de las grandes recreacio-
nes de este joven es la de la futura 
parada del Metro de Santa Justa.

Propuesta: unificar las glorietas Tomares-Castilleja Glorietas actuales Tomares-Castilleja

Estación San Juan de DiosEstación Bormujos-Gines
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PUEBLA

Con una deuda pública que representa ya el 113 por ciento del 

PIB y un déficit que el ejecutivo que salga de la convocatoria del 

23J tendrá que reducir de manera traumática, hasta ajustarlo a 

los objetivos marcados por Bruselas, el Estado soporta el peso 

de una ‘deuda durmiente’ y no declarada que asciende a unos 

163.000 millones de euros. Las líneas de avales del ICO, los fon-

dos del rescate bancario o las partidas invertidas en la Sareb 

han servido en los últimos años para evitar la desaparición de 

una larga serie de compañías –algunas de carácter estratégico; 

otras más discutibles– cuya quiebra hubiera tenido graves con-

secuencias para el tejido productivo y el mercado laboral, pero 

la cifra alcanzada por estos préstamos resulta tan abultada que 

el Tribunal de Cuentas propone el establecimiento de un lími-

te que impida que estos avales se conviertan en una amenaza 

para la sostenibilidad de las cuentas públicas. La garantía del 

Estado es finita, como sus recursos.

LOS AVALES DEL ESTADO  

Y LA DEUDA LATENTE
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BARÓMETRO DE GAD3 PARA ABC

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

L
as elecciones generales del pró-

ximo 23 de julio empiezan a di-

bujarse como una batalla de 

Alberto Núñez Feijóo contra sí 

mismo. Las posibilidades del actual 

presidente del Gobierno, Pedro Sán-

chez, de mantenerse en el cargo em-

piezan a apagarse.  
El PP ganará los próximos comicios 

y está en condiciones de superar la ba-

rrera de los 150 escaños. La encuesta 

elaborada por GAD3 para ABC sitúa a 

los populares en un 36,6% de voto y en 

una horquilla de entre los 150 y los 153 

escaños. Habría que remontarse al año 

2011, cuando Mariano Rajoy logró la 

mayoría absoluta, para encontrar un 

PP más competitivo electoralmente 

que el actual. Este resultado significa-

ría un aumento de más de 60 escaños 

respecto al resultado de las elecciones 

del 10 de noviembre de 2019.  

La posibilidad de un Gobierno en 

solitario o incluso la mayoría absolu-

ta han dejado de ser figuras mitológi-

cas en el panorama político después 

de ocho años en los que ha habido cua-

tro elecciones generales y cuatro mo-

ciones de censura. Y en los que el mul-

tipartidismo de distintas formas ha 

sido el protagonista. Desde el anterior 

sondeo de elecciones generales del mes 

de marzo el PP sube 4,2 puntos y en 

torno a una decena de escaños.   

El PP alcanzaría la mayoría abso-

luta sin problemas a través de un acuer-

do con Vox. La formación de Santiago 

Abascal, eso sí, se está resintiendo ante 

el empuje de Feijóo. Según el sondeo 

se quedaría en un 12,4% de los votos y 
entre 33 y 35 escaños. Son 2,5 puntos 

menos que en el mes de marzo y una 

decena de escaños los que se deja por 

el camino. La derecha en su conjunto 

se sitúa en un 49% de voto y la suma 

de PP-Vox alcanzaría un mínimo de 

183 y un máximo de 188 escaños.  

Sánchez no tiene suma 
Este resultado no aclararía por sí mis-

mo cómo podría gobernar Feijóo, pero 

sí lo señalan como el único presiden-

te posible. El PSOE cae hasta los 101-

104 escaños. La subida del PP, amplián-

dose la ventaja entre el primer y el se-

gundo partido, es clave para la opti-

mización de escaños por parte de Fei-

jóo. Por eso los socialistas retroceden 

ligeramente pese a que mantiene un 

porcentaje de voto (27,7%) muy simi-

lar al obtenido el 10 de noviembre de 

2019, cuando se quedó en el 28%.  

Durante toda esta legislatura el 

PSOE no ha dado señal de hundimien-

to, sí de retroceso, pero con un nivel 

de apoyo bastante estable. No obstan-

te, al pasar el PP a ocupar la primera 

posición, ahora es Feijóo quien ampli-

fica la conversión en escaños. En las 

últimas elecciones generales el PSOE 

superó al PP por 7,2 puntos, que sir-

vieron a los socialistas para tener una 

ventaja de 31 escaños sobre el princi-

pal partido de la oposición. Ahora, el 

PP está 8,9 puntos por encima del 

PSOE y con ello logra sacar una ven-
taja de 50 escaños. 

La distancia entre el primero y el se-

gundo será determinante, lo que hace 

algo menos trascendente, aunque  se-

guirá siendo muy importante, la dis-

puta por la tercera plaza. Una batalla 

que va a ser importante en muchas cir-

cunscripciones y que parece de nuevo 

abierta entre Vox y Sumar. El artefac-

to electoral de Yolanda Díaz ha logra-

do incluir finalmente a Podemos, Iz-

quierda Unida, Más Madrid, Compromìs 

o los Comunes además de una decena 

más de formaciones. El riesgo de dis-

persión electoral se ha evitado en ese 

espacio. Ahora está por ver cómo se 

comporta en términos de movilización. 

El sondeo le otorga al conglomera-

do liderado por Yolanda Díaz entre 27 

y 29 escaños con el 11,2% de voto. El re-

sultado es todavía 1,6 puntos inferior 

al resultado de Unidas Podemos en las 

anteriores generales cuando bajo la can-

didatura de Pablo Iglesias obtuvieron 

35 escaños, que ya entonces era su peor 

resultado. La actual vicepresidenta se-

gunda del Gobierno no aparece toda-

vía en condiciones de invertir esa ten-

dencia a la baja de su espacio político. 

Tras las últimas elecciones PSOE y 

Unidas Podemos obtenían 155 esca-

ños. Esa fue la base para terminar ar-

mando una mayoría con los partidos 

nacionalistas e independentistas. Aho-

ra eso no sería posible. Porque la suma 

Feijóo supera los 150 escaños  
y deja a Sánchez sin opciones
∑ Los populares se acercan al 37% de voto  

y tendrían entre 150 y 153 diputados, 
mientras el PSOE se queda en 101-104 

∑ La suma de PP y Vox, que retrocede,  
se sitúa en una horquilla entre 183 y 188 
parlamentarios, mayoría absoluta 

PSOE PP Vox UP/Sumar Ciudadanos

Elecciones
10-nov.-2019

Encuesta
marzo 2023

Encuesta
junio 2023

Número de escaños

Evolución de la estimación 
de escaños de los principales partidos

120

89

52

35

10

139-143 150-153

107-111

101-104

43-45

33-35
27-29

18-20

Número de escaños (Entre paréntesis, porcentaje)

Mayoría absoluta

176 escaños

PSOE
101-104

(27,7) PSOE
120
(28)

UP
35

(12,8)

Cs
10

(6,8)

Otros
44

(13,7) PP
89

(20,8)

Vox
52

(15,1)

Otros
34 (9,0) PP

150-153
(36,6)

Vox
33-35
(12,4)

Sumar*
27-29
(11,2)

Elecciones

2019

Estimación

junio 2023

ERC

Junts

PNV

Bildu

Más País

CUP

UPN**

BNG

CC

PRC

TEx

13

8

6

5

3

2

2

1

2

1

1

9

8

6

5

-

2

0

2

1

-

1

Fuente: GAD3 ABC

Estimación de voto en elecciones generales

Enc.
junio
2023OTROS

Elecc.
2019

(*) Sumar: 

Incluye a Podemos, IU, 

Más País y resto de 

candidaturas que 

se integran

 (**)UPN: anteriormente en coalición

NA+ (UPN, PP y Ciudadanos

Ni con una suma 
radicalizado con Junts, BNG 
y la CUP tendría Sánchez 
opciones, pero sí obligaría  
al voto a favor de Vox al PP

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/06/2023

 España

 38 205 EUR (41,129 USD)

 269,66 cm² (43,3%)

 5217 EUR (5616 USD) 

entre el PSOE y el Movimiento Su-
mar se queda entre los 128 y los 133 
escaños. 

Si a esto se suman los escaños de 
los tres socios habituales (ERC, PNV 
y Bildu), solo sube a un máximo de 
153 escaños. Las dos formaciones vas-
cas repiten resultado. El PNV se que-
da con seis mientras que Bildu ob-
tiene cinco. La formación indepen-
dentista catalana perdería cuatro 
escaños, bajando de 13 a nueve. Con 
el diputado de Teruel Existe, que ha 
apoyado a Sánchez esta legislatura 

pero que se ha distanciado desde los 
últimos Presupuestos, la izquierda 
llegaría a los 154 asientos en el Con-
greso. 

Incluyendo los ocho de Junts, que 
se mantiene ahora ya sin la alianza 
con el PDECat, los dos de la CUP y los 
dos del BNG se llegaría a los 166 apo-
yos. La encuesta también estima un 
escaño para Coalición Canaria, que 
acaba de firmar un pacto de gobierno 
autonómico con el PP y que con ello 
es garantía de que no formaría parte 
de una mayoría alternativa a Núñez 
Feijóo. 

Es decir, una reedición reforzada 
y radicalizada de la actual mayoría 
parlamentaria tampoco le sería su-
ficiente al PSOE, que en el mejor de 
los casos se quedaría a una decena 
de escaños de una mayoría alterna-
tiva a la suma del PP y Vox. 

El resultado de este sondeo sí ofre-
ce una foto ajustada en el intento del 
PP de poder gobernar en solitario. 
Para ello es fundamental que tenga 
más escaños que los partidos dis-
puestos a votar  no en una investidu-
ra de Feijóo. De este modo una abs-
tención de Vox sería suficiente para 
superar una investidura. Feijóo ten-
drá más escaños que PSOE y Sumar. 
Y según el sondeo sus escaños serían  
muy similares a los que tendría el 
bloque de izquierdas agregando a 
PNV, ERC y Bildu. Aquí, los 14 esca-
ños que suman Junts, BNG y CUP sí 
serían claves para que hubiese más 
votos contrarios que favorables a una 
investidura si el PP no pacta con el 
partido de Santiago Abascal.  Eso sí, 
el PP empieza a acercarse a unos ni-
veles en los que un escaño de  Coali-
ción Canaria y los seis del PNV pue-
den ser determinantes en ese decla-
rado intento de Feijóo de no incluir 
a Vox en el Consejo de Ministros. 

 
La fecha electoral del 23 
de julio no será un motivo 
para que en las elecciones 
generales se registre un 
desplome en la participa-
ción. La estimación de 
resultados elaborada por 
Gad3 trabaja sobre un 
escenario de participa-
ción de un 70%, que sería 
una cifra superior a la que 
se registró en la repeti-
ción electoral del 10 de 
noviembre de 2019. La 
movilización del electora-
do está al alza. En el 
barómetro de marzo se 
estimaba una participa-
ción del 65%. En los datos 
de intención directa de 
voto el PP es la fuerza más 
votada con un 32,6% 
frente al 25,8% que regis-
tra el PSOE. Vox logra un 
9,9%. Y el Movimiento 
Sumar de Yolanda Díaz 
arranca con un dato de 
voto directo del 7,8%

Se estima una 
participación  
alta, el 70%

Un colegio electoral de Madrid, el 

pasado 28 de mayo  // V. RODRÍGUEZ
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Nacionalistas*: ERC, Junts, CUP, PNV, Bildu, CC y BNG

Media de 0 = pésima a 10 = muy buena

(Entre paréntesis, nivel de conocimiento en junio de 2023)

Pedro
Sánchez

Fuente: GAD3 ABC

Valoración de líderes

Yolanda
Díaz

Santiago
Abascal

Alberto
Núñez Feijóo

4,1
(99,8%)

4,3
(98,3%)

4,6
(98,7%)

3,2
(98,9%)

Valoración media (%)

7,0 6,6 3,5 1,5

1,7 2,3 7,1 5,2

1,0 1,9 5,3 7,9

5,9 7,2 2,7 0,9

2,3 3,4 5,3 2,5

5,1 5,0 2,6 0,7

Total media 4,1 4,3 4,6 3,2

PSOE

PP

Vox

Unidas Podemos

CS

Nacionalistas*

Pedro

Sánchez 
Yolanda

Díaz

Alberto

Núñez Feijóo 
Santiago

Abascal 

En porcentaje

¿A quién prefiere como presidente del Gobierno?

Jun. 2023 Mar. 2023 Nov. 2022 Sep. 2022

Fuente: GAD3 ABC

Alberto

Núñez Feijóo

Pedro Sánchez

Yolanda Díaz

Santiago Abascal

Ninguno

Otro

NS/NC

31,0

25,9

12,5

10,6

11,8

4,1

4,1

19,6

24,1

10,9

10,3

20,9

9,4

4,8

23,7

22,8

8,7

8,5

23,0

4,2

5,8

23,7

18,3

11,0

8,7

23,4

3,8

5,2

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

El repunte del PP al calor de los resul-

tados del 28 de mayo viene sustenta-

do en una serie de datos que son base 

de ese crecimiento. La encuesta ela-

borada por GAD3 para ABC señala a 

Alberto Núñez Feijóo como el líder po-

lítico más valorado con una nota de 

4,6. Por detrás quedan Yolanda Díaz 

con un 4,3 y Pedro Sánchez con un 4,1. 

El líder de Vox, Santiago Abascal, cie-

rra la lista con un 3,2. 

Pero lo más relevante en el caso de 
Feijóo es que corta la dinámica des-

cendente que ha experimentado en 

este curso político. El caso del presi-

dente del PP es muy claro. Cuando lle-

gó al liderazgo de la oposición logró 

valoraciones positivas, siendo el úni-

co líder que aprobaba. En julio de 2022 

llegó a lograr un 5,3 en la valoración 

de los españoles. 

Se combinaban dos estímulos po-

sitivos: el relevo en el liderazgo del PP 

y la mayoría absoluta de Juanma Mo-

reno en Andalucía. La mejor valora-

ción de Feijóo coincidió con la peor de 

Sánchez (3,5). El mal momento del 

PSOE motivó que el presidente del Go-

bierno remodelase su dirección y el 

grupo parlamentario en el Congreso 

en un intento por darle más peso po-

lítico a las portavocías. El objetivo era 

muy claro: desgastar la imagen del 

nuevo líder del PP.  

El aumento de su exposición en la 

dinámica nacional y la estrategia so-

cialista han logrado durante meses 

que su imagen pública, que logró du-

rante meses grados de aceptación 

transversal, empezase a deteriorarse. 

De forma constante. En el barómetro 

del mes de marzo registró un 4 de va-

loración. Lo relevante de la nota que 

consigue ahora no es tanto el dato o 

que con ello se convierta en el más va-

lorado, sino el hecho de que logre cor-

tar el deterioro y volver a repuntar.  

Analizando la valoración de los lí-

deres en función del recuerdo de voto 

de los encuestados, en el caso de Fei-

jóo logra un 7,1 entre quienes declaran 

haber votado al PP en 2019, pero tam-

bién aprueba entre los de Vox y Ciu-

dadanos (CS). Ambos electorados le 

otorgan un 5,3.  Los del PSOE le otor-
gan un 3,5 de media que, siendo un 

dato bajo, es muy superior al 1,7 que 

los del PP le otorgan a Pedro Sánchez.  

En el bloque de la derecha, Santia-

go Abascal logra un 7,9 entre sus pro-

pios votantes y un 5,2 entre los del PP. 

Los de CS le suspenden con 2,5. Tanto 

Abascal como Feijóo están en notable 

entre sus votantes y aprueban en el 

electorado del socio-rival. En los aná-

lisis de transferencia de voto ambos 

partidos se están intercambiando su-

Feijóo es el líder más 
valorado y se dispara 
su preferencia para 
presidir el Gobierno

∑ El 28M refuerza  
al dirigente del PP, que 
supera a Sánchez  
y es aprobado por los 
electores de Vox y CS

En los electores de  
la izquierda Yolanda Díaz     
se acerca a Pedro Sánchez 
en valoración entre 
votantes del PSOED
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fragios.  En la izquierda también se 
produce una situación similar. Pe-

dro Sánchez obtiene un 7 entre sus 

votantes, un 5,9 en Unidas Pode-

mos y un 5,1 entre los nacionalis-

tas. Mientras que Yolanda Díaz lo-

gra un 7,2 entre los suyos, un 7,7 en-

tre los del PSOE y un 5 entre los 

partidos nacionalistas e indepen-

dentistas. Ninguno de los dos es 

competitivo en el bloque de la de-

recha. Con la curiosidad de que Díaz 

(3,4) es mejor valorada por los vo-

tantes de CS que Sánchez (2,3). 

Preferencia presidencial  
El vuelco más sustancial que certi-

fica el cambio de tendencia es el que 

tiene que ver con la pregunta de a 

quién prefiere como presidente del 

Gobierno. El líder del PP se había 

quedado por detrás de Pedro Sán-

chez en el sondeo de marzo. Enton-

ces lo elegían como favorito un 19,6% 

de los encuestados. Pero ese dato 

repunta ahora al 31%. Supera a Sán-

chez que es elegido por un 25,9%. El 

líder del PSOE, no obstante, viene 

mejorando de forma paulatina este 

parámetro desde el pasado mes de 

septiembre.  

Yolanda Díaz registra tres baró-

metros seguidos subiendo está per-

cepción, como Santiago Abascal, 

pero ambos se quedan muy lejos 

del líder del partido mayoritario de 

su bloque. La vicepresidenta segun-
da es elegida por un 12,5% y el líder 

de Vox por un 10,6%. 

Es muy relevante que Feijóo es 

elegido como el favorito para ser 

presidente por un 79% de sus vo-

tantes. Pero también por el 64% de 

los de Ciudadanos, un 15% de los de 

Vox y un 7% de los del PSOE.  Abas-

cal es el favorito para el 74% de sus 

votantes y para un 7% de los del PP.  

En la izquierda, Sánchez es el 

favorito para un 62% de los votan-

tes del PSOE. Mientras que Yolan-

da Díaz es la favorita de un 57% de 

los de Unidas Podemos. Ambos pe-

netran fuerte en el electorado con-

trario. Sánchez es el favorito para 

un 18% de los votantes de UP y Díaz 

lo es para un 13% de los socialistas.  

Habrá intercambio de voto.

Alberto Núñez Feijóo, en 

Barcelona, tras el 28M  // EP
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V. R. ALMIRÓN 
MADRID 

Las encuestas empiezan a consolidar 

que el PP será la fuerza más votada 

en las elecciones del próximo 23 de 

julio, pero la gran incógnita es si ga-

nando el PP podrá gobernar. Y si, lle-

gado el caso, tendrá que depender de 

Vox o podrá hacerlo en solitario. 
Según el sondeo de GAD3 para ABC, 

un Gobierno del PP en solitario es la fór-

mula predilecta de los españoles. Un 

31,2% de los encuestados la escoge. Mien-

tras que una coalición entre PP y Vox 

tiene un respaldo mucho menor, del 14% 

de los encuestados. Dentro del electo-

rado de la izquierda existe mucho más 

equilibrio. Un 19,4% apuesta por man-

tener la coalición entre PSOE y Sumar, 

mientras que un 18,6% quiere que los 

socialistas gobiernen en solitario. Esta 

opción está absolutamente fuera del ra-

dar demoscópico. Pedro Sánchez tiene 

muy difícil mantener La Moncloa. Pero 

un escenario en el que, además, pueda 

hacerlo con un gobierno en solitario es 

imposible en estos momentos. 

En el análisis de las respuestas a 

partir del recuerdo de voto se puede 

observar como un 12% de quienes op-

taron por el PSOE en 2019 quieren un 

Gobierno del PP en solitario. Es la fór-

mula idónea para el 73% de los elec-

tores del PP, el 72% de los de Ciudada-

nos y hasta un 9% de los de Vox. 

La coalición entre el PP y Vox la 

quieren el 85% de los votantes de San-

tiago Abascal, un 7% de los que en la 

última elección cogieron la papeleta 

de Albert Rivera y un 20% de los vo-

tantes del PP.  Ese es el equilibrio del 

PP a la hora de gestionar su relación 

con Vox. Tres de cada cuatro votan-

tes quieren que Feijóo gobierne en so-
litario. Mientras que uno de cada cin-

co sí quieren la coalición con Vox. 

Unos pactos claves 
En la antesala de las elecciones gene-

rales del 23J este es uno de los elemen-

tos centrales del debate electoral. Con 

el trasfondo añadido de que se tienen 

que ir dilucidando estas semanas de-

cenas de gobiernos municipales y has-

ta seis gobiernos regionales en los que 

el PP tiene que llegar a algún tipo de 

entendimiento con Vox. Estos datos 

vienen a corroborar las posiciones de 

máximos de ambas partes. Los votan-

tes del PP quieren mayoritariamente 

no compartir Gobierno mientras que 

los de Vox sí lo desean de forma níti-

da.  

En el caso de los electores de Uni-

das Podemos son un 78% los que quie-

ren reeditar la coalición ahora con la 

fórmula Sumar liderada por Yolanda 

Díaz. Solo un 6% han desconectado y 

prefieren ver al PSOE en solitario en 

el Consejo de Ministros. 

En el electorado del PSOE se obser-
va una mayor tensión en lo que tiene 

que ver con las fórmulas de goberna-

bilidad. En los otros tres partidos hay 

una fórmula dominante y predilecta 

que tiene como mínimo más del 70% 

de apoyos. Pero en el caso de los elec-

tores socialistas, la opción preferida 

que es el gobierno en solitario la sus-

tentan un 46%. Mientras que un 27% 

de ellos, ya sea por preferencia real o 

por un ejercicio de realismo, señalan 

la reedición de una coalición como su 

fórmula preferida. 

De quienes votaron a Ciudadanos 

en 2019 la izquierda solo consigue que  

un 11% se decanten por alguna fórmu-

la de Gobierno que no sea de la dere-

cha. Mientras que casi un 80% se de-

cantan por PP y VOX.  

El trabajo de GAD3 se divide tam-

bién por grupos de edad. Y aunque en 

el global de la población son más de 

doble los que quieren el Gobierno en 

solitario del PP en lugar de la coali-

ción con Vox, en la franja de votantes 

entre los 18 y los 29 años, la apuesta 

por el PP en solitario es la minorita-

ria con un 17%. Y son más –un 19%– los 

que prefieren la suma con Vox. En esa 

franja la izquierda tiene más apoyo. A 

partir de los 30 años cualquiera de las 

fórmulas de Gobierno de la derecha 

tiene más apoyo que la izquierda. Y en 

todas con una apuesta clara por el PP 

en solitario como fórmula de Gobier-

no preferida. Es en la franja de edad a 
partir de los 65 años donde esa prefe-

rencia se acentúa más llegando hasta 

el 39%. En ese grupo de edad un Go-

bierno en solitario del PP lo eligen un 

39%, mientras la suma con Vox solo la 

quiere el 115.

Un Ejecutivo en solitario del PP  
es la fórmula favorita para gobernar

∑ Vox tiene argumentos: 
un 85% de su electorado 
quiere coalición y solo 
un 9% dejar solo al PP

12 27 46 3

73 1 1 20

9 85

1 78 6

72 2 9 7

14,6 54,1 7,6

Total media 31,2 19,4 18,6 14,0

¿Qué partido o coalición prefiere para gobernar?

En porcentaje

Fuente: GAD3 ABC

PP en solitario

PSOE-Podemos-
Sumar

PSOE en solitario

PP-Vox

Otro

Ninguno

NS/NC
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Nacionalistas*: ERC, Junts, CUP, PNV, Bildu, CC y BNG

PSOE

PP

Vox

Unidas Podemos

CS

Nacionalistas*

PP-Vox
PSOE

en solitario
PP

Solitario

PSOE-
Podemos-

Sumar

FICHA TÉCNICA 
Universo: población general mayores 

de 18 años con derecho a voto.  

Ámbito: nacional. 

Procedimiento: por telefóno 

asistida por ordenador (CATI) 1.024 

entrevistas a fijos y 983 a móviles.   

Muestra: 2.007 entrevistas. 

Trabajo de campo: 5 al 8 de junio de 

2023. 

Error muestral: 2,2%

A partir de los 30 años el 
PP en solitario es la opción 
predilecta. Solo por debajo 
de esa edad se prefiere  
la coalición con Vox
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OJO DE HALCÓN POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

E
L sanchismo trata de sobrevi-
virse, y por eso convocaron 
elecciones exprés tras la larga 
noche del 28M: para neutrali-

zar cualquier tentación entre los 
barones de pasar al presidente 
derrotado por la quilla en Ferraz. 
Ahora las listas parecen diseñadas 
para soportar un naufragio; con un 
grupo parlamentario de obediencia 
sanchista con el que atrincherarse 
tras la debacle previsible. Está 
colocando a sus ministros y sus 
pretorianos, dejando en la estacada a 
los jóvenes de la cantera, sin mirar al 
futuro, sólo al ‘día después’. 

Claro que Sánchez sabe que nadie 
está a salvo, como retrata el historia-
dor Colin Jones en su frenético relato 
de las últimas horas de Robespierre. 
Se le temía tanto que atribuyeron el 
disparo en la boca durante el arresto a 
impedirle la oratoria. Sánchez sabe 
que ninguna cabeza está segura 
cuando ya no eres útil.  De momento, 
no sin varias rebeliones que anticipan 
su futuro, ha logrado imponer el 
calendario de la «unidad». Es el 
mantra más repetido –cuando hay 
que enfatizar el cierre de filas, es por 
la debilidad de ese cierre de filas– al 
que por supuesto se sumó Juan 
Espadas, que llegó ayer a Ferraz 
enfatizando que Andalucía asume 
todo. Por supuesto, no hay que 
descartar que Espadas esté en el 
sanchicidio del 24J. Entretanto el final 
en diferido del sanchismo arrastra a 
la izquierda más allá del PSOE, sobre 
todo en Andalucía. 

Marlaska a Cádiz, Hernando a Almería, 
Carmen Calvo a Granada... el sanchis-
mo se distribuye por los carteles de An-
dalucía y de España. Esto no es nuevo, 
aunque sí con esta dimensión. Antes, 
para colocar un paraca, se negociaba; y 
más con los todopoderosos dirigentes 
andaluces. Lourdes Lucio recordaba es-
tos días la respuesta de uno al que le 
quisieron colocar una cunera: «Si yo no 
me opongo a que sea diputada, ¡pero 
por Wisconsin!». Ahora Ferraz ya no 
negocia. Impone y punto. 

Page sí ha logrado sacar del cartel a 
la sanchista Tolón horas después de 
imponérsela Moncloa. ¿Cuál es la 
diferencia? La fuerza del barón. 
Lambán sí se come a la ministra Pilar 
Alegría. Ximo Puig también pierde. 
En Andalucía sólo han marcado su 
paso Sevilla y Jaén, porque ganaron el 
28M. En Jaén pasaportan a Felipe 
Sicilia por haber actuado por libre. 
Son los tuertos en el país de los ciegos. 

La pérdida de autoridad de 
Andalucía, con voz propia, tiene su 
origen en la derrota del susanismo. 
Sánchez ganó las primarias vendien-

do la voz de la militancia... y después 
ha liquidado el comité federal, la 
Ejecutiva Federal y hasta Ferraz con 
su traslado a Moncloa. Espadas no 
tiene fuerza para dar una batalla 
contra esto, y además no tiene el 
talante. Sólo se sumará a matar a 
Sánchez cuando el sanchismo esté 
muerto. 

Yolanda Díaz ha logrado imponer su 
proyecto, la última versión de Izquier-
da Unida: la versión 4.0. El desgaste del 
proceso dejará secuelas. Ella asume un 

hiperliderazgo en calidad de estrella, y 
va a poner su foto en las papeletas, como 
hizo Pablo Iglesias en 2014. En una coa-
lición de 16 grupos, el personalismo es 
peligroso. La izquierda, como se ha cons-
tatado con Podemos, o es confederal o 
rompe. De momento ella se anota el éxi-
to de haber sumado a muchos a Sumar, 
pero a la fuerza, ahorcan. Era Sumar o 
nada. Así ha engullido a Podemos. A Yo-
landa Díaz sólo le perdonarán el éxito. 
No habrá indulgencia con nada que no 
sea un éxito. 

Andalucía es aún más irrelevante 
ahora. Ya se advirtió el detalle 
simbólico cuando Yolanda Díaz dio 
el primer paso con Colau, Mónica 

García y Mónica Oltra.  Nunca quiso 
a Teresa Rodríguez ahí, y tampoco 
ahora. Siendo ministra de Trabajo, 
sólo se acercó a Cádiz, con los peores 
datos de paro, en el final de la 
legislatura. Nunca ha entendido ni le 
ha interesado la complejidad 
andaluza, aunque visto lo visto, 
quizá su mejor decisión sea dejar 
esto a IU. 

Desde Adelante Andalucía  pusieron 
el dedo en la llaga mientras Podemos 
negociaba su rendición ante Sumar. 
Nacho Molina repasaba el cartel con 
los 24 integrantes del Consejo de Co-
ordinación que pilotaba el proceso: nin-
gún andaluz. Literalmente cero. Eso 
ha pesado Andalucía en Podemos des-
de el cisma con Teresa Rodríguez. 

Martina Velarde, tan desconocida 
como el primer día dos años después 
de suceder a Teresa Rodríguez, será 
número por Granada. Podemos 
también encabezará Cádiz, para gran 
cabreo de IU: en las municipales, IU 
sacó un centenar de concejales por 
cero de Podemos. Pero IU se queda 
con Córdoba y Málaga, además de 
Huelva y Jaén, ahí sin opciones. 

Mientras negociaban, Martina 
Velarde se revolvía contra las 
opiniones críticas sobre Podemos. 
«Dejadnos en paz», escribió. Cuando 
la dirigente de un partido dice 
«dejadnos en paz», ya no está dando 
un titular, sino un epitafio. 

Allí, en Cádiz, Teresa Rodríguez les 
peleará un escaño en el Congreso. Su 
discurso andalucista, con el que rom-
pió la dinámica centralista de Pablo 
Iglesias, es la oferta más coherente 
más allá de otras cuestiones ideoló-
gicas. Y sus zascas dan en el clavo: 
«Podéis pedirnos que nos disolvamos 
y pidamos el voto para quienes han 
hablado de Andalucía cuatro veces en 
el Pleno del Congreso en una legisla-
tura completa. Teruel ha salido 50 ve-
ces más, con la población de Dos Her-
manas (muy bien por Teruel Existe, 
por cierto)». Mensaje simple: Si Teruel 
se pudo hacer oír, ¿no debería hacer-
lo más y mejor Andalucía? Teresa Ro-
dríguez, como tantas veces con las 
propuestas andalucistas, tiene más 
simpatía que votos. 

Han comprado palomitas...

El test de estrés del 
23J para la 

izquierda quebrada 

Espadas no tiene fuerza 
para dar una batalla 

contra esto

La izquierda, como se ha 
constatado con Podemos, o 

es confederal o rompe

La derecha

PSOE desarbolado

Sumar: IU a la fuerza

Andalucía Adelante
EP/EDUARDO BRIONES

La rendición de 
Podemos
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Redacción HUELVA 

La multinacional española 
Iberdrola, líder en energía verde, y 
Trammo, la mayor comercializa-
dora y distribuidora marítima 
mundial de amoniaco anhidro, fir-
maron el mayor acuerdo marco de 
amoniaco verde de Europa hasta la 
fecha para la compraventa de has-
ta 100.000 toneladas anuales de 
amoníaco verde a partir de 2026 

El contrato implica que Iberdro-
la construya en el sur de Europa la 
primera planta de amoniaco ver-
de, que será viable con fondos eu-
ropeos y que contará con una in-
versión total de 750 millones de 
euros. Fuentes del mercado cerca-
nas a esta operación aseguran que 
Andalucía cuenta con posibilida-
des de albergar esta fábrica. 

“Iberdrola está actualmente de-
sarrollando plantas de amoniaco y 
metanol verde en Europa, Estados 
Unidos, Australia y otros países y 
esta primera planta supone el 
afianzamiento de una estrategia 
de crecimiento global en hidróge-
no verde y sus productos deriva-
dos”, señaló Iberdrola en una nota. 

La construcción de la primera 
planta de amoniaco verde genera-
rá hasta 3.500 empleos, ocupados 
en su mayoría por trabajadores lo-

cales. Durante su fase de operación 
y mantenimiento el proyecto crea-
rá más de 50 empleos. 

La planta de amoniaco verde 
irá ligada, además, a la construc-
ción de 500 MW de nuevas ener-
gías renovables, ya que el amo-
niaco verde cumplirá con todos 
los requisitos exigidos por Euro-
pa. Y contribuirá también a la 
creación de oportunidades indus-
triales y de innovación en un mer-
cado en crecimiento, con un alto 
componente exportador. 

La producción de amoniaco ver-
de de la planta será adquirida y 
vendida por Trammo para descar-
bonizar diversas industrias pesa-
das intensivas en energía en todo 
el continente, en países como  Paí-
ses Bajos, Alemania o Francia. 

Este proyecto “tiene como obje-
tivo poner en marcha el corredor 
europeo de hidrógeno verde. El sur 
de Europa tiene un gran potencial 
renovable que le permite suminis-
trar energía verde competitiva pa-
ra descarbonizar la industria pesa-
da, de alto consumo de energía de 
difícil reducción de sus socios eu-
ropeos”, señala Iberdrola. 

“Cuando se reúne a uno de los 
mayores desarrolladores de ener-
gías renovables del mundo y la 
mayor comercializadora maríti-

ma mundial de amoníaco anhi-
dro, proyectos innovadores como 
este puedan ser viables rápida-
mente. Desde hace un año, ope-
ramos la planta de hidrógeno ver-
de más grande de Europa, lo que 
nos da la experiencia y la com-
prensión de los procesos y la tec-
nología para escalar rápidamen-
te a estos proyectos de mayor en-

vergadura” afirma Millán García-
Tola, director global de Hidróge-
no Verde de Iberdrola. 

“Reducir las emisiones de la in-
dustria ligada al amoniaco verde 
es un reto para los próximos años 

en el que Iberdrola quiere impli-
carse con proyectos reales para 
desarrollar una cadena de pro-
ducción más sostenible y lograr 
los objetivos de descarboniza-
ción. Ya estamos en conversacio-
nes con Trammo para ver proyec-
tos similares en otros mercados”, 
señaló García-Tola. 

El amoniaco verde puede utili-
zarse en la descarbonización de 
aplicaciones existentes, como la 
producción de fertilizantes o las 
industrias químicas. Además, se 
prevé un enorme crecimiento del 
mercado en nuevos usos de este 
producto, por ejemplo, como 
combustible marítimo o para ha-
cer viable el transporte de hidró-
geno verde. Este último uso resul-
ta imprescindible para el ahorro 
de agua, ya que el hidrógeno ver-
de permite reducir más de un 
40% el consumo de agua emplea-
do respecto a una planta de amo-
niaco gris. 

Iberdrola es líder mundial en 
energías renovables con 40 GW 
instalados en todo el mundo y la 
ambición de duplicar su cartera 
actual hasta los 80 GW en 2030. 
La empresa se convirtió en pione-
ra en la producción de hidrógeno 
verde con tres plantas en funcio-
namiento en 2023 y el electroli-
zador más grande de Europa (20 
MW) en su planta de Puertollano 
en España. 

La multinacional está desarro-
llando más de 60 proyectos de hi-
drógeno en 8 países, incluyendo 
amoníaco verde y metanol verde 
en geografías como Iberia, Esta-
dos Unidos o Australia. 

Como el comercializador maríti-
mo más grande del mundo con una 
posición global líder en la comer-
cialización y distribución de amo-
níaco anhidro desde 1965, 
Trammo está desempeñando un 
papel activo en la transición para 
descarbonizar el sector industrial.

Iberdrola creará 
la primera planta 
de amoniaco 
verde de Europa
l Llega a un acuerdo marco de 

comercialización con Trammo que implica 

la puesta en marcha de la fábrica

M. G. 

Planta de hidrógeno verde de Iberdrola.

La multinacional está 
desarrollando más de  
60 proyectos de 
hidrógeno en ocho países

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice


	INDICE
	ASOCIADOS CES
	El plan contra las despedidas de soltero recibe el apoyo del sector turistico...
	La ley antibotellon no justifica el cierre de bares en la Semana Santa...
	Los enganches ilegales se extienden como una mancha de aceite...
	Detectan un fraude, cortan la luz y aflora el olor a marihuana...
	Asi trabaja la brigada antienganches de Endesa...
	Una Cartuja libre de coches...
	Feijoo apuesta por perfiles tecnicos para afrontar las exigencias de Bruselas...
	�Cuando y donde se pueden hacer trabajos con fuego?...
	Ya se conocen las fechas clave del polemico Cuaderno Digital...
	Salud da instrucciones para suprimir la Atencion Primaria de los conciertos...
	Uno de cada tres trabajadores esta sobrecualificado para su puesto...
	Los autonomos lanzaran un SOS al nuevo Gobierno con 36 medidas...
	El jerezano mas sevillano...
	ROOMBA GILLOTINA...
	Hacienda constata ya un freno en la facturacion de las empresas...
	HUMANIZACION, FORMACION Y PREVENCION, LAS TRES CLAVES...
	Tres grandes barcos atracan en el Muelle de las Delicias...
	El Gobierno acelera un acuerdo con los sindicatos para el Estatuto del Becario...
	Garamendi busca apoyos para eliminar la limitacion de mandatos en la CEOE...
	Los hosteleros, satisfechos con el primer festival Caracolia...
	Empleo fomenta la prevencion de riesgos laborales en los trabajos en altura y espacios confinados...

	ACTUALIDAD ECONOMICA DE SEVILLA
	Los Corpus que anuncian el final de la primavera...
	Jose Luis Sanz, un alcalde con moto y libreta...
	El sindrome de Magallanes y Elcano...
	LO DIGA, HAGALO...
	Cerca de 50.000 estudiantes se enfrentaran desde manana en Andalucia a la Selectividad...
	Donana, una fortaleza asediada tras 20 anos de inaccion del PSOE...
	Sin dimisiones por el 28M: como resistir en politica tras una debacle electoral...
	Cinco siglos de planos de la ciudad: Sevilla a vista de pajaro, pintores y espias...
	El PSOE aplaca la revuelta de las listas para no ser tontos utiles...
	Espadas, el ocaso de un alcalde metido a sanchista...
	El test de estres del 23J para la izquierda quebrada...
	Juan Bravo y Sol Cruz, los numeros 1 y 2 de la lista del PP al Congreso...
	Amparo, por Dios, Amparo...
	La limpieza y la recogida de basura traen de cabeza a los alcaldes...
	Sanz desoye la demanda de Vox...
	El PP renovara a una docena de parlamentarios tras su exito el 28-M...
	Ferraz valida sin cambios las listas del PSOE-A, que sale con la conviccion de ganar...
	Sanz promete un buen gerente y mas plantilla para Lipasam...
	EL PSOE ARENAS...
	La cara mas sordida de la politica...
	Sanz insta a Espadas a que rompa con Sanchez por utilizar la CHG contra Andalucia...
	�APOYARA VOX SANZ?...
	Los casos judiciales de expolio en la provincia crecen un 50%...
	Primer paso para que la Unesco reconozca a la romeria del Rocio...
	La promocion que volo en cuatro horas...
	La recreacion en imagenes del Metro hasta el Aljarafe por la A-49...

	MAS NOTICIAS EMPRESARIALES
	LOS AVALES DEL ESTADO Y LA DEUDA LATENTE...
	Feijoo supera los 150 escanos y deja a Sanchez sin opciones...
	Feijoo es el lider mas valorado y se dispara su preferencia para presidir el Gobierno...
	Un Ejecutivo en solitario del PP es la formula favorita para gobernar...
	El test de estres del 23J para la izquierda quebrada...
	Iberdrola creara la primera planta de amoniaco verde de Europa...


